
Зачем Орейро перепела 
хит «Комбинации» - 

  19:00 (воскресенье)

Наташа - 
русская душою

Для тех, кто в танке

Продолжение на стр. 10 �Читайте на стр. 4 - 5 �

Репортаж военкора «КП» 
Александра КОЦА 
с «Уралвагонзавода»
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Основана в мае 1925 года 

Мария РЕМИЗОВА

Что происходит за кулисами 
постановки этнооперы 
«Князь Владимир».

В феврале продюсер и композитор Игорь 
Матвиенко отмечает 65-летие. Пару лет 
назад хитмейкер вдруг объявил о том, что 
занимается постановкой этнооперы «Князь 
Владимир». Премьера состоится в Кремлев-
ском дворце 5 и 6 февраля, как раз к юби-
лею маэстро. В главных ролях постановки 
заняты SHAMAN, Николай Расторгуев и, 
собственно, сам Матвиенко, которого мы 
увидим на сцене в образе мудреца Одина.

SHAMAN 
крутит новый 
роман?
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Сергей БОГРОВ

Синоптики вновь обещают 
комфортные для октября 
температуры.

В конце недели Калининградская об-
ласть снова оказалась под влиянием юж-
ных воздушных масс на периферии отхо-
дящего к востоку антициклона «Хелат».

Как сообщает телеграм-канал «Погода 
и метеоявления в Калининградской об-
ласти», дневные часы снова порадуют 
октябрьским теплом.

В субботу, 26 октября, в утренние часы 
возможны локальные дожди.

Днем в регионе ожидается перемен-

ная облачность, без осадков. Темпера-
тура +13...+16°.

В воскресенье ночью в регионе ожи-
дается температура +3...+9°. В ночные 
и утренние часы возможен туман. Утром - 
переменная облачность, днем ясно или 
малооблачно, без осадков. Воздух днем 
прогреется до  +14...+16°, местами 
до +17°. 

По предварительным данным, в начале 
следующей недели дневные температуры 
снизятся до отметок в +10...+13°. И ника-
ких сильных осадков не прогнозируется.

Предварительно, вскоре нас ожидает 
настоящее осеннее ненастье. Но об этом 
расскажем в  наших обзорах уже на сле-
дующей неделе.

Калининградцев балует 
теплая золотая осень

И все-таки роскошь...
Николай МЫСИН

За 10 лет 
автомобили 
в России 
подорожали втрое. 

3,1 млн рублей - такова 
средняя цена нового ав-
то сегодня. А в 2014 году 
она равнялась всего 1 млн 
рублей. Таковы подсчеты 
аналитиков агентства «Ав-
тостат».

При этом рост цен уско-
рился во время пандемии. 
Так, в 2021-м стоимость 
машин прибавила 18,1%, 
в 2022-м - 20%, в 2023-м - 

уже 23,9%! Сейчас темпы 
слегка замедлились. С ян-
варя по сентябрь цены 
поднялись на 8,4% и до 
конца года прибавят до-
полнительно 5 - 7%. В лю-
бом случае меньше, чем 
раньше.

- Во времена ковида на-
чались сбои с поставками 
новых машин - закрывались 
заводы, останавливались 
производства, - напомина-
ет вице-президент Нацио-
нального автомобильного 
союза Ян Хайцеэр. - В ито-
ге дилеры начали выкручи-
ваться всеми способами, 
пытаясь заработать на 

продаже 20 машин те же 
деньги, что раньше полу-
чали за 40. Так расцвела 
практика навязывания до-
полнительных опций, услуг, 
страховок, без которых 
клиентам могли отказать 
в приобретении машины. 
Все это закладывалось в 
финальную цену. Отсюда 
столь стремительный рост. 

Сейчас пик уже пройден, 
а покупательский ажиотаж 
спал, поэтому рост стоимо-
сти несколько замедлил-
ся. Главное, чтобы снова 
какого-нибудь потрясения 
не случилось, - добавляет 
эксперт.

Владимир ПУТИН - после саммита БРИКС: 

России угрожать 
бессмысленно, 
нас это только 
взбадривает
Читайте на стр. 2 �

4 370 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Суббота, 26 октября
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Андрей ЗОБОВ

Президент извинился 
перед жителями 
Казани за неудобства. 
А иноагенты 
попытались собрать 
у горожан компромат.

Саммит БРИКС в Ка-
зани закончился. Флаги 
сворачиваются. Пора под-
считать, во сколько он обо-
шелся.

На его подготовку потра-
чено 20 млрд рублей. Из них 
7,9 млрд - на «улучшайзинг» 
Казани - расширение до-
рог, включая знаменитый 
мост Миллениум, на обу-
стройство 18 парков и скве-
ров, обновление фасадов 
38 красивейших историче-
ских зданий. Подсветку для 
300 домов. На канале Бу-
лак - 56 новых плавающих 
15-метровых фонтанов.

Закуплено 157 автобусов 
и 38 троллейбусов.

На 1 млрд обновили оте-
ли.

Солидно. Саммит уйдет, 
а все это добро и красота 
останутся казанцам.

Ну а России останутся 
политические дивиден-
ды от триумфа, с которым 
отгремел сам саммит на 
35 стран, показав - нас не 
изолируешь, изоленты не 
хватит, больше половины 
мира с нами.

Кое-кому это не понрави-
лось. Одно забытое всеми 
издание-иноагент, перее-
хавшее на Запад, бросило 
клич в соцсетях: казанцы, 
а расскажите, как вас оби-

жают! Не разрешают ходить в 
центр города? Перекопали до-
роги? Устроили пробки? Про-
веряют документы? Ну?

Забыли, наивные, что «в этой 
стране» терпеть не могут хам-
ство и глупость. И казанцы сра-
зу застрочили в Сети едкие, но 
меткие ответы:

«Я житель Казани. Нам разда-
ли краску и заставили красить 
воздух в цвета радости!»

«Житель Казани. Рапортую. 
Отключили воздух в центре».

«Из Казани. Говорят, ФСБ 
отправила в СИЗО лето. Вы-
живаем под гнетом октября как 
можем. Доколе?!»

«Не знаю, дойдет по-
слание или нет, потому 
что отключили интернет. 
Пишу через спичечный 
коробок с ниткой. Пере-
селили, гады, из обще-
жития в трешку с сануз-
лом. Отобрали старый 
автомобиль, дали три но-
вых. Непонятно, сколько 
еще продержимся».

А угощение гостей 
саммита чак-чаком и 
вовсе стало местным ка-
занским мемом.

«Изъяли весь чак-чак. 
Выдали талоны на эч-
почмаки и серый хлеб. 
Сказали, так нужно для 
саммита».

В общем, забыли ино-
агенты, что наш человек 
за словом в карман не 
полезет.

А окончательно сразил 
всех Владимир Путин. Он 
заявил:

- Хочу извиниться пе-
ред жителями Казани 
за то, что им пришлось 
столкнуться с неудоб-
ствами - передвижением 
кортежей, перекрытием 

магистралей. Но хочу за-
верить, что эти испыта-
ния не были напрасными. 
И благодарю за создание 
таких благоприятных 
условий для работы.

Саммит мирового большинства в Казани 
для многих стал откровением, 
и мы спросили:

И как вам БРИКС?
Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ, Герой Труда 
России:

- 16-й саммит БРИКС - выдающееся историческое событие. 
Выстраивается новый мир, с новой геометрией международ-
ных отношений. Мир, где появляется мощный противовес 
агрессивным глобалистским силам, готовым планету окутать 
колючей проволокой, неоколониализмом. Возникает великий 
центр силы - Россия, Индия, Китай. В столицу Татарстана съе-
хались главные руководители стран, которые, сплотившись, 
в состоянии обуздать нацизм, бандеровщину. Объединение 
стран БРИКС - это совет равных во имя будущего. Это при-
мер для любой страны и любого государства.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России:
- Приезд представителей двух третей мира  - это щелчок 

для англосаксов и представителей ЕС. И политический, и 
гуманитарный, и человеческий. Я послушал выступления по 
поводу финансовой независимости, и все ключевые игроки, 
если брать экономику, говорили о финансовой безопасности. 
Это глубинная вещь - если мы уйдем от доллара, то будем 
по-другому разговаривать с США.

Вячеслав НИКОНОВ, первый замглавы 
Комитета Госдумы по международным 
делам:

- Это саммит новой организации ХХI века. Он закладывает 
модель международных отношений на будущее. Альтернативу 
системе международных организаций, где доминировали США. 
В Казани продолжили создавать мир, где есть суверенные 
государства и они друг другу ничего не диктуют, а стараются 
выработать общую позицию по всем без исключения вопро-
сам… И никому ничем не грозят, не являются союзом против 
кого-то или против чего-то. Саммит важен еще и потому, что 
все приехали, несмотря на то что Запад приложил титаниче-
ские усилия, чтобы его сорвать.

Павел МЕДВЕДЕВ, финансовый омбудсмен:
- Важно было обсуждение вопросов по потокам топлива 

с Турцией и Китаем. Подвижки по изменениям финансового 
взаимодействия я не увидел. Перед вводом евро мне подарили 
книжку «50 лет немецкой марки» - в Европе единую валюту 
делали полвека. И сейчас нельзя из пальца высосать единую 
валюту для столь разных стран, она же не будет опираться 
на биткоины - это будет не валюта, это фантик.

Марат БАШИРОВ, экс-премьер ЛНР, автор 
канала «Политджойстик»:

- Вроде бы официальное мероприятие, но лидеры стран 
общаются по-дружески, они настолько доверяют друг дру-
гу, что и под камеры продолжают общаться неформально. 
Не припомню таких форматов - на других саммитах всегда 
жесткий протокол. Казань показала очевидность того, что 
мы стоим перед новым этапом развития мира, и тут была 
яркая вспышка. Порадовало, что, когда лидеры спускались 
из самолетов, их встречали не только хлебом-солью, но и 
чак-чаком - сначала горками, потом шариками.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � ВОПРОС ДНЯ
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Официальное 
фотографирование - 

отличный повод 
перекинуться парой 
фраз с коллегами 
в неформальной 

обстановке. О чем говорил 
Путин с главой ЮАР 

Сирилом Рамафосой, 
пока неизвестно. Но это 
точно знают президенты 
Киргизии, Таджикистана 

и Туркменистана - 
Садыр Жапаров, 

Эмомали Рахмон и Сердар 
Бердымухамедов, которые 

стоят во втором ряду. 

Казанцы отшутились 
на просьбу очернить БРИКС: 

Изъяли весь 
чак-чак! 
Сказали, нужно 
для саммита

Александр ГАМОВ

«Объятия Моди и Пути-
на… в Казани вызвали 
возмущение западных 
стран,  - написал ирланд-
ский журналист Чей Бо-
уз. - Вы можете услышать, 
как в Вашингтоне и Лон-
доне скрипят зубами». 

Коллегу цитируют многие 
СМИ.

- Мария Владими-
ровна, если так будет 
продолжаться, что слу-
чится с зубами у поли-
тиков Запада?  - звоню 
представителю МИДа Ма-
рии Захаровой.

- Хочется ответить: «Им 
придется сосать леден-
цы». (Вместо того чтобы 

жевать. - А. Г.) Но, навер-
ное, воздержусь.

- А вставные челюсти 
Запад спасут?

- Они готовы заменить 
интеллект искусственным. 
Чего уж про челюсть гово-
рить? Это саммит здорово-
го человека. В отличие от 
НАТО и ЕС.

- А политическая 
трезвость после наше-

го саммита на Западе 
может наступить?

- Думаю, они лишь боль-
ше озлобятся и затеют 
очередные козни, как по-
мешать странам большин-
ства «разваливаться», как 
соорудить новую мировую 
конструкцию по отъему 
ресурсов и подчинению 
народов. Но мы будем 
идти вперед! Развиваться!

Мария ЗАХАРОВА: 
Если на Западе и дальше 
будут скрипеть зубами, 
им придется сосать леденцы

 � МНЕНИЕ

Меню для лидеров на саммите 
в целом уже привычное, но с ярким 

татарским оттенком: на торжественном 
вечере в среду на закуску подавали 

кыстыбый (пресная лепешка, 
начиненная картофелем и говядиной), 

а в четверг на рабочем завтраке 
подавали суп-лапшу токмач.
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Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин на пресс-
конференции по итогам 
саммита БРИКС рассказал 
о корейских войсках 
в России, окружении ВСУ, 
угрозах от Трампа 
и мировой справедливости.

Это уже традиция главы государ-
ства - по итогам каждой поездки или 
большого форума он собирает жур-
налистов, чтобы ответить на их во-
просы. Но эта пресс-конференция 
стоит особняком - масштаб саммита 
впечатляет, и журналисты в зале были 
не только российские или из стран-
участников, но и из недружественных 
стран.

Начал встречу Владимир Путин с 
краткого подведения итогов большо-
го съезда мировых лидеров:

� За год в 13 городах России по ли-
нии БРИКС прошло 200 мероприя-
тий: конференции, семинары, спор-
тивные состязания.

� Россия сделала все, чтобы новые 
члены объединения влились в работу. 
«На мой взгляд, получилось».

� В Казань приехали делегации 
из 35 стран и 6 международных 
организаций. «Это говорит о ра-
стущем интересе к БРИКС».

� Москва предложила, что-
бы в новом банке БРИКС по-
прежнему председательствовала 
Бразилия. «Мы знаем, какая обста-
новка складывается вокруг России. 
Мы не хотим проблемы переносить 
на международные институты».

Закончив со вступлением, Путин 
признался, что у него впереди еще 
семь (!) двусторонних встреч, поэтому 
долго отвечать на вопросы не сможет. 
Впрочем, в итоге Владимир Владими-
рович общался с журналистами аж 50 
минут. В конце было видно, что ему 
не хочется уходить, но обязанности 
выше желаний.

О чем говорил Президент России:

БРИКС СОЗДАЛ 
АЛЬТЕРНАТИВУ SWIFT?

- Мы не создавали альтернатив 
SWIFT. Но одна из ключевых про-
блем - проблема расчетов. Мы идем 
по пути использования националь-
ных валют, используем уже россий-
скую систему обмена финансовой 
информацией. У других стран есть 
свои системы - мы и их будем исполь-
зовать. Отдельной общей системы не 
изобретаем.

АРМИЯ КНДР БУДЕТ 
УЧАСТВОВАТЬ В СВО?

- Если есть снимки (северокорей-
цев в России), значит, они что-то там 
отражают. Но отмечу, что к эскала-
ции привели действия не России, 
но стран Запада, которые поддержа-

ли переворот… Что касается наших 
взаимоотношений с КНДР: только 
сегодня ратифицирован наш Дого-
вор о стратегическом партнерстве. 
Там есть статья № 4 (о помощи, ес-
ли на кого-то из участников дого-
вора нападут. - Ред.). Но что и как 
мы будем делать - это уже наше дело, 
в рамках этой статьи. Сначала нужно 
провести соответствующие перего-
воры по поводу ее имплементации, 
но мы в контакте с нашими северо-
корейскими друзьями и посмотрим, 
как будет развиваться этот процесс. 
Во всяком случае Российская армия 
действует уверенно на всех направ-
лениях, это тоже хорошо известно, 
никто этого не отрицает, движется 
вперед на всех участках линии боево-
го соприкосновения. Активно работа-
ет и на Курском направлении: часть 
подразделений украинской армии, 
вторгшихся в Курскую область, бло-
кирована, окружена, это примерно 
около двух тысяч человек. Предпри-
нимаются попытки разблокировать 
эту группировку извне, прорваться 
изнутри - пока безуспешно. Россий-

ская армия приступила к ликвидации 
этой группировки.

КАКИЕ БУДУТ ОТНОШЕНИЯ 
С АМЕРИКОЙ?

- Отношения с США после выборов 
будут зависеть от самих США. Не хо-
тят - не надо, но это выбор будущей 
администрации.

ТРАМП УГРОЖАЛ 
СБРОСИТЬ АТОМНУЮ 
БОМБУ НА МОСКВУ?

- Можно ли угрожать [атомным 
ударом]? Можно кому угодно. Но 
нам - бессмысленно. Нас это толь-
ко взбадривает. Такого разговора с 
Трампом я не припомню. Во время 
активной предвыборной фазы пред-
лагаю серьезно к таким заявлениям 

не относиться.

СВО И РЕГИОНАЛЬНАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ

- Да, ударов дронов не бы-
ло, но была ситуация поху-
же: нам на предложения на-
ладить контакты все время 
указывали на свое место, и 
это место, в конечном сче-
те, привело к скатыванию 
России в разряд второсте-

пенных государств, которые вы-
полняют исключительно функцию 
сырьевых придатков. С потерей, в из-
вестной степени и в большом объеме, 
суверенитета страны. А Россия в та-
ком качестве не только развиваться, 
она существовать не может - Россия 
не может существовать, если теряет 
свой суверенитет. И выход России из 
этого состояния, укрепление своего 
суверенитета и независимости в эко-
номике, финансах, военном деле и 
означает повышение нашей безопас-
ности.

ЧТО ЕСТЬ СПРАВЕДЛИВОСТЬ?
Журналист, задавший вопрос о 

спецоперации, упомянул справед-
ливость в области безопасности. На 
это Путин припомнил события пе-
риода пандемии:

- США провели эмиссию (напеча-
тали денег. - Ред.) на 6 триллионов 
долларов. А в еврозоне эмиссия была 
на 3 триллиона. Деньги выбросили 
на мировой рынок, скупая все под-
ряд: продовольствие, вакцины, кото-
рые сейчас уничтожают из-за сроков 
годности. Из-за этого пошла продо-
вольственная инфляция. Что сдела-
ли ведущие экономики мира? Они 
злоупотребили своим положением в 
финансовом мире. Они потребляют 
больше, чем производят и зарабаты-
вают. Это справедливо? Нет. Спра-
ведливо, что НАТО забралось в наше 
подбрюшье и начало строить свои 
военные базы? Справедливо провести 
госпереворот, наплевав на между-
народное право? А разве справедли-
во нарушать обязательства в ОБСЕ? 
Нельзя повышать безопасность одной 
страны за счет безопасности другой 
страны.

РОССИЯ СЕЕТ ХАОС 
В ЕВРОПЕЙСКИХ ГОРОДАХ?

- Ну это полная чушь! То, что про-
исходит на улицах европейских горо-
дов, - это результат политики горо-
дов. На грани рецессии балансирует 
европейская экономика - если и будет 
рост, то за счет юга, где производ-
ства нет. Но мы-то здесь при чем? 
Западные страны отказались от на-
ших энергоносителей, но мы-то не 
отказываемся. До сих пор существу-
ет одна нитка «Северного потока» - 
только кнопку нажать. А их главный 
партнер создал условия, чтобы це-
лые немецкие отрасли переходили в 
США, у них условия лучше. Но мы-то 
здесь при чем?

КАКИЕ ШАНСЫ 
НА ПЕРЕГОВОРЫ С КИЕВОМ?

- Лучше, чем называть вот такие 
цифры, лучше бы, конечно, исхо-
дя из реалий и опираясь на то, что 
складывается на земле, сесть за стол 
переговоров и вести эти переговоры. 
Но их не хотят главари киевского 
режима - в том числе и потому, ду-
маю, что начало мирных переговоров 
привело бы к необходимости отмены 
военного положения. А сразу за этим 
нужно проводить выборы президен-
та. Видимо, не готовы пока. Мяч на 
их стороне.

Картина дня:
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Чтобы задать вопрос 
президенту, 

все средства хороши. 
Для самодельного 

плаката даже не жалко 
любимую помаду.

«России угрожать 
бессмысленно, 
нас это только 
взбадривает»

Первую купюру единой валюты 
БРИКС подарили Владимиру Путину 
на  саммите в Казани. Ее в шутку 
напечатали российские участники. Кто 
конкретно, пока неясно, возможно, 
это кто-то от Торгово-промышленной 
палаты. Пока банкнота имеет скорее 
символическое значение, тем более что 
сам президент уже говорил, что единая 
валюта  - «это отдаленная перспектива, 
но теоретически можно об этом будет в 
будущем говорить».

Вот у Путина всегда так: сначала задающих вопросы выбирает 
пресс-секретарь Дмитрий Песков, а потом президент перехватывает 

у него инициативу и сам решает, к кому перейдет микрофон.

Россия
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Андрей ЗОБОВ

Президент извинился 
перед жителями 
Казани за неудобства. 
А иноагенты 
попытались собрать 
у горожан компромат.

Саммит БРИКС в Ка-
зани закончился. Флаги 
сворачиваются. Пора под-
считать, во сколько он обо-
шелся.

На его подготовку потра-
чено 20 млрд рублей. Из них 
7,9 млрд - на «улучшайзинг» 
Казани - расширение до-
рог, включая знаменитый 
мост Миллениум, на обу-
стройство 18 парков и скве-
ров, обновление фасадов 
38 красивейших историче-
ских зданий. Подсветку для 
300 домов. На канале Бу-
лак - 56 новых плавающих 
15-метровых фонтанов.

Закуплено 157 автобусов 
и 38 троллейбусов.

На 1 млрд обновили оте-
ли.

Солидно. Саммит уйдет, 
а все это добро и красота 
останутся казанцам.

Ну а России останутся 
политические дивиден-
ды от триумфа, с которым 
отгремел сам саммит на 
35 стран, показав - нас не 
изолируешь, изоленты не 
хватит, больше половины 
мира с нами.

Кое-кому это не понрави-
лось. Одно забытое всеми 
издание-иноагент, перее-
хавшее на Запад, бросило 
клич в соцсетях: казанцы, 
а расскажите, как вас оби-

жают! Не разрешают ходить в 
центр города? Перекопали до-
роги? Устроили пробки? Про-
веряют документы? Ну?

Забыли, наивные, что «в этой 
стране» терпеть не могут хам-
ство и глупость. И казанцы сра-
зу застрочили в Сети едкие, но 
меткие ответы:

«Я житель Казани. Нам разда-
ли краску и заставили красить 
воздух в цвета радости!»

«Житель Казани. Рапортую. 
Отключили воздух в центре».

«Из Казани. Говорят, ФСБ 
отправила в СИЗО лето. Вы-
живаем под гнетом октября как 
можем. Доколе?!»

«Не знаю, дойдет по-
слание или нет, потому 
что отключили интернет. 
Пишу через спичечный 
коробок с ниткой. Пере-
селили, гады, из обще-
жития в трешку с сануз-
лом. Отобрали старый 
автомобиль, дали три но-
вых. Непонятно, сколько 
еще продержимся».

А угощение гостей 
саммита чак-чаком и 
вовсе стало местным ка-
занским мемом.

«Изъяли весь чак-чак. 
Выдали талоны на эч-
почмаки и серый хлеб. 
Сказали, так нужно для 
саммита».

В общем, забыли ино-
агенты, что наш человек 
за словом в карман не 
полезет.

А окончательно сразил 
всех Владимир Путин. Он 
заявил:

- Хочу извиниться пе-
ред жителями Казани 
за то, что им пришлось 
столкнуться с неудоб-
ствами - передвижением 
кортежей, перекрытием 

магистралей. Но хочу за-
верить, что эти испыта-
ния не были напрасными. 
И благодарю за создание 
таких благоприятных 
условий для работы.

Саммит мирового большинства в Казани 
для многих стал откровением, 
и мы спросили:

И как вам БРИКС?
Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ, Герой Труда 
России:

- 16-й саммит БРИКС - выдающееся историческое событие. 
Выстраивается новый мир, с новой геометрией международ-
ных отношений. Мир, где появляется мощный противовес 
агрессивным глобалистским силам, готовым планету окутать 
колючей проволокой, неоколониализмом. Возникает великий 
центр силы - Россия, Индия, Китай. В столицу Татарстана съе-
хались главные руководители стран, которые, сплотившись, 
в состоянии обуздать нацизм, бандеровщину. Объединение 
стран БРИКС - это совет равных во имя будущего. Это при-
мер для любой страны и любого государства.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России:
- Приезд представителей двух третей мира  - это щелчок 

для англосаксов и представителей ЕС. И политический, и 
гуманитарный, и человеческий. Я послушал выступления по 
поводу финансовой независимости, и все ключевые игроки, 
если брать экономику, говорили о финансовой безопасности. 
Это глубинная вещь - если мы уйдем от доллара, то будем 
по-другому разговаривать с США.

Вячеслав НИКОНОВ, первый замглавы 
Комитета Госдумы по международным 
делам:

- Это саммит новой организации ХХI века. Он закладывает 
модель международных отношений на будущее. Альтернативу 
системе международных организаций, где доминировали США. 
В Казани продолжили создавать мир, где есть суверенные 
государства и они друг другу ничего не диктуют, а стараются 
выработать общую позицию по всем без исключения вопро-
сам… И никому ничем не грозят, не являются союзом против 
кого-то или против чего-то. Саммит важен еще и потому, что 
все приехали, несмотря на то что Запад приложил титаниче-
ские усилия, чтобы его сорвать.

Павел МЕДВЕДЕВ, финансовый омбудсмен:
- Важно было обсуждение вопросов по потокам топлива 

с Турцией и Китаем. Подвижки по изменениям финансового 
взаимодействия я не увидел. Перед вводом евро мне подарили 
книжку «50 лет немецкой марки» - в Европе единую валюту 
делали полвека. И сейчас нельзя из пальца высосать единую 
валюту для столь разных стран, она же не будет опираться 
на биткоины - это будет не валюта, это фантик.

Марат БАШИРОВ, экс-премьер ЛНР, автор 
канала «Политджойстик»:

- Вроде бы официальное мероприятие, но лидеры стран 
общаются по-дружески, они настолько доверяют друг дру-
гу, что и под камеры продолжают общаться неформально. 
Не припомню таких форматов - на других саммитах всегда 
жесткий протокол. Казань показала очевидность того, что 
мы стоим перед новым этапом развития мира, и тут была 
яркая вспышка. Порадовало, что, когда лидеры спускались 
из самолетов, их встречали не только хлебом-солью, но и 
чак-чаком - сначала горками, потом шариками.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � ВОПРОС ДНЯ
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Официальное 
фотографирование - 

отличный повод 
перекинуться парой 
фраз с коллегами 
в неформальной 

обстановке. О чем говорил 
Путин с главой ЮАР 

Сирилом Рамафосой, 
пока неизвестно. Но это 
точно знают президенты 
Киргизии, Таджикистана 

и Туркменистана - 
Садыр Жапаров, 

Эмомали Рахмон и Сердар 
Бердымухамедов, которые 

стоят во втором ряду. 

слание или нет, потому 
что отключили интернет. 
Пишу через спичечный 
коробок с ниткой. Пере-
селили, гады, из обще-
жития в трешку с сануз-
лом. Отобрали старый 
автомобиль, дали три но-
вых. Непонятно, сколько 
еще продержимся».

саммита чак-чаком и 
вовсе стало местным ка-
занским мемом.

Выдали талоны на эч-
почмаки и серый хлеб. 
Сказали, так нужно для 
саммита».

агенты, что наш человек 
за словом в карман не 
полезет.

всех 
заявил:

ред жителями Казани 
за то, что им пришлось 
столкнуться с неудоб-
ствами - передвижением 
кортежей, перекрытием 

Казанцы отшутились 
на просьбу очернить БРИКС: 

Изъяли весь 
чак-чак! 
Сказали, нужно 
для саммита

Александр ГАМОВ

«Объятия Моди и Пути-
на… в Казани вызвали 
возмущение западных 
стран,  - написал ирланд-
ский журналист Чей Бо-
уз. - Вы можете услышать, 
как в Вашингтоне и Лон-
доне скрипят зубами». 

Коллегу цитируют многие 
СМИ.

- Мария Владими-
ровна, если так будет 
продолжаться, что слу-
чится с зубами у поли-
тиков Запада?  - звоню 
представителю МИДа Ма-
рии Захаровой.

- Хочется ответить: «Им 
придется сосать леден-
цы». (Вместо того чтобы 

жевать. - А. Г.) Но, навер-
ное, воздержусь.

- А вставные челюсти 
Запад спасут?

- Они готовы заменить 
интеллект искусственным. 
Чего уж про челюсть гово-
рить? Это саммит здорово-
го человека. В отличие от 
НАТО и ЕС.

- А политическая 
трезвость после наше-

го саммита на Западе 
может наступить?

- Думаю, они лишь боль-
ше озлобятся и затеют 
очередные козни, как по-
мешать странам большин-
ства «разваливаться», как 
соорудить новую мировую 
конструкцию по отъему 
ресурсов и подчинению 
народов. Но мы будем 
идти вперед! Развиваться!

Мария ЗАХАРОВА: 
Если на Западе и дальше 
будут скрипеть зубами, 
им придется сосать леденцы

 � МНЕНИЕ

Меню для лидеров на саммите 
в целом уже привычное, но с ярким 

татарским оттенком: на торжественном 
вечере в среду на закуску подавали 

кыстыбый (пресная лепешка, 
начиненная картофелем и говядиной), 

а в четверг на рабочем завтраке 
подавали суп-лапшу токмач.
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Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин на пресс-
конференции по итогам 
саммита БРИКС рассказал 
о корейских войсках 
в России, окружении ВСУ, 
угрозах от Трампа 
и мировой справедливости.

Это уже традиция главы государ-
ства - по итогам каждой поездки или 
большого форума он собирает жур-
налистов, чтобы ответить на их во-
просы. Но эта пресс-конференция 
стоит особняком - масштаб саммита 
впечатляет, и журналисты в зале были 
не только российские или из стран-
участников, но и из недружественных 
стран.

Начал встречу Владимир Путин с 
краткого подведения итогов большо-
го съезда мировых лидеров:

� За год в 13 городах России по ли-
нии БРИКС прошло 200 мероприя-
тий: конференции, семинары, спор-
тивные состязания.

� Россия сделала все, чтобы новые 
члены объединения влились в работу. 
«На мой взгляд, получилось».

� В Казань приехали делегации 
из 35 стран и 6 международных 
организаций. «Это говорит о ра-
стущем интересе к БРИКС».

� Москва предложила, что-
бы в новом банке БРИКС по-
прежнему председательствовала 
Бразилия. «Мы знаем, какая обста-
новка складывается вокруг России. 
Мы не хотим проблемы переносить 
на международные институты».

Закончив со вступлением, Путин 
признался, что у него впереди еще 
семь (!) двусторонних встреч, поэтому 
долго отвечать на вопросы не сможет. 
Впрочем, в итоге Владимир Владими-
рович общался с журналистами аж 50 
минут. В конце было видно, что ему 
не хочется уходить, но обязанности 
выше желаний.

О чем говорил Президент России:

БРИКС СОЗДАЛ 
АЛЬТЕРНАТИВУ SWIFT?

- Мы не создавали альтернатив 
SWIFT. Но одна из ключевых про-
блем - проблема расчетов. Мы идем 
по пути использования националь-
ных валют, используем уже россий-
скую систему обмена финансовой 
информацией. У других стран есть 
свои системы - мы и их будем исполь-
зовать. Отдельной общей системы не 
изобретаем.

АРМИЯ КНДР БУДЕТ 
УЧАСТВОВАТЬ В СВО?

- Если есть снимки (северокорей-
цев в России), значит, они что-то там 
отражают. Но отмечу, что к эскала-
ции привели действия не России, 
но стран Запада, которые поддержа-

ли переворот… Что касается наших 
взаимоотношений с КНДР: только 
сегодня ратифицирован наш Дого-
вор о стратегическом партнерстве. 
Там есть статья № 4 (о помощи, ес-
ли на кого-то из участников дого-
вора нападут. - Ред.). Но что и как 
мы будем делать - это уже наше дело, 
в рамках этой статьи. Сначала нужно 
провести соответствующие перего-
воры по поводу ее имплементации, 
но мы в контакте с нашими северо-
корейскими друзьями и посмотрим, 
как будет развиваться этот процесс. 
Во всяком случае Российская армия 
действует уверенно на всех направ-
лениях, это тоже хорошо известно, 
никто этого не отрицает, движется 
вперед на всех участках линии боево-
го соприкосновения. Активно работа-
ет и на Курском направлении: часть 
подразделений украинской армии, 
вторгшихся в Курскую область, бло-
кирована, окружена, это примерно 
около двух тысяч человек. Предпри-
нимаются попытки разблокировать 
эту группировку извне, прорваться 
изнутри - пока безуспешно. Россий-

ская армия приступила к ликвидации 
этой группировки.

КАКИЕ БУДУТ ОТНОШЕНИЯ 
С АМЕРИКОЙ?

- Отношения с США после выборов 
будут зависеть от самих США. Не хо-
тят - не надо, но это выбор будущей 
администрации.

ТРАМП УГРОЖАЛ 
СБРОСИТЬ АТОМНУЮ 
БОМБУ НА МОСКВУ?

- Можно ли угрожать [атомным 
ударом]? Можно кому угодно. Но 
нам - бессмысленно. Нас это толь-
ко взбадривает. Такого разговора с 
Трампом я не припомню. Во время 
активной предвыборной фазы пред-
лагаю серьезно к таким заявлениям 

не относиться.

СВО И РЕГИОНАЛЬНАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ

- Да, ударов дронов не бы-
ло, но была ситуация поху-
же: нам на предложения на-
ладить контакты все время 
указывали на свое место, и 
это место, в конечном сче-
те, привело к скатыванию 
России в разряд второсте-

пенных государств, которые вы-
полняют исключительно функцию 
сырьевых придатков. С потерей, в из-
вестной степени и в большом объеме, 
суверенитета страны. А Россия в та-
ком качестве не только развиваться, 
она существовать не может - Россия 
не может существовать, если теряет 
свой суверенитет. И выход России из 
этого состояния, укрепление своего 
суверенитета и независимости в эко-
номике, финансах, военном деле и 
означает повышение нашей безопас-
ности.

ЧТО ЕСТЬ СПРАВЕДЛИВОСТЬ?
Журналист, задавший вопрос о 

спецоперации, упомянул справед-
ливость в области безопасности. На 
это Путин припомнил события пе-
риода пандемии:

- США провели эмиссию (напеча-
тали денег. - Ред.) на 6 триллионов 
долларов. А в еврозоне эмиссия была 
на 3 триллиона. Деньги выбросили 
на мировой рынок, скупая все под-
ряд: продовольствие, вакцины, кото-
рые сейчас уничтожают из-за сроков 
годности. Из-за этого пошла продо-
вольственная инфляция. Что сдела-
ли ведущие экономики мира? Они 
злоупотребили своим положением в 
финансовом мире. Они потребляют 
больше, чем производят и зарабаты-
вают. Это справедливо? Нет. Спра-
ведливо, что НАТО забралось в наше 
подбрюшье и начало строить свои 
военные базы? Справедливо провести 
госпереворот, наплевав на между-
народное право? А разве справедли-
во нарушать обязательства в ОБСЕ? 
Нельзя повышать безопасность одной 
страны за счет безопасности другой 
страны.

РОССИЯ СЕЕТ ХАОС 
В ЕВРОПЕЙСКИХ ГОРОДАХ?

- Ну это полная чушь! То, что про-
исходит на улицах европейских горо-
дов, - это результат политики горо-
дов. На грани рецессии балансирует 
европейская экономика - если и будет 
рост, то за счет юга, где производ-
ства нет. Но мы-то здесь при чем? 
Западные страны отказались от на-
ших энергоносителей, но мы-то не 
отказываемся. До сих пор существу-
ет одна нитка «Северного потока» - 
только кнопку нажать. А их главный 
партнер создал условия, чтобы це-
лые немецкие отрасли переходили в 
США, у них условия лучше. Но мы-то 
здесь при чем?

КАКИЕ ШАНСЫ 
НА ПЕРЕГОВОРЫ С КИЕВОМ?

- Лучше, чем называть вот такие 
цифры, лучше бы, конечно, исхо-
дя из реалий и опираясь на то, что 
складывается на земле, сесть за стол 
переговоров и вести эти переговоры. 
Но их не хотят главари киевского 
режима - в том числе и потому, ду-
маю, что начало мирных переговоров 
привело бы к необходимости отмены 
военного положения. А сразу за этим 
нужно проводить выборы президен-
та. Видимо, не готовы пока. Мяч на 
их стороне.
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Чтобы задать вопрос 
президенту, 

все средства хороши. 
Для самодельного 

плаката даже не жалко 
любимую помаду.

«России угрожать 
бессмысленно, 
нас это только 
взбадривает»

Первую купюру единой валюты 
БРИКС подарили Владимиру Путину 
на  саммите в Казани. Ее в шутку 
напечатали российские участники. Кто 
конкретно, пока неясно, возможно, 
это кто-то от Торгово-промышленной 
палаты. Пока банкнота имеет скорее 
символическое значение, тем более что 
сам президент уже говорил, что единая 
валюта  - «это отдаленная перспектива, 
но теоретически можно об этом будет в 
будущем говорить».

Вот у Путина всегда так: сначала задающих вопросы выбирает 
пресс-секретарь Дмитрий Песков, а потом президент перехватывает 

у него инициативу и сам решает, к кому перейдет микрофон.
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- Существует расхожее мне-
ние, что время танков уходит. 
И, может быть. мы видим по-
следний крупный конфликт, 
в котором они используются 
по их прямому назначению. 
Что же тогда их заменит? И 
туда ли вообще шла научно-
техническая мысль в танко-
строении, если обернуться на 
2,5 года назад?

- Безусловно, мы анализиро-
вали применение бронетехники 
в Сирии, Карабахе,  - встретил 
меня в своем кабинете главный 
конструктор. - До начала СВО мы 
усилили защиту, сделали ее все-
ракурсной, площадь ослабленных 
зон уменьшили. Плюс тотальное 
оснащение танков тепловизора-
ми. Цифровая связь на новых 
машинах. И, наверное, у всех на 
слуху танк Т-90М - он появился 
до начала СВО.

- Но что-то пришлось пере-
осмысливать?

- Конечно! На первом этапе  - 
массовое применение средств 
ближнего боя и современных 
высокоточных противотанковых 
управляемых ракет, в том числе 
«Джавелин» и «Стугна». Вводили 
специальные защитные структу-
ры.

В какой-то момент характер 
угроз изменился. С появлением 
беспилотников-камикадзе жизнь 
всех, кто применяет бронетехни-
ку, сильно усложнилась. Сегодня 
это самое массовое противотан-
ковое средство. Подавляющий 
процент выведенных из строя ма-
шин - это результат применения 
FPV-дронов. Сегодня мы выпуска-
ем танки, все без исключения, с 
комплектами РЭБ (системами ра-
диоэлектронной борьбы. - Ред.). 
Введены разные защитные пре-
грады. Они не снижают функцио-
нал танка. При грамотном приме-
нении машины со своей боевой 
задачей справятся.

- А обратная связь c фрон-
том у вас есть?

- С самых первых дней! Добыва-
ем из разных источников инфор-
мацию об эффективности рабо-
ты наших машин. Это, конечно, 
и сами танкисты. Плюс мы ведем 
непрерывный анализ открытых ис-

точников в интернете, где огром-
ное число роликов, как с нашей, 
так и с другой стороны. Есть и 
официальные каналы - это наши 
заказчики, которые периодиче-
ски дают свой анализ. Уверен, 
мы имеем полноценную картину 
о слабых местах - и по самой тех-
нике, и по тактике ее применения.

- Недавно на «Уралвагон-
завод» (в составе «Ростех». - 
Ред.) доставили трофейный 
«Леопард». Что скажете об 
этой технике потенциального 
противника?

- Анализ западной бронетехни-
ки мы вели постоянно и до СВО. 
Между нашими подходами есть 
сильные различия. Вы наверняка 
замечали, что наши машины лег-
че и компактнее. При этом мощ-
ность вооружения у нас выше. 
Это мощная 125-миллиметровая 
пушка, автоматизация подготовки 
выстрела, в том числе автомати-
ческое заряжание, у западных 
образцов - ручное. Мы во многом 
превосходим наших оппонентов.

Конечно, есть и отдельные ве-
щи, где паритет или мы отстаем. 
Но уже очевидно, что западные 
образцы свою состоятельность 
в условиях СВО не подтвердили. 
Мы ждали, когда они появятся на 
поле боя, чтобы всем стало вид-
но, что вокруг этих машин было 
слишком много пиара.

- А облик танка будущего 
можно сегодня нарисовать?

- Думаю, что нет. Единственное, 
могу сказать, что людей надо уби-
рать с переднего края. Какой бы 
машина ни была совершенной, 
риск ее поражения остается. 
Безэкипажные машины - уже се-
годня обыденное дело. Так что, 

скорее всего, тенденция будет ид-
ти в этом направлении. Но также 
будет совершенствоваться всё, 
что касается огневой мощи, за-
щищенности и подвижности. Наш 
путь - компактные, относительно 
легкие машины с высоким уров-
нем автоматизации.

- Ваш любимый танк?
- Неожиданный вопрос! В 

60-х и начале 70-х советские 
конструкторы создали танк Т-72. 
Даже сегодня он в модификации 
Т-72Б3М с достоинством выпол-
няет боевые задачи на передо-
вой. Я бы отметил эту машину. В 
танке Т-90М много заимствовано 
из Т-72. Наши предшественни-
ки очень правильно обозначили 
тренд развития танкостроения 
на многие годы вперед.

- Вы смотрите ролики с мест 
сражений в соцсетях. Что вы 
чувствуете, когда видите, как 
поражают созданный вами 
танк?

- Знаете, когда понимаешь, что 
там экипаж… - главный конструк-
тор попросил выключить дикто-
фон.

У него все было написано на 
лице. И каждую такую потерю 
он воспринимает как личную...

На самом деле, этот вопрос я 
задавал практически каждому, с 
кем разговаривал на «Уралвагон-
заводе». Пожалуй, общий ответ 
сформулировали отец и сын Вла-
димир и Даниил из 130-го цеха:

- У любой боевой техники  - 
своя судьба, кому как повезет. 
Одна может воевать несколь-
ко месяцев, другая может сго-
реть через 10 минут, война есть 
война. За экипаж больно... А тан-
ки мы новые построим!

РАЗГОВОР С ГЛАВНЫМ КОНСТРУКТОРОМ

«В «Леопардах» 
много пиара»

ПОЛЯКИ, НЕМЦЫ, 
ИТАЛЬЯНЦЫ УБЕГАЛИ

Испытатель вооружения 
боевых и специальных ма-
шин Виктор пришел на завод 
в 2022-м. До этого служил в 
армии, воевал в Чечне, рабо-
тал в ОМОНе. А с началом 
СВО пошел на фронт добро-
вольцем. Бои за Лисичанск, 
освобождение Марьинки, 
комиссовали после ранения 
в Клещеевке, что под Арте-
мовском (Бахмутом). По бое-
вой географии сразу читаю 
серьезный фронтовой опыт. 
Виктор говорит, что не мог 
сидеть дома. Дед воевал в Ве-
ликую Отечественную, отец - 
в Афгане. Воспитание. У него 
только что закончилась ноч-
ная смена, но поговорить не 
отказывается.

- Раньше с танками дел не 
имел, - улыбается ветеран. - 
Но здесь всему научили. В 
принципе, я с вооружением 
всегда работал, схватываю, 
понимаю, что от меня нуж-
но. И мне нравится с оружи-
ем работать. Проверяем ав-
томат заряжания, проводим 
пристрелку… В целом наши 
танки на СВО себя отлично 
показали, сам видел, как они 
нам помогали в прорыве.

- Где?
- На Марьинке, меня тог-

да командиром группы по-
ставили, нужен был накат с 
утра. Перед рассветом сидели 
обдумывали - тяжелая задача. 
Тут слышим грохот жесткий - 
семь наших танков пошли. 
А за ними БТРы, самолеты 
появились, вертолеты... Это 
как в кино было. Я смотрю на 
своих пацанов, у них аж дух 
поднялся, когда танки увиде-
ли. Они уже были готовы про-
тивника голыми руками рвать. 
На моем направлении стояли 
поляки, немцы, итальянцы... 
Могу одно сказать, они тогда 
бросили все - свои позиции, 
вооружение и просто убегали.

СЫН НА ФРОНТЕ
Переезжая в очередной 

цех, ловлю себя на мысли, 
что связь тыла и фронта на 
«Уралвагонзаводе» прямо 
осязается. Здесь без выход-
ных впахивают и граждан-
ские заводчане, и ветераны 
СВО, и те, кто ждет сво-
их родных с фронта. Вот, 
к примеру, Юлия с нежен-
ским набором профессий - 
токарь-револьверщик, куз-
нец, обрубщик… Штампует 
болты для танков - такие уве-
систые гантели, которые надо 
на щипцах нагреть на огне, 
засунуть под пресс и отбро-
сить в ящик готовой продук-
ции. И так 12 часов!

- Нашим ребятам помога-
ем, - смущается она у своего 
станка с большой наклей-
кой Z.

У самой сын воюет... И 
представьте - на танке. Ко-
мандир взвода, четыре маши-
ны в подчинении.

А некоторые заводчане и 
вовсе работают вблизи пере-
довой - на сборных пунктах 
поврежденной техники. Они 
возвращают к жизни то, что 
не в состоянии починить са-
ми бойцы.

«ЦАРЬ-МАНГАЛ» 
И«ТАГИЛОЧКА»

- На пункты пригоняют «тя-
желые» машины, где сожжена 
электропроводка, разрушены 
кронштейны посадочные, где 
нужно откручивать днище, 
все узлы, которые вырвало, 
переваривать, - рассказывает 
начальник участка Андрей.

- Какие сейчас самые частые 
повреждения?

- Кумулятивные пробития. 
Минимум две-три дырки в 
каждом танке. Есть рекор-
дсмены - по несколько де-
сятков попаданий. В один 
«Царь-мангал» на базе ста-
ренького Т-72 порядка 40 
дронов залетело! Собрали 
полностью, всю трансмис-
сию оттуда вытряхнули, все 
поменяли с самого днища, 
всё поставили. Поехал!.. А 
есть машина одна с надпи-
сью на борту «Тагилочка», 
раз 30 к нам приезжала. В 
ней уже все поменяно, даже, 
наверное, по второму кругу. 
Но если она еще столько же 
раз к нам приедет, мы ее еще 
столько же раз восстановим.

- Живучие на Урале танки 
делают! - отвешиваю заслу-
женный комплимент.

- Главное - ремонтопри-
годные, - подтверждает спе-
циалист управления Миха-
ил. - Есть гексакоптеры, 
которые сбрасывают пучок 
кумулятивных зарядиков, по 
10, 12, 15 штук. Одна-две все 
равно пробьют, но не было 
таких машин, которые мы 
после этого бы не поставили 
на ход. Ну и плюс у наших 
танков потенциал заложен 
такой, что даже если у те-
бя полностью все выйдет 
из строя, но если машина 
едет, она все равно будет 
стрелять. Можно вручную 
наводиться, вручную при-
целиваться, все продублиро-
вано. У наводчика отказало, 
командир может вести. Ли-
бо наоборот - у командира 
связь пропала, может навод-
чик отработать. Как с таки-
ми машинами не победить? 
Обязательно победим!
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Отец, Владимир, подсказывает сыну Даниилу, как ловчее собирать основание башни 
танка. Потому что сын - слесарь, а папа - начальник участка. 

Но и он когда-то был юным слесарем, 
пришедшим на «Уралвагонзавод» вслед за мамой и отцом. Так куются династии. 

    Бывает, в танке 40 дырок      от дронов.      
         А он, живучий,      воюет!

«Коц. Аналитика с именем»  - 
авторская программа военкора 
Александра Коца. Включайте 

Радио «КП» по средам в 20.00 (мск)radiokp.ru
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НЕ ДОГАДАЛСЯ»

- Сейчас мы идем по кон-
вейерной линии, куда посту-
пают корпуса. На этом этапе 
происходит сборка ходовой 
части, - буднично ведет экс-
курсию замначальника цеха 
по производству Алексей.

А я еще не отошел от перво-
го бронебойного впечатле-
ния. Снаружи 130-й цех не 
выглядел таким… эпичным.

«Уралвагонзавод» вообще 
сам по себе - город в городе. С 
огромным количеством про-
изводственных помещений, 
пронумерованных трехзнач-
ными цифрами. Причем раз-
бросаны они по территории 
вне всякой топографической 
логики. Если, к примеру, сто-
ит ангар 250, то не факт, что 
251-й не будет на другом кон-
це промышленной «агломе-
рации». «Чтоб шпион не дога-
дался», - отметил я про себя.

Для перемещения здесь 
неопытному водителю (а 
масштабы такие, что доби-
раться из пункта А в пункт 
Б надо на машине) приго-
дился бы специальный на-
вигатор. Впрочем, мне на 
шофера жаловаться не при-
шлось. Огромную террито-
рию «Уралвагонзавода» он 
знал, как свой родной район. 
И когда притормозил у ле-
гендарного 130-го цеха, я не 
сразу понял, что это главный 
танковый «роддом» страны. 
«Непонимание» испарилось, 
как только я перешагнул по-
рог проходной.

МИР ВОЕННЫХ 
ВЕЛИКАНОВ

В масштабном зале с высо-
ченными потолками и нагро-
мождением бронированного 
металла ощущаешь себя ма-
леньким оловянным солда-
тиком, который попал в мир 
военных великанов. Вокруг, 
правда, такие же обычные 
люди, которые круглосуточ-
но, в две смены по 12 часов, 
работают на нашу будущую 
победу. А она, как известно, 
куется в тылу. Вот здесь.

Два длиннющих пролета. 
На правом идет сборка кор-
пуса, на левом - башни.

- Далее изделие переходит на 
следующий этап - это сборка 

машинно-трансмиссионного 
отделения. Параллельно в бо-
евом отделении проклады-
ваются трубопроводы, идет 
электромонтаж, - продолжает 
экскурсию Алексей.

На первом в мире танко-
вом конвейере машина по-
степенно обрастает мышца-
ми, нервами, артериями. На 
сотни метров, куда дотяги-
вается глаз, - корпуса, баш-
ни, двигатели… И все кипит, 
двигается, крутится, стучит, 
грохочет.

МОЛОДЕЖЬ 
БЕЗ ВЫХОДНЫХ

Но так было не всегда. Вете-
раны завода помнят времена 
погрустнее.

- В 90-е цех практически не 
работал. Можно было взять 
месяц за свой счет и батра-
чить где-то за забором. Ли-
бо просто приходить - нас 
отпускали домой, потому 
что работы не было совсем. 
Сложные были времена, чего 
уж там, - вздыхает начальник 
участка Владимир. - Сейчас 
пашем в две смены по 12 ча-
сов без выходных.

На завод он пришел в 
1985-м, вслед за матерью и 
отцом. Начинал с должности 
слесаря, как и его сын Даниил 
сейчас. Для него танк - ор-

ганизм не чужой. Сам успел 
повоевать на СВО наводчи-
ком Т-72.

- После армии немного 
отдохнул и пошел за отцом 
устраиваться на «Уралвагон-
завод», - вспоминает он се-
годня. - У меня и образование 
«Спецмашины и устройства», 
и с детства меня привлека-
ла военная техника. Теперь 
занимаюсь установкой бое-
укладки и барабана в танк. 
На БРЭМ (бронированная 
ремонтно-эвакуационная ма-
шина. - Ред.) устанавливаю 
сошник-лопату, на БМПТ 
(боевая машина поддержки 
танков «Терминатор». - Ред.) 
собираю отсеки для гранато-
метов.

- Вообще очень много мо-
лодежи набрали, - уверяет 
Владимир. - Сразу - обуче-
ние. Закрепляем наставника, 
и новичок начинает вникать 
в профессию. Я на свой уча-
сток набрал более 40 человек, 
большинство - парни, кото-
рые только пришли с армии.

- Даниил, а как ты такой мо-
лодой - и без выходных? Когда 
личную жизнь налаживать? - 
спрашиваю совсем молодого 
еще парня.

- После победы отдохнем! - 
улыбаясь, крутит он хитрым 
ключом что-то в танковом ба-
рабане. - С девушкой я про-
сто съехался, чтобы больше 
времени проводить вместе. 
Она все понимает. И я как 
человек, который своими гла-
зами видел, что такое СВО, 
понимаю, как сейчас нуж-

на моя работа. А если что-то 
срочное, начальство всегда 
идет навстречу.

«ИЗДЕВАТЕЛЬСТВО» 
НАД МАШИНОЙ

На пролете Даниила как 
раз и собирают башни. Пока 
на соседней ленте в корпу-
са устанавливают двигатели, 
радиаторы, заливают техни-
ческие жидкости, проверя-
ют все системы, обрастает 
«мозгами» и «голова». Вка-
тывается пушка, монтируют-
ся прицельные комплексы, 
цифровые дисплеи. И затем, 
после испытаний двигате-
ля, два пролета неминуемо 
пересекаются - когда на «те-
ло» надевают «голову». Здесь 
это называют «наброской». 
Хотя, конечно, тяжеленную 
башню никто не бросает. Ее 
аккуратно устанавливают на 
корпус, после чего все снова 

проверяется. Только теперь 
особое внимание уже системе 
управления огнем.

На специальном стенде 
машину накренивают влево, 
вправо, вверх, вниз, тестят 
систему автомата заряжания 
при повышенных нагрузках. 
Сам не раз работал с тан-
кистами в зоне СВО, пред-
ставляю, в каких условиях 
им приходится выжимать из 
танка все его возможности. И 
стрелять он должен из любого 
положения. От этого зависят 
жизни экипажа. Потому еще 
на этапе сборки заводчане и 
«издеваются» так над маши-
ной - чтобы в бою не было 
никаких отказов. А ведь это 
еще не полигон, где машину 
гоняют и в хвост, и в гриву. 
И где наконец будут первые 
боевые стрельбы. Для этого 
здесь тоже есть специально 
обученные люди.

Как народный дрон 
с Урала стал «хозяином 

Днепра» и убийцей 
«Абрамсов» - 

репортаж с «Уралдронзавода» 
читайте на сайте KP.RU
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Наш военкор Александр Коц был потрясен огромностью 
легендарного 130-го цеха «Уралвагонзавода». 
Новенькие танки Т-90 «Прорыв» за его спиной 

готовятся тут к отправке на фронт. 
Там Коц и эти «Прорывы» повстречаются снова. 

Юлия по 12 часов 
в день кует 

раскаленные 
докрасна болты 

для танков. А ее сын 
воюет в зоне СВО, 
и он тоже танкист.

    Бывает, в танке 40 дырок      от дронов.      
         А он, живучий,      воюет!Александр КОЦ

Военкор «Комсомолки» 
прошелся по главному 

цеху знаменитого 
«Уралвагонзавода» 

и посмотрел, кто кует 
победу в тылу.
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- Существует расхожее мне-
ние, что время танков уходит. 
И, может быть. мы видим по-
следний крупный конфликт, 
в котором они используются 
по их прямому назначению. 
Что же тогда их заменит? И 
туда ли вообще шла научно-
техническая мысль в танко-
строении, если обернуться на 
2,5 года назад?

- Безусловно, мы анализиро-
вали применение бронетехники 
в Сирии, Карабахе,  - встретил 
меня в своем кабинете главный 
конструктор. - До начала СВО мы 
усилили защиту, сделали ее все-
ракурсной, площадь ослабленных 
зон уменьшили. Плюс тотальное 
оснащение танков тепловизора-
ми. Цифровая связь на новых 
машинах. И, наверное, у всех на 
слуху танк Т-90М - он появился 
до начала СВО.

- Но что-то пришлось пере-
осмысливать?

- Конечно! На первом этапе  - 
массовое применение средств 
ближнего боя и современных 
высокоточных противотанковых 
управляемых ракет, в том числе 
«Джавелин» и «Стугна». Вводили 
специальные защитные структу-
ры.

В какой-то момент характер 
угроз изменился. С появлением 
беспилотников-камикадзе жизнь 
всех, кто применяет бронетехни-
ку, сильно усложнилась. Сегодня 
это самое массовое противотан-
ковое средство. Подавляющий 
процент выведенных из строя ма-
шин - это результат применения 
FPV-дронов. Сегодня мы выпуска-
ем танки, все без исключения, с 
комплектами РЭБ (системами ра-
диоэлектронной борьбы. - Ред.). 
Введены разные защитные пре-
грады. Они не снижают функцио-
нал танка. При грамотном приме-
нении машины со своей боевой 
задачей справятся.

- А обратная связь c фрон-
том у вас есть?

- С самых первых дней! Добыва-
ем из разных источников инфор-
мацию об эффективности рабо-
ты наших машин. Это, конечно, 
и сами танкисты. Плюс мы ведем 
непрерывный анализ открытых ис-

точников в интернете, где огром-
ное число роликов, как с нашей, 
так и с другой стороны. Есть и 
официальные каналы - это наши 
заказчики, которые периодиче-
ски дают свой анализ. Уверен, 
мы имеем полноценную картину 
о слабых местах - и по самой тех-
нике, и по тактике ее применения.

- Недавно на «Уралвагон-
завод» (в составе «Ростех». - 
Ред.) доставили трофейный 
«Леопард». Что скажете об 
этой технике потенциального 
противника?

- Анализ западной бронетехни-
ки мы вели постоянно и до СВО. 
Между нашими подходами есть 
сильные различия. Вы наверняка 
замечали, что наши машины лег-
че и компактнее. При этом мощ-
ность вооружения у нас выше. 
Это мощная 125-миллиметровая 
пушка, автоматизация подготовки 
выстрела, в том числе автомати-
ческое заряжание, у западных 
образцов - ручное. Мы во многом 
превосходим наших оппонентов.

Конечно, есть и отдельные ве-
щи, где паритет или мы отстаем. 
Но уже очевидно, что западные 
образцы свою состоятельность 
в условиях СВО не подтвердили. 
Мы ждали, когда они появятся на 
поле боя, чтобы всем стало вид-
но, что вокруг этих машин было 
слишком много пиара.

- А облик танка будущего 
можно сегодня нарисовать?

- Думаю, что нет. Единственное, 
могу сказать, что людей надо уби-
рать с переднего края. Какой бы 
машина ни была совершенной, 
риск ее поражения остается. 
Безэкипажные машины - уже се-
годня обыденное дело. Так что, 

скорее всего, тенденция будет ид-
ти в этом направлении. Но также 
будет совершенствоваться всё, 
что касается огневой мощи, за-
щищенности и подвижности. Наш 
путь - компактные, относительно 
легкие машины с высоким уров-
нем автоматизации.

- Ваш любимый танк?
- Неожиданный вопрос! В 

60-х и начале 70-х советские 
конструкторы создали танк Т-72. 
Даже сегодня он в модификации 
Т-72Б3М с достоинством выпол-
няет боевые задачи на передо-
вой. Я бы отметил эту машину. В 
танке Т-90М много заимствовано 
из Т-72. Наши предшественни-
ки очень правильно обозначили 
тренд развития танкостроения 
на многие годы вперед.

- Вы смотрите ролики с мест 
сражений в соцсетях. Что вы 
чувствуете, когда видите, как 
поражают созданный вами 
танк?

- Знаете, когда понимаешь, что 
там экипаж… - главный конструк-
тор попросил выключить дикто-
фон.

У него все было написано на 
лице. И каждую такую потерю 
он воспринимает как личную...

На самом деле, этот вопрос я 
задавал практически каждому, с 
кем разговаривал на «Уралвагон-
заводе». Пожалуй, общий ответ 
сформулировали отец и сын Вла-
димир и Даниил из 130-го цеха:

- У любой боевой техники  - 
своя судьба, кому как повезет. 
Одна может воевать несколь-
ко месяцев, другая может сго-
реть через 10 минут, война есть 
война. За экипаж больно... А тан-
ки мы новые построим!

РАЗГОВОР С ГЛАВНЫМ КОНСТРУКТОРОМ

«В «Леопардах» 
много пиара»

ПОЛЯКИ, НЕМЦЫ, 
ИТАЛЬЯНЦЫ УБЕГАЛИ

Испытатель вооружения 
боевых и специальных ма-
шин Виктор пришел на завод 
в 2022-м. До этого служил в 
армии, воевал в Чечне, рабо-
тал в ОМОНе. А с началом 
СВО пошел на фронт добро-
вольцем. Бои за Лисичанск, 
освобождение Марьинки, 
комиссовали после ранения 
в Клещеевке, что под Арте-
мовском (Бахмутом). По бое-
вой географии сразу читаю 
серьезный фронтовой опыт. 
Виктор говорит, что не мог 
сидеть дома. Дед воевал в Ве-
ликую Отечественную, отец - 
в Афгане. Воспитание. У него 
только что закончилась ноч-
ная смена, но поговорить не 
отказывается.

- Раньше с танками дел не 
имел, - улыбается ветеран. - 
Но здесь всему научили. В 
принципе, я с вооружением 
всегда работал, схватываю, 
понимаю, что от меня нуж-
но. И мне нравится с оружи-
ем работать. Проверяем ав-
томат заряжания, проводим 
пристрелку… В целом наши 
танки на СВО себя отлично 
показали, сам видел, как они 
нам помогали в прорыве.

- Где?
- На Марьинке, меня тог-

да командиром группы по-
ставили, нужен был накат с 
утра. Перед рассветом сидели 
обдумывали - тяжелая задача. 
Тут слышим грохот жесткий - 
семь наших танков пошли. 
А за ними БТРы, самолеты 
появились, вертолеты... Это 
как в кино было. Я смотрю на 
своих пацанов, у них аж дух 
поднялся, когда танки увиде-
ли. Они уже были готовы про-
тивника голыми руками рвать. 
На моем направлении стояли 
поляки, немцы, итальянцы... 
Могу одно сказать, они тогда 
бросили все - свои позиции, 
вооружение и просто убегали.

СЫН НА ФРОНТЕ
Переезжая в очередной 

цех, ловлю себя на мысли, 
что связь тыла и фронта на 
«Уралвагонзаводе» прямо 
осязается. Здесь без выход-
ных впахивают и граждан-
ские заводчане, и ветераны 
СВО, и те, кто ждет сво-
их родных с фронта. Вот, 
к примеру, Юлия с нежен-
ским набором профессий - 
токарь-револьверщик, куз-
нец, обрубщик… Штампует 
болты для танков - такие уве-
систые гантели, которые надо 
на щипцах нагреть на огне, 
засунуть под пресс и отбро-
сить в ящик готовой продук-
ции. И так 12 часов!

- Нашим ребятам помога-
ем, - смущается она у своего 
станка с большой наклей-
кой Z.

У самой сын воюет... И 
представьте - на танке. Ко-
мандир взвода, четыре маши-
ны в подчинении.

А некоторые заводчане и 
вовсе работают вблизи пере-
довой - на сборных пунктах 
поврежденной техники. Они 
возвращают к жизни то, что 
не в состоянии починить са-
ми бойцы.

«ЦАРЬ-МАНГАЛ» 
И«ТАГИЛОЧКА»

- На пункты пригоняют «тя-
желые» машины, где сожжена 
электропроводка, разрушены 
кронштейны посадочные, где 
нужно откручивать днище, 
все узлы, которые вырвало, 
переваривать, - рассказывает 
начальник участка Андрей.

- Какие сейчас самые частые 
повреждения?

- Кумулятивные пробития. 
Минимум две-три дырки в 
каждом танке. Есть рекор-
дсмены - по несколько де-
сятков попаданий. В один 
«Царь-мангал» на базе ста-
ренького Т-72 порядка 40 
дронов залетело! Собрали 
полностью, всю трансмис-
сию оттуда вытряхнули, все 
поменяли с самого днища, 
всё поставили. Поехал!.. А 
есть машина одна с надпи-
сью на борту «Тагилочка», 
раз 30 к нам приезжала. В 
ней уже все поменяно, даже, 
наверное, по второму кругу. 
Но если она еще столько же 
раз к нам приедет, мы ее еще 
столько же раз восстановим.

- Живучие на Урале танки 
делают! - отвешиваю заслу-
женный комплимент.

- Главное - ремонтопри-
годные, - подтверждает спе-
циалист управления Миха-
ил. - Есть гексакоптеры, 
которые сбрасывают пучок 
кумулятивных зарядиков, по 
10, 12, 15 штук. Одна-две все 
равно пробьют, но не было 
таких машин, которые мы 
после этого бы не поставили 
на ход. Ну и плюс у наших 
танков потенциал заложен 
такой, что даже если у те-
бя полностью все выйдет 
из строя, но если машина 
едет, она все равно будет 
стрелять. Можно вручную 
наводиться, вручную при-
целиваться, все продублиро-
вано. У наводчика отказало, 
командир может вести. Ли-
бо наоборот - у командира 
связь пропала, может навод-
чик отработать. Как с таки-
ми машинами не победить? 
Обязательно победим!
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Отец, Владимир, подсказывает сыну Даниилу, как ловчее собирать основание башни 
танка. Потому что сын - слесарь, а папа - начальник участка. 

Но и он когда-то был юным слесарем, 
пришедшим на «Уралвагонзавод» вслед за мамой и отцом. Так куются династии. 

    Бывает, в танке 40 дырок      от дронов.      
         А он, живучий,      воюет!

«Коц. Аналитика с именем»  - 
авторская программа военкора 
Александра Коца. Включайте 

Радио «КП» по средам в 20.00 (мск)radiokp.ru
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«ЧТОБ ШПИОН 
НЕ ДОГАДАЛСЯ»

- Сейчас мы идем по кон-
вейерной линии, куда посту-
пают корпуса. На этом этапе 
происходит сборка ходовой 
части, - буднично ведет экс-
курсию замначальника цеха 
по производству Алексей.

А я еще не отошел от перво-
го бронебойного впечатле-
ния. Снаружи 130-й цех не 
выглядел таким… эпичным.

«Уралвагонзавод» вообще 
сам по себе - город в городе. С 
огромным количеством про-
изводственных помещений, 
пронумерованных трехзнач-
ными цифрами. Причем раз-
бросаны они по территории 
вне всякой топографической 
логики. Если, к примеру, сто-
ит ангар 250, то не факт, что 
251-й не будет на другом кон-
це промышленной «агломе-
рации». «Чтоб шпион не дога-
дался», - отметил я про себя.

Для перемещения здесь 
неопытному водителю (а 
масштабы такие, что доби-
раться из пункта А в пункт 
Б надо на машине) приго-
дился бы специальный на-
вигатор. Впрочем, мне на 
шофера жаловаться не при-
шлось. Огромную террито-
рию «Уралвагонзавода» он 
знал, как свой родной район. 
И когда притормозил у ле-
гендарного 130-го цеха, я не 
сразу понял, что это главный 
танковый «роддом» страны. 
«Непонимание» испарилось, 
как только я перешагнул по-
рог проходной.

МИР ВОЕННЫХ 
ВЕЛИКАНОВ

В масштабном зале с высо-
ченными потолками и нагро-
мождением бронированного 
металла ощущаешь себя ма-
леньким оловянным солда-
тиком, который попал в мир 
военных великанов. Вокруг, 
правда, такие же обычные 
люди, которые круглосуточ-
но, в две смены по 12 часов, 
работают на нашу будущую 
победу. А она, как известно, 
куется в тылу. Вот здесь.

Два длиннющих пролета. 
На правом идет сборка кор-
пуса, на левом - башни.

- Далее изделие переходит на 
следующий этап - это сборка 

машинно-трансмиссионного 
отделения. Параллельно в бо-
евом отделении проклады-
ваются трубопроводы, идет 
электромонтаж, - продолжает 
экскурсию Алексей.

На первом в мире танко-
вом конвейере машина по-
степенно обрастает мышца-
ми, нервами, артериями. На 
сотни метров, куда дотяги-
вается глаз, - корпуса, баш-
ни, двигатели… И все кипит, 
двигается, крутится, стучит, 
грохочет.

МОЛОДЕЖЬ 
БЕЗ ВЫХОДНЫХ

Но так было не всегда. Вете-
раны завода помнят времена 
погрустнее.

- В 90-е цех практически не 
работал. Можно было взять 
месяц за свой счет и батра-
чить где-то за забором. Ли-
бо просто приходить - нас 
отпускали домой, потому 
что работы не было совсем. 
Сложные были времена, чего 
уж там, - вздыхает начальник 
участка Владимир. - Сейчас 
пашем в две смены по 12 ча-
сов без выходных.

На завод он пришел в 
1985-м, вслед за матерью и 
отцом. Начинал с должности 
слесаря, как и его сын Даниил 
сейчас. Для него танк - ор-

ганизм не чужой. Сам успел 
повоевать на СВО наводчи-
ком Т-72.

- После армии немного 
отдохнул и пошел за отцом 
устраиваться на «Уралвагон-
завод», - вспоминает он се-
годня. - У меня и образование 
«Спецмашины и устройства», 
и с детства меня привлека-
ла военная техника. Теперь 
занимаюсь установкой бое-
укладки и барабана в танк. 
На БРЭМ (бронированная 
ремонтно-эвакуационная ма-
шина. - Ред.) устанавливаю 
сошник-лопату, на БМПТ 
(боевая машина поддержки 
танков «Терминатор». - Ред.) 
собираю отсеки для гранато-
метов.

- Вообще очень много мо-
лодежи набрали, - уверяет 
Владимир. - Сразу - обуче-
ние. Закрепляем наставника, 
и новичок начинает вникать 
в профессию. Я на свой уча-
сток набрал более 40 человек, 
большинство - парни, кото-
рые только пришли с армии.

- Даниил, а как ты такой мо-
лодой - и без выходных? Когда 
личную жизнь налаживать? - 
спрашиваю совсем молодого 
еще парня.

- После победы отдохнем! - 
улыбаясь, крутит он хитрым 
ключом что-то в танковом ба-
рабане. - С девушкой я про-
сто съехался, чтобы больше 
времени проводить вместе. 
Она все понимает. И я как 
человек, который своими гла-
зами видел, что такое СВО, 
понимаю, как сейчас нуж-

на моя работа. А если что-то 
срочное, начальство всегда 
идет навстречу.

«ИЗДЕВАТЕЛЬСТВО» 
НАД МАШИНОЙ

На пролете Даниила как 
раз и собирают башни. Пока 
на соседней ленте в корпу-
са устанавливают двигатели, 
радиаторы, заливают техни-
ческие жидкости, проверя-
ют все системы, обрастает 
«мозгами» и «голова». Вка-
тывается пушка, монтируют-
ся прицельные комплексы, 
цифровые дисплеи. И затем, 
после испытаний двигате-
ля, два пролета неминуемо 
пересекаются - когда на «те-
ло» надевают «голову». Здесь 
это называют «наброской». 
Хотя, конечно, тяжеленную 
башню никто не бросает. Ее 
аккуратно устанавливают на 
корпус, после чего все снова 

проверяется. Только теперь 
особое внимание уже системе 
управления огнем.

На специальном стенде 
машину накренивают влево, 
вправо, вверх, вниз, тестят 
систему автомата заряжания 
при повышенных нагрузках. 
Сам не раз работал с тан-
кистами в зоне СВО, пред-
ставляю, в каких условиях 
им приходится выжимать из 
танка все его возможности. И 
стрелять он должен из любого 
положения. От этого зависят 
жизни экипажа. Потому еще 
на этапе сборки заводчане и 
«издеваются» так над маши-
ной - чтобы в бою не было 
никаких отказов. А ведь это 
еще не полигон, где машину 
гоняют и в хвост, и в гриву. 
И где наконец будут первые 
боевые стрельбы. Для этого 
здесь тоже есть специально 
обученные люди.

Как народный дрон 
с Урала стал «хозяином 

Днепра» и убийцей 
«Абрамсов» - 

репортаж с «Уралдронзавода» 
читайте на сайте KP.RU
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Наш военкор Александр Коц был потрясен огромностью 
легендарного 130-го цеха «Уралвагонзавода». 
Новенькие танки Т-90 «Прорыв» за его спиной 

готовятся тут к отправке на фронт. 
Там Коц и эти «Прорывы» повстречаются снова. 

Юлия по 12 часов 
в день кует 

раскаленные 
докрасна болты 

для танков. А ее сын 
воюет в зоне СВО, 
и он тоже танкист.

    Бывает, в танке 40 дырок      от дронов.      
         А он, живучий,      воюет!Александр КОЦ

Военкор «Комсомолки» 
прошелся по главному 

цеху знаменитого 
«Уралвагонзавода» 

и посмотрел, кто кует 
победу в тылу.
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О чем думает человек, 
по воле течения и ветра 
неделями дрейфующий 
в холодном море в ре-
зиновой лодке? Оди-
нокий, голодный, мо-
крый, замерзший. И 
рядом лежат трупы 
его близких: брата 
и 15-лет не го пле-
мянника, не вы-
державших путе-
шествия. А ведь 
это он позвал их 
с собой. Хотел 
похвастать новой 
лодкой и корочками капита-
на. Жахнуть сразу на 130 км 
в открытое море, представив, 
что оно Карибское, а не Охот-
ское и что управляешь кораб-
лем, а не «надувным матра-
сом» с моторчиком, на каких 
осенью запрещено выходить 
даже в бухты.

Я надеялся задать этот 
вопрос чудом выжившему 
46-лет не му Михаилу Пичу-
гину из Улан-Удэ, который 
провел в море 67 дней.

Для сравнения: француз-
ский биолог и путешествен-
ник Ален Бомбар в 1952 году за 
65 дней пересек на надувной 
лодке Атлантику. Питался 
лишь пойманной рыбой и пил 
дождевую воду. И до острова 
Барбадос добрался предельно 
истощенный, потеряв 25 кг 
веса, почти ослепший, с вы-
павшими ногтями.

А в 1960 году четверо совет-
ских моряков оказались на не-
управляемой барже, которую 
унесло в Тихий океан. Почти 
без еды они провели в дрейфе 
49 дней и были спасены аме-
риканским авианосцем.

67 дней Пичугина - это ре-
корд. И как он выжил - со-
вершенно невероятно.

БОГ ПОСЛАЛ «АНГЕЛА»
Лодка Пичугина стояла 

в бухте Врангеля в 50 км от 
Шантарских островов. 4-мет-
ро вой резиновой лодкой 
«Бай кат 470» в этих местах 
не удивишь. На таких рыбаки 
ходят вдоль берега. При хоро-
ших навыках и удаче на ней 
можно пересечь Ульбанский 
залив и дойти до заповедных 
Шантар, увидеть там китов.

9 августа Пичугины вышли 
от мыса Перовского через Та-
тарский пролив к Сахалину. 
А это 130 км. С собой были 
продукты на две недели - су-
хая лапша и горох. И 20 ли-
тров воды.

На полпути у них заглох 
мотор, и их потащило в от-
крытое море. Грести веслами 
было бесполезно, к тому же 
одно из весел горе-мо ря ки 
потеряли. Якорь оторвало.

Об исчезновении лодки 
стало известно сразу. Тревогу 
забила бывшая жена Михаила 
Екатерина, знавшая детали 
маршрута и державшая кон-
такт с путешественниками, 
пока он не прервался. 14 ав-
густа спасатели начали по-
иск. Самолеты и вертолеты 
МЧС вылетали каждый день, 
а катера прочесывали при-
брежные районы. Все было 
бесполезно - Охотское море 
огромное. Осенью начина-
ются шторма и дожди. За два 
месяца «резинку» унесло аж 
за тысячу километров - к по-
бережью Камчатки.

Тут 15 октября лодку и об-
наружил тра у лер-кра бо лов 
«Ангел». Видимо, само не-
бо отправило его Михаилу. 
Жаль, что близких уже нельзя 
было спасти. Последние три 
недели плавания в живых 
оставался только он.

Лодку заметили случай-
но, благодаря жилетам со 
свето отражателями, кото-
рые Михаил развесил на 
борту. Сигнальные ракеты 
были давно отстреляны. 
Моряки сначала подумали, 
что мимо плывет какой-то 
буй, и лишь потом разгля-
дели человека. Траулер до-
ставил выжившего, поте-
рявшего половину своего 
веса, в ближайший порт, 
в Магадан. И ушел об-
ратно в море.

РЕЖИМ ТИШИНЫ
Отправляясь в Ма-

гадан, я опасался, что 
могу разминуться с вы-
жившим Пичугиным. 
Что он быстро улетит 

из больницы домой в Улан-
Удэ, где его ждут родные. На 
видео откровении сразу по-
сле его спасения он выглядел 
вполне живым. Говорил, что 
видел спасательные вертоле-
ты, пролетавшие рядом, но те 
не замечали его. Рассказывал, 
что пил дождевую воду. А от 
холода прятался в спальнике 
из верблюжьей шерсти. Ноги 
были мокрыми, но, поерзав 
ими, удавалось согреться.

Оказалось, я зря торопил-
ся. Михаил был еще слаб, и в 
Магаданской больнице меня 
к нему не допустили.

- У него сложное состоя-
ние, - пояснил и. о. главврача 
больницы Юрий Леднев. - С 
ним работают психологи, сле-
дователи. С журналистами он 
говорить не хочет. Ругается. 
Мы не можем вас к нему пу-
стить. Вдруг занервничает и 
ему станет хуже? До выпи-
ски - никаких контактов с 
прессой.

- Мы были у него сегод-
ня, - сообщила мне девушка с  
местного ТВ. - Предлагали за 
интервью 100 тысяч рублей. 
Он наотрез отказался.

Жаль, конечно. Но я его 
понимаю. Есть коллеги, для 
которых Михаил - экзотиче-
ский герой-вы жи валь щик, 
которого можно помучить 
идиотскими вопросами ти-
па: «Страдая от голода, вы 
не подумывали съесть своего 

брата и племянника?» 
Вряд ли ему хочется 
говорить об этом. Он 
и так чувствует себя 
виновным в гибели 

родных. И понимает, что 
следователи ходят к нему не 
случайно. Если его вина как 
судоводителя будет доказана, 
ему грозит до 7 лет тюрьмы.

Физическое состояние Ми-
хаила тоже не очень. После 
долгой голодовки ему дают 
только жидкую пищу.

Что ж, придется составить 
картину плавания без него.

ПРОТИВ ТЕЧЕНИЯ 
НЕ ВЫГРЕБЕШЬ

Мой знакомый магадан-
ский рыбак считает, что у 
Пичугиных с самого начала 
было мало шансов:

- Ну да, они потеряли весло. 
Но даже если бы у них были 
запасные весла, попробуй вы-
греби против течения!

В Охотском море во время 
отлива даже купаться у берега 
не советуют. Отплывешь на 
10 метров - и унесет отливной 
волной. Лодки утаскивает в 
море прямо на глазах. 

Как мог «крякнуться» дви-
гатель, рыбак не знает.

- Может, подержанный взя-
ли с Владивостока? - пред-
полагает он. - Я хожу в море, 
только когда в движке уверен.

На всякий случай местные 
рыбаки берут с собой запас-
ной 3-сильный моторчик. Но 
у Пичугиных его не было. А 
Татарский пролив считается 
непростым: только в этом го-
ду здесь погибло 10 человек!

Будь на лодке хотя бы ра-
ция, их бы спасли еще у Са-
халина, где много судов, а 
радио эфир слушают берего-
вые службы. Потерявшихся 
находят в течение 2 - 3 дней. 
Но путешественники оказа-
лись не готовы к испытаниям.

Племянник умер первым. В 
конце августа ему исполни-
лось 16 лет... Брат Михаила 
после смерти сына сошел с 
ума, бился в истерике и пы-

тался выпрыгнуть из лодки. 
Отказывался от еды.

Тела брата и племянника 
Михаил привязал к лодке, 
чтобы не выпали от качки.

КУДА ВЕДЕТ АВОСЬ
- Все это из-за раздолбай-

ства! - возмущается Бахт 
Мавланов, глава компании 
«Дальневосточные экспеди-
ции», организующей туры на 
Шантары. - Нельзя нарушать 
правила, написанные кровью!

Бахт говорил с Пичугины-
ми, когда они останавли-
вались у его лагеря в бухте 
Врангеля.

Оказывается, Михаил по-
лучил права лишь в июне 
2024 года и совсем не имел 
опыта судовождения. Лодке 
было разрешено удаляться от 
берега не более чем на 5 км. А 
они отправились на переход 
в 130 км! Правда, серьезный 
переход они уже совершили, 
когда шли к Шантарам в ком-
пании еще двух лодок. Тогда 
им повезло с погодой.

На обратном пути дру-
гие экипажи благоразумно 
уехали от мыса Перовского 
в Николаевск-на-Амуре по 
суше. А Пичугины пошли 
морем на Сахалин, хотя про-
гноз погоды был неблагопри-
ятным.

- Пусть у них не было 
спутниковых телефонов, но 
они могли купить рацию 
«Баофенг» в любом радио-
магазине за 2 тысячи ру-
блей?! - недоумевает Бахт. - 
Настраиваешься на частоту 
156.800, общесудовой 16-й канал, 
и подаешь сигнал. 100% их бы 
услышали.

На катерах самого Бахта 
4 вида связи, в плохую пого-
ду они не идут в море, как бы 
ни сердились туристы, запла-
тившие за морскую прогулку.

Я сам как-то месяц провел 
в тех местах. Выходил в Охот-
ское море. Оно обманчиво. 
Летом люди на берегу гуляют 
в футболках. Но выйдешь в 
море - и хочешь надеть все 
вещи, которые есть с собой. 
Туристы в это не верят, улы-
баются. Берут с собой лег-
кий свитерок. И мерзнут. 
Уходя из бухты Врангеля в 
сентябре, я был одет в 9 (!)
слоев одежды. 

Михаил Пичугин тоже был 
тепло одет. Его спасло чудо. 
Но разделить одно чудо на 
троих, увы, не удалось.
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В палате магаданской больницы Михаила Пичугина 
спасают не только врачи, но и психологи. У него сложное состояние, 

которое стало следствием целого ряда непродуманных действий.

Григорий КУБАТЬЯН, 

спецкор «КП», 

путешественник, 

автор множества книг 

об экстремальных 

странствиях

Он побил все рекорды 
своим драматическим 
67-дневным заплывом 

на резиновой лодке. 
И... замолчал. Но его ошибки 
в море надо изучить, чтобы 

уберечь других.

Видео, 
как рыбаки спасают 
бедолагу в Охотском 
море, смотрите на сайте

Простейшая рация, 
настроенная 

на общесудовой 
канал, могла спасти 

Пичугина и его 
попутчиков, подав 
сигнал бедствия. 

Он побил все рекорды 

   Выживший в море Пичугин не дает 
интервью даже за 100 тысяч рублей
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«Норд-Ост»: с террористами 
ведет переговоры Иосиф Кобзон

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

2012
Три черных дня в октябре 

2002-го - захват заложников на 
мюзикле «Норд-Ост». В годов-
щину теракта «Комсомолка» 
снова и снова возвращается 
к трагедии. В этом номере - 
интервью политического обо-
зревателя «КП» Александра 
Гамова с Иосифом Кобзоном. 
«Легендарный певец рас-
сказал, как 10 лет назад 
вел переговоры с терро-
ристами...»

«10 лет назад, 23 октября 
2002 года, банда террори-
стов Мовсара Бараева захва-
тила заложников (всего до 
700 человек) в Театральном 
центре на Дубровке во вре-
мя представления мюзикла 
«Норд-Ост». Драма продолжалась 
трое суток. В ночь на 26 октября 
спецоперация, в ходе которой был 
применен усыпляющий газ, за-
вершилась. К сожалению, 129 за-
ложников погибли...»

«- И как же Кобзон разгова-
ривал с террористами?

- Я вошел - стою. Бандиты все 
в масках. Один сидит в кресле.

- Мовсар Бараев?
- Нет, Абу-Бакар. Он так на-

звался. А по бокам  - другие, с 
направленными на меня автома-

тами. Я им говорю: «Ребята, что 
ж вы так меня испугались, что ж 
вы на меня автоматы наставили? 
Я же пришел к вам без оружия»... 
И распахнул пальто и пиджак. Абу-
Бакар говорит: «Опустите автома-
ты». Они опустили.

Говорю: «Да, а я думал, что 
пришел к чеченцам». Они: «А мы 
чеченцы». - «Нет, вы не чеченцы. 
Вы знаете, - говорю, - о том, что 
я заслуженный артист Чечено-
Ингушской ССР? Ваши родители 
меня знают».  - «И мы знаем». Я 

говорю: «Как же вы, вайнахи, 
можете сидеть, когда к вам во-
шел аксакал?» Он - Абу-Бакар - 
вскочил, как будто его пру-
жиной подбросило: «Вы что, 
пришли нас воспитывать?» Я 
говорю: «А почему бы и нет, 
пока родителей нет, можно и 
повоспитывать вас, чтобы не 
забывали о своих традициях, 
я их уважаю, и вы должны их 
уважать».

- А потом - как вам уда-
лось уговорить их отпу-
стить детей?

- Я просто им сказал: «Ре-
бята, вот вы пришли сюда  - 
уже весь мир знает об этом. 
Вы выполнили свое предна-
значение, кто-то вас послал, 
кому-то вы это пообещали - вы 

это сделали. Но здесь же сидят 
женщины. Настоящие чеченцы с 
женщинами не воюют». Они гово-
рят: «Но вы ж с нашими женщи-
нами воюете?» Я говорю: «Не мы 
воюем, война воюет. А те люди, 
которые пришли с детьми на спек-
такль, они не воюют - это мирные 
люди, которых вы захватили».

«Что вы хотите?»  - спрашива-
ют. Я говорю: «Дайте мне хотя 
бы детей. Из уважения ко мне». 
Абу-Бакар говорит: «Выведи ему 
самых маленьких».

И вот мне вывели трех девочек. 
А потом одна уткнулась в меня: 
«Там мама». Я говорю: «Абу-Бакар, 
зачем тебе мама без детей, а мне 
дети без мамы?» Он улыбается: 
«Да, чувствуется, что вы непро-
стой человек». Я говорю: «Ко-
нечно». Он сказал: «Выведите 
им мать». И вот вывели женщину 
(Любовь Корнилову. - А. Г.).

Я думал, что она бросится ко 
мне, к детям с рыданиями... Ни 
фига! Опухшая, бледная, глаза 
красные, она бросилась к Абу-
Бакару: «Немедленно отпустите 
женщину, которая рядом со мной 
сидела, она беременная». Я го-
ворю: «Женщина...» И так руку к 
ней протягиваю, а она мне: «По-
дождите!» И я смотрю, Абу-Бакар 
нервничает, и понимаю, что он 
сейчас должен будет принять 
какие-то меры и заберет у меня 
детей. Говорю: «Женщина, отпу-
стят вашу соседку». Хватаю ее за 
руку и к детям увожу. А я накрыл 
их своим пальто - холодно ж было. 
«Пойдемте…» Абу-Бакар мне гово-
рит: «И англичанина захватите». 
Я говорю: «Захватим». И он мне 
отдал еще пятого - англичанина».

«Мы больше, - говорят, - никого 
не хотим принимать, пусть к нам 

придет президент». Я говорю: «Ну 
не будь наивным человеком, Абу-
Бакар, никогда в жизни президент 
не придет, ты ж понимаешь это». - 
«Ну тогда и мы никуда не уйдем». 
Я говорю: «Ну и кончится все это 
кровью, не более чем». «А мы не 
боимся, - говорит, - позови Зулю».

И вот входит девочка-подросток, 
лицо закрыто маской. «Зуля, - го-
ворит Абу-Бакар,  - покажи ему, 
что у тебя». Она открывает руку, 
а там пульт. «Вот, - говорит, - она 
может нажать на кнопку - и все 
взлетит». Я говорю: «Зачем? Вы 
молодые ребята все, 18 - 20 лет, 
вам еще жить и жить». А он гово-
рит: «Нам умереть почетнее, чем 
вам жить».

«...И вот как только я зашел за 
поворот, у меня забрали сразу 
детей, англичанина, Любу Корни-
лову. А беременную женщину уже 
потом отдали Леониду Рошалю, 
который тоже туда заходил...»

Полный текст 
интервью 
Кобзона - 

на сайте

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Елена ОДИНЦОВА

Серийное производство новых 
отечественных самолетов 
начнется в 2025 - 2026 годах.

«РОССИИ ПРЕДСТОИТ 
СПРАВИТЬСЯ САМОЙ»

«Лучше поздно, чем никогда» - это 
теперь любимая поговорка в нашем 
авиапроме. Как сообщил генераль-
ный директор госкорпорации «Рос-
тех» Сергей Чемезов, серийное про-
изводство самолета МС-21 начнется 
с 2025 года, а полностью импортоза-
мещенного Superjet New - с 2026 года.

Оба самолета наши авиакомпании 
давно ждут. Особенно МС-21, кото-
рый должен заменить зарубежные 
Airbus А320 и Boeing 737 на самых 
ходовых направлениях - от 2,5 до 
5 тысяч километров.

Сроки, когда наши авиакомпании 
увидят новые российские самолеты, 
уже не раз сдвигались. Летом про-
шлого года в правительстве сооб-
щали, что первые два обновленных 
«Суперджета» перевозчики получат в 
2023-м. А первые МС-21 - в 2024 году.

Но еще весной стало известно, что 
и в эти сроки уложиться не получит-
ся. К тому времени успешно прошел 
первый полет опытного образца им-
портозамещенного «Суперджета» с 
40 новыми системами и агрегатами. 
Но с прежним зарубежным двигате-
лем. А испытания и сертификация 
нового мотора - мероприятие объ-
ективно долгое.

С МС-21 дела вроде бы обстояли 
лучше. Он к началу 2024 года уже 
был сертифицирован с новым отече-
ственным мотором. Оставалось за-

менить часть систем, что вроде бы 
проще, чем изобретать двигатель. 
Но… в полностью импортозаме-
щенном виде самолет оказался не-
сколько тяжелее, чем планировалось. 
А это меньшая дальность полета либо 
меньшая вместимость.

В итоге где-то с февраля - марта 
в Объединенной авиастроительной 
корпорации заговорили об «объек-
тивных ограничениях». Необходи-
мость создавать полностью новые 
системы, воссоздавать с нуля ком-
петенции, проводить полноценные 
испытания - все это сдвигает сроки 
серийного выпуска.

А в Минпромторге ситуацию 
объясняли так: «Аналогичных рос-
сийскому примеров комплексного 
импортозамещения всех систем и 
агрегатов в современной мировой 
авиации не существует. Все миро-
вые авиапроизводители опираются 
на широкую международную коопе-
рацию, поставщиков из нескольких 
десятков стран. России предстоит 
справиться самой».

ЗАНОВО СОЗДАЕМ ОТРАСЛЬ
- Надо с пониманием отнестись к 

тому, что сейчас у нас речь идет не 
о создании одного или двух новых 
самолетов. Фактически мы создаем 
по новой гражданскую авиаотрасль, 
практически потерянную за 90-е го-

ды. Это не один завод, это именно 
целая отрасль, которая производит 
все необходимые современные ком-
плектующие и материалы. И хорошо 
бы воссоздать ее качественно - это 
большой задел на будущее, - объяс-
няет авиаэксперт, главный редактор 
Avia.ru Роман Гусаров. - И второй 
момент. Когда говорят, что новый 
самолет можно создать чуть ли не 
за год, речь идет о более современ-
ных модификациях уже существую-
щих самолетов. У нас, в частности с 
МС-21, совсем не тот случай.

Эксперт напоминает: когда соз-
дается совершенно новый самолет, 
проблемы возникают даже у «Боин-
га», против которого, в отличие от 
российских авиастроителей, никто 
санкций не объявлял. Да и в совет-
ские времена самолеты создавались 
не на раз-два.

- Взять историю Ту-154. Как его 
поначалу ругали, даже требовали 
снять с производства! - вспоминает 
Роман Гусаров. - А в итоге после всех 
доработок получился самый массо-
вый советский среднемагистральный 
самолет. МС-21 остается хорошим 
самолетом, более современным, 
комфортным для пассажиров, чем 
модели, созданные еще в советские 
времена. И мы его доделаем, если 
упремся. А у нас другого выхода и 
нет.

Долго запрягаем, 
но быстро полетим

СПРАВКА «КП»

ПОСЛЕДНИЕ ПЛАНЫ 
ПО ПОСТАВКАМ
РОССИЙСКИХ САМОЛЕТОВ
Модель  2025  2026  2027  2028  2029  2030 Всего
       к 2030 
       году
• SSJ-NEW        - 30  28  28  28  28  142
• МС-21-310   9  31  36  50  72  72  270

Согласно последней версии комплексной 
программы развития авиационной 
отрасли, скорректированной в мае 2024 года.

ЛЕТНО-ТЕХНИЧЕСКИЕ 
ХАРАКТЕРИСТИКИ
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МС-21
Среднемагистральный 
узкофюзеляжный самолет
• Вместимость 181 - 211 пассажиров
• Максимальная дальность полета 5100 км
• Крейсерская скорость 870 км/ч
• Длина 42,25 м
• Размах крыла 35,9 м
• Высота 11,45 м

SSJ-NEW
Ближнемагистральный 
узкофюзеляжный самолет
• Вместимость 98 - 103 пассажира
• Максимальная дальность полета 
2960 км/4320 км (в зависимости от модификации)
• Крейсерская скорость 841 км/ч
• Длина 29,94 м
• Размах крыла 27,8 м
• Высота 10,28 м
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О чем думает человек, 
по воле течения и ветра 
неделями дрейфующий 
в холодном море в ре-
зиновой лодке? Оди-
нокий, голодный, мо-
крый, замерзший. И 
рядом лежат трупы 
его близких: брата 
и 15-лет не го пле-
мянника, не вы-
державших путе-
шествия. А ведь 
это он позвал их 
с собой. Хотел 
похвастать новой 
лодкой и корочками капита-
на. Жахнуть сразу на 130 км 
в открытое море, представив, 
что оно Карибское, а не Охот-
ское и что управляешь кораб-
лем, а не «надувным матра-
сом» с моторчиком, на каких 
осенью запрещено выходить 
даже в бухты.

Я надеялся задать этот 
вопрос чудом выжившему 
46-лет не му Михаилу Пичу-
гину из Улан-Удэ, который 
провел в море 67 дней.

Для сравнения: француз-
ский биолог и путешествен-
ник Ален Бомбар в 1952 году за 
65 дней пересек на надувной 
лодке Атлантику. Питался 
лишь пойманной рыбой и пил 
дождевую воду. И до острова 
Барбадос добрался предельно 
истощенный, потеряв 25 кг 
веса, почти ослепший, с вы-
павшими ногтями.

А в 1960 году четверо совет-
ских моряков оказались на не-
управляемой барже, которую 
унесло в Тихий океан. Почти 
без еды они провели в дрейфе 
49 дней и были спасены аме-
риканским авианосцем.

67 дней Пичугина - это ре-
корд. И как он выжил - со-
вершенно невероятно.

БОГ ПОСЛАЛ «АНГЕЛА»
Лодка Пичугина стояла 

в бухте Врангеля в 50 км от 
Шантарских островов. 4-мет-
ро вой резиновой лодкой 
«Бай кат 470» в этих местах 
не удивишь. На таких рыбаки 
ходят вдоль берега. При хоро-
ших навыках и удаче на ней 
можно пересечь Ульбанский 
залив и дойти до заповедных 
Шантар, увидеть там китов.

9 августа Пичугины вышли 
от мыса Перовского через Та-
тарский пролив к Сахалину. 
А это 130 км. С собой были 
продукты на две недели - су-
хая лапша и горох. И 20 ли-
тров воды.

На полпути у них заглох 
мотор, и их потащило в от-
крытое море. Грести веслами 
было бесполезно, к тому же 
одно из весел горе-мо ря ки 
потеряли. Якорь оторвало.

Об исчезновении лодки 
стало известно сразу. Тревогу 
забила бывшая жена Михаила 
Екатерина, знавшая детали 
маршрута и державшая кон-
такт с путешественниками, 
пока он не прервался. 14 ав-
густа спасатели начали по-
иск. Самолеты и вертолеты 
МЧС вылетали каждый день, 
а катера прочесывали при-
брежные районы. Все было 
бесполезно - Охотское море 
огромное. Осенью начина-
ются шторма и дожди. За два 
месяца «резинку» унесло аж 
за тысячу километров - к по-
бережью Камчатки.

Тут 15 октября лодку и об-
наружил тра у лер-кра бо лов 
«Ангел». Видимо, само не-
бо отправило его Михаилу. 
Жаль, что близких уже нельзя 
было спасти. Последние три 
недели плавания в живых 
оставался только он.

Лодку заметили случай-
но, благодаря жилетам со 
свето отражателями, кото-
рые Михаил развесил на 
борту. Сигнальные ракеты 
были давно отстреляны. 
Моряки сначала подумали, 
что мимо плывет какой-то 
буй, и лишь потом разгля-
дели человека. Траулер до-
ставил выжившего, поте-
рявшего половину своего 
веса, в ближайший порт, 
в Магадан. И ушел об-
ратно в море.

РЕЖИМ ТИШИНЫ
Отправляясь в Ма-

гадан, я опасался, что 
могу разминуться с вы-
жившим Пичугиным. 
Что он быстро улетит 

из больницы домой в Улан-
Удэ, где его ждут родные. На 
видео откровении сразу по-
сле его спасения он выглядел 
вполне живым. Говорил, что 
видел спасательные вертоле-
ты, пролетавшие рядом, но те 
не замечали его. Рассказывал, 
что пил дождевую воду. А от 
холода прятался в спальнике 
из верблюжьей шерсти. Ноги 
были мокрыми, но, поерзав 
ими, удавалось согреться.

Оказалось, я зря торопил-
ся. Михаил был еще слаб, и в 
Магаданской больнице меня 
к нему не допустили.

- У него сложное состоя-
ние, - пояснил и. о. главврача 
больницы Юрий Леднев. - С 
ним работают психологи, сле-
дователи. С журналистами он 
говорить не хочет. Ругается. 
Мы не можем вас к нему пу-
стить. Вдруг занервничает и 
ему станет хуже? До выпи-
ски - никаких контактов с 
прессой.

- Мы были у него сегод-
ня, - сообщила мне девушка с  
местного ТВ. - Предлагали за 
интервью 100 тысяч рублей. 
Он наотрез отказался.

Жаль, конечно. Но я его 
понимаю. Есть коллеги, для 
которых Михаил - экзотиче-
ский герой-вы жи валь щик, 
которого можно помучить 
идиотскими вопросами ти-
па: «Страдая от голода, вы 
не подумывали съесть своего 

брата и племянника?» 
Вряд ли ему хочется 
говорить об этом. Он 
и так чувствует себя 
виновным в гибели 

родных. И понимает, что 
следователи ходят к нему не 
случайно. Если его вина как 
судоводителя будет доказана, 
ему грозит до 7 лет тюрьмы.

Физическое состояние Ми-
хаила тоже не очень. После 
долгой голодовки ему дают 
только жидкую пищу.

Что ж, придется составить 
картину плавания без него.

ПРОТИВ ТЕЧЕНИЯ 
НЕ ВЫГРЕБЕШЬ

Мой знакомый магадан-
ский рыбак считает, что у 
Пичугиных с самого начала 
было мало шансов:

- Ну да, они потеряли весло. 
Но даже если бы у них были 
запасные весла, попробуй вы-
греби против течения!

В Охотском море во время 
отлива даже купаться у берега 
не советуют. Отплывешь на 
10 метров - и унесет отливной 
волной. Лодки утаскивает в 
море прямо на глазах. 

Как мог «крякнуться» дви-
гатель, рыбак не знает.

- Может, подержанный взя-
ли с Владивостока? - пред-
полагает он. - Я хожу в море, 
только когда в движке уверен.

На всякий случай местные 
рыбаки берут с собой запас-
ной 3-сильный моторчик. Но 
у Пичугиных его не было. А 
Татарский пролив считается 
непростым: только в этом го-
ду здесь погибло 10 человек!

Будь на лодке хотя бы ра-
ция, их бы спасли еще у Са-
халина, где много судов, а 
радио эфир слушают берего-
вые службы. Потерявшихся 
находят в течение 2 - 3 дней. 
Но путешественники оказа-
лись не готовы к испытаниям.

Племянник умер первым. В 
конце августа ему исполни-
лось 16 лет... Брат Михаила 
после смерти сына сошел с 
ума, бился в истерике и пы-

тался выпрыгнуть из лодки. 
Отказывался от еды.

Тела брата и племянника 
Михаил привязал к лодке, 
чтобы не выпали от качки.

КУДА ВЕДЕТ АВОСЬ
- Все это из-за раздолбай-

ства! - возмущается Бахт 
Мавланов, глава компании 
«Дальневосточные экспеди-
ции», организующей туры на 
Шантары. - Нельзя нарушать 
правила, написанные кровью!

Бахт говорил с Пичугины-
ми, когда они останавли-
вались у его лагеря в бухте 
Врангеля.

Оказывается, Михаил по-
лучил права лишь в июне 
2024 года и совсем не имел 
опыта судовождения. Лодке 
было разрешено удаляться от 
берега не более чем на 5 км. А 
они отправились на переход 
в 130 км! Правда, серьезный 
переход они уже совершили, 
когда шли к Шантарам в ком-
пании еще двух лодок. Тогда 
им повезло с погодой.

На обратном пути дру-
гие экипажи благоразумно 
уехали от мыса Перовского 
в Николаевск-на-Амуре по 
суше. А Пичугины пошли 
морем на Сахалин, хотя про-
гноз погоды был неблагопри-
ятным.

- Пусть у них не было 
спутниковых телефонов, но 
они могли купить рацию 
«Баофенг» в любом радио-
магазине за 2 тысячи ру-
блей?! - недоумевает Бахт. - 
Настраиваешься на частоту 
156.800, общесудовой 16-й канал, 
и подаешь сигнал. 100% их бы 
услышали.

На катерах самого Бахта 
4 вида связи, в плохую пого-
ду они не идут в море, как бы 
ни сердились туристы, запла-
тившие за морскую прогулку.

Я сам как-то месяц провел 
в тех местах. Выходил в Охот-
ское море. Оно обманчиво. 
Летом люди на берегу гуляют 
в футболках. Но выйдешь в 
море - и хочешь надеть все 
вещи, которые есть с собой. 
Туристы в это не верят, улы-
баются. Берут с собой лег-
кий свитерок. И мерзнут. 
Уходя из бухты Врангеля в 
сентябре, я был одет в 9 (!)
слоев одежды. 

Михаил Пичугин тоже был 
тепло одет. Его спасло чудо. 
Но разделить одно чудо на 
троих, увы, не удалось.

Пр
ав

ит
ел

ьс
тв

о 
М

аг
ад

ан
ск

ой
 о

бл
ас

ти

В палате магаданской больницы Михаила Пичугина 
спасают не только врачи, но и психологи. У него сложное состояние, 

которое стало следствием целого ряда непродуманных действий.

Григорий КУБАТЬЯН, 

спецкор «КП», 

путешественник, 

автор множества книг 

об экстремальных 

странствиях

Он побил все рекорды 
своим драматическим 
67-дневным заплывом 

на резиновой лодке. 
И... замолчал. Но его ошибки 
в море надо изучить, чтобы 

уберечь других.

Видео, 
как рыбаки спасают 
бедолагу в Охотском 
море, смотрите на сайте

Простейшая рация, 
настроенная 

на общесудовой 
канал, могла спасти 

Пичугина и его 
попутчиков, подав 
сигнал бедствия. 

Он побил все рекорды 

   Выживший в море Пичугин не дает 
интервью даже за 100 тысяч рублей
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«Норд-Ост»: с террористами 
ведет переговоры Иосиф Кобзон

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

2012
Три черных дня в октябре 

2002-го - захват заложников на 
мюзикле «Норд-Ост». В годов-
щину теракта «Комсомолка» 
снова и снова возвращается 
к трагедии. В этом номере - 
интервью политического обо-
зревателя «КП» Александра 
Гамова с Иосифом Кобзоном. 
«Легендарный певец рас-
сказал, как 10 лет назад 
вел переговоры с терро-
ристами...»

«10 лет назад, 23 октября 
2002 года, банда террори-
стов Мовсара Бараева захва-
тила заложников (всего до 
700 человек) в Театральном 
центре на Дубровке во вре-
мя представления мюзикла 
«Норд-Ост». Драма продолжалась 
трое суток. В ночь на 26 октября 
спецоперация, в ходе которой был 
применен усыпляющий газ, за-
вершилась. К сожалению, 129 за-
ложников погибли...»

«- И как же Кобзон разгова-
ривал с террористами?

- Я вошел - стою. Бандиты все 
в масках. Один сидит в кресле.

- Мовсар Бараев?
- Нет, Абу-Бакар. Он так на-

звался. А по бокам  - другие, с 
направленными на меня автома-

тами. Я им говорю: «Ребята, что 
ж вы так меня испугались, что ж 
вы на меня автоматы наставили? 
Я же пришел к вам без оружия»... 
И распахнул пальто и пиджак. Абу-
Бакар говорит: «Опустите автома-
ты». Они опустили.

Говорю: «Да, а я думал, что 
пришел к чеченцам». Они: «А мы 
чеченцы». - «Нет, вы не чеченцы. 
Вы знаете, - говорю, - о том, что 
я заслуженный артист Чечено-
Ингушской ССР? Ваши родители 
меня знают».  - «И мы знаем». Я 

говорю: «Как же вы, вайнахи, 
можете сидеть, когда к вам во-
шел аксакал?» Он - Абу-Бакар - 
вскочил, как будто его пру-
жиной подбросило: «Вы что, 
пришли нас воспитывать?» Я 
говорю: «А почему бы и нет, 
пока родителей нет, можно и 
повоспитывать вас, чтобы не 
забывали о своих традициях, 
я их уважаю, и вы должны их 
уважать».

- А потом - как вам уда-
лось уговорить их отпу-
стить детей?

- Я просто им сказал: «Ре-
бята, вот вы пришли сюда  - 
уже весь мир знает об этом. 
Вы выполнили свое предна-
значение, кто-то вас послал, 
кому-то вы это пообещали - вы 

это сделали. Но здесь же сидят 
женщины. Настоящие чеченцы с 
женщинами не воюют». Они гово-
рят: «Но вы ж с нашими женщи-
нами воюете?» Я говорю: «Не мы 
воюем, война воюет. А те люди, 
которые пришли с детьми на спек-
такль, они не воюют - это мирные 
люди, которых вы захватили».

«Что вы хотите?»  - спрашива-
ют. Я говорю: «Дайте мне хотя 
бы детей. Из уважения ко мне». 
Абу-Бакар говорит: «Выведи ему 
самых маленьких».

И вот мне вывели трех девочек. 
А потом одна уткнулась в меня: 
«Там мама». Я говорю: «Абу-Бакар, 
зачем тебе мама без детей, а мне 
дети без мамы?» Он улыбается: 
«Да, чувствуется, что вы непро-
стой человек». Я говорю: «Ко-
нечно». Он сказал: «Выведите 
им мать». И вот вывели женщину 
(Любовь Корнилову. - А. Г.).

Я думал, что она бросится ко 
мне, к детям с рыданиями... Ни 
фига! Опухшая, бледная, глаза 
красные, она бросилась к Абу-
Бакару: «Немедленно отпустите 
женщину, которая рядом со мной 
сидела, она беременная». Я го-
ворю: «Женщина...» И так руку к 
ней протягиваю, а она мне: «По-
дождите!» И я смотрю, Абу-Бакар 
нервничает, и понимаю, что он 
сейчас должен будет принять 
какие-то меры и заберет у меня 
детей. Говорю: «Женщина, отпу-
стят вашу соседку». Хватаю ее за 
руку и к детям увожу. А я накрыл 
их своим пальто - холодно ж было. 
«Пойдемте…» Абу-Бакар мне гово-
рит: «И англичанина захватите». 
Я говорю: «Захватим». И он мне 
отдал еще пятого - англичанина».

«Мы больше, - говорят, - никого 
не хотим принимать, пусть к нам 

придет президент». Я говорю: «Ну 
не будь наивным человеком, Абу-
Бакар, никогда в жизни президент 
не придет, ты ж понимаешь это». - 
«Ну тогда и мы никуда не уйдем». 
Я говорю: «Ну и кончится все это 
кровью, не более чем». «А мы не 
боимся, - говорит, - позови Зулю».

И вот входит девочка-подросток, 
лицо закрыто маской. «Зуля, - го-
ворит Абу-Бакар,  - покажи ему, 
что у тебя». Она открывает руку, 
а там пульт. «Вот, - говорит, - она 
может нажать на кнопку - и все 
взлетит». Я говорю: «Зачем? Вы 
молодые ребята все, 18 - 20 лет, 
вам еще жить и жить». А он гово-
рит: «Нам умереть почетнее, чем 
вам жить».

«...И вот как только я зашел за 
поворот, у меня забрали сразу 
детей, англичанина, Любу Корни-
лову. А беременную женщину уже 
потом отдали Леониду Рошалю, 
который тоже туда заходил...»

Полный текст 
интервью 
Кобзона - 

на сайте

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Елена ОДИНЦОВА

Серийное производство новых 
отечественных самолетов 
начнется в 2025 - 2026 годах.

«РОССИИ ПРЕДСТОИТ 
СПРАВИТЬСЯ САМОЙ»

«Лучше поздно, чем никогда» - это 
теперь любимая поговорка в нашем 
авиапроме. Как сообщил генераль-
ный директор госкорпорации «Рос-
тех» Сергей Чемезов, серийное про-
изводство самолета МС-21 начнется 
с 2025 года, а полностью импортоза-
мещенного Superjet New - с 2026 года.

Оба самолета наши авиакомпании 
давно ждут. Особенно МС-21, кото-
рый должен заменить зарубежные 
Airbus А320 и Boeing 737 на самых 
ходовых направлениях - от 2,5 до 
5 тысяч километров.

Сроки, когда наши авиакомпании 
увидят новые российские самолеты, 
уже не раз сдвигались. Летом про-
шлого года в правительстве сооб-
щали, что первые два обновленных 
«Суперджета» перевозчики получат в 
2023-м. А первые МС-21 - в 2024 году.

Но еще весной стало известно, что 
и в эти сроки уложиться не получит-
ся. К тому времени успешно прошел 
первый полет опытного образца им-
портозамещенного «Суперджета» с 
40 новыми системами и агрегатами. 
Но с прежним зарубежным двигате-
лем. А испытания и сертификация 
нового мотора - мероприятие объ-
ективно долгое.

С МС-21 дела вроде бы обстояли 
лучше. Он к началу 2024 года уже 
был сертифицирован с новым отече-
ственным мотором. Оставалось за-

менить часть систем, что вроде бы 
проще, чем изобретать двигатель. 
Но… в полностью импортозаме-
щенном виде самолет оказался не-
сколько тяжелее, чем планировалось. 
А это меньшая дальность полета либо 
меньшая вместимость.

В итоге где-то с февраля - марта 
в Объединенной авиастроительной 
корпорации заговорили об «объек-
тивных ограничениях». Необходи-
мость создавать полностью новые 
системы, воссоздавать с нуля ком-
петенции, проводить полноценные 
испытания - все это сдвигает сроки 
серийного выпуска.

А в Минпромторге ситуацию 
объясняли так: «Аналогичных рос-
сийскому примеров комплексного 
импортозамещения всех систем и 
агрегатов в современной мировой 
авиации не существует. Все миро-
вые авиапроизводители опираются 
на широкую международную коопе-
рацию, поставщиков из нескольких 
десятков стран. России предстоит 
справиться самой».

ЗАНОВО СОЗДАЕМ ОТРАСЛЬ
- Надо с пониманием отнестись к 

тому, что сейчас у нас речь идет не 
о создании одного или двух новых 
самолетов. Фактически мы создаем 
по новой гражданскую авиаотрасль, 
практически потерянную за 90-е го-

ды. Это не один завод, это именно 
целая отрасль, которая производит 
все необходимые современные ком-
плектующие и материалы. И хорошо 
бы воссоздать ее качественно - это 
большой задел на будущее, - объяс-
няет авиаэксперт, главный редактор 
Avia.ru Роман Гусаров. - И второй 
момент. Когда говорят, что новый 
самолет можно создать чуть ли не 
за год, речь идет о более современ-
ных модификациях уже существую-
щих самолетов. У нас, в частности с 
МС-21, совсем не тот случай.

Эксперт напоминает: когда соз-
дается совершенно новый самолет, 
проблемы возникают даже у «Боин-
га», против которого, в отличие от 
российских авиастроителей, никто 
санкций не объявлял. Да и в совет-
ские времена самолеты создавались 
не на раз-два.

- Взять историю Ту-154. Как его 
поначалу ругали, даже требовали 
снять с производства! - вспоминает 
Роман Гусаров. - А в итоге после всех 
доработок получился самый массо-
вый советский среднемагистральный 
самолет. МС-21 остается хорошим 
самолетом, более современным, 
комфортным для пассажиров, чем 
модели, созданные еще в советские 
времена. И мы его доделаем, если 
упремся. А у нас другого выхода и 
нет.

Долго запрягаем, 
но быстро полетим

СПРАВКА «КП»

ПОСЛЕДНИЕ ПЛАНЫ 
ПО ПОСТАВКАМ
РОССИЙСКИХ САМОЛЕТОВ
Модель  2025  2026  2027  2028  2029  2030 Всего
       к 2030 
       году
• SSJ-NEW        - 30  28  28  28  28  142
• МС-21-310   9  31  36  50  72  72  270

Согласно последней версии комплексной 
программы развития авиационной 
отрасли, скорректированной в мае 2024 года.

ЛЕТНО-ТЕХНИЧЕСКИЕ 
ХАРАКТЕРИСТИКИ
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МС-21
Среднемагистральный 
узкофюзеляжный самолет
• Вместимость 181 - 211 пассажиров
• Максимальная дальность полета 5100 км
• Крейсерская скорость 870 км/ч
• Длина 42,25 м
• Размах крыла 35,9 м
• Высота 11,45 м

SSJ-NEW
Ближнемагистральный 
узкофюзеляжный самолет
• Вместимость 98 - 103 пассажира
• Максимальная дальность полета 
2960 км/4320 км (в зависимости от модификации)
• Крейсерская скорость 841 км/ч
• Длина 29,94 м
• Размах крыла 27,8 м
• Высота 10,28 м
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то страшное. А дети просто 
играют. Мою дочь подружка 
квадробингом увлекла. И тог-
да я этому даже обрадовалась, 
потому что раньше она сво-
бодное время любила в теле-
фоне проводить.

- В чем суть этой игры?
- Главное - красиво прыг-

нуть. И снять это на видео. 
А не мяуканье и кошачий 
корм. В интернете я видела, 
как девочки-гимнастки ква-
дробят, очень грациозно по-
лучается. Еще маски красивые 
дети своими руками делают, 
это тоже развивает.

«В ШКОЛЕ Я НИКОМУ
НЕ РАССКАЗЫВАЮ»

Разрешила Ирина погово-
рить мне и с дочерью.

- Мне в квадробике нравится 
бегать, прыгать, снимать ви-
део. И когда лайки ставят, тоже 
нравится, - призналась Лера.

- А вот на поводке гулять - это 
по правилам квадробинга?

- Нет, это как-то не нор-
мально, мне кажется. Я ду-
маю, таких нет детей. Но я ви-
дела в интернете видео, как 
одна девочка держит на повод-
ке другую. Думаю, это рофл 
(прикол, розыгрыш, чтобы 
посмеяться над шокирован-
ными зрителями. - Авт.). Под 
видео и хештег стоял: «Рофл».

- С тобой кто-то перестал 
дружить из-за твоего увле-
чения?

- Я не дружу с хейтерами. У 
меня три подруги, одна тоже 
квадробер, а две - нейтраль-
ные, ну, то есть им все равно. 
Но мои одноклассники не 
знают, что я квадробер. Я им 
не говорю, потому что пацаны 
будут хейтить. Девочки нор-
мально, думаю, отнесутся. 
На улице я встречала тех, кто 
относится плохо. Это ребята 
старше меня. Когда я виде-
ла, что они подходят, сердце 
замирало от страха, думала, 
все, нам конец. Хорошо, что 
со мной была мама. Мне обид-
но, я же им ничего плохого 
не делаю.

- Чем бы ты еще хотела за-
ниматься кроме квадробики? 
Музыкой? Танцами?

- Это вопрос с подвохом, - 
вступила в разговор мама Ле-
ры. - Дочь ходит на бокс. Я 
считаю, квадробика появи-
лась не от безделья, а как от-
вет на стресс. Сейчас в шко-
ле очень большая нагрузка у 
детей.

«АДМИНИСТРАЦИЯ 
ВЫДЕЛИЛА 
БЕСПЛАТНЫЕ ОБЕДЫ»

Ирина попросила не на-
зывать фамилию их семьи. И 
я ее понимаю. Но вот Елене 
Поповичевой из далекого, се-
верного городка Надым свою 
семью от журналистов уже 
не спрятать. Она - мама той 

самой девочки-квадробера 
Марь яны, которую в сентя-
бре публично отчитала певица 
Мия Бойко. После этого, соб-
ственно, вся страна и узнала 
про новое увлечение детей.

Скандал был грандиозный. 
Сначала все обсуждали по-
ведение Бойко, обвиняя ее 
в буллинге. Но про певицу 
быстро забыли и взялись за 
квадроберов.

- Я воспитываю пятерых 
детей одна, много работаю 
(директором в магазине). 
Сначала старшая дочка Али-
са увлекалась квадробингом, 
снимала ролики, потом ей 
надоело. Вот ушки и маска 
младшей Марьяне и доста-
лись, - рассказала мне Еле-
на. - В тот день мы пошли 
на концерт, Марьяна маску 
надела, потому что обещали 
конкурс костюмов, а приз - 
айфон. Там многие дети бы-
ли кто инопланетянином, кто 
кошкой, кто собакой. А в ито-
ге - такой вот скандал. Кто 
видео с концерта выложил, 
не знаю, я даже не сразу по-
няла, что оно уже разлетелось 
на всю страну.

- Ну вот вместо айфона по-
лучили популярность.

- Ой, да. Теперь многие нам 
завидуют, потому что мы буд-
то прославились. Чему зави-
довать? Я на нервах, не сплю 
ночами. Один только плюс от 
этого внимания - в Москву 
съездили, посмотрели столи-
цу, людей. И Марьяну все под-
держали, а то она боялась из 

дома выходить в первые дни. А 
еще администрация города на 
нас внимание обратила и даже 
выделила бесплатные обеды в 
школе. Они, оказывается, нам 
положены как многодетной 
семье. И гитару нашли для 
Алисы, она занимается в му-
зыкальной школе.

- Дочь ваша еще квадробит?
- Да какой квадробинг, у 

нас уже снег выпал! Это ле-
том она надевала маску, хвост 
и бежала во двор, встречала 
ребят таких же, поиграли и 
разбежались. Были, конечно, 
дурачки, которые ее обижали, 
ругали. Но я не понимаю: за 
что этих детей ругать? Они же 
не нарушают закон, не бегают 
по проезжей части.

- В Госдуме закон о запре-
те квадробинга хотят принять, 
слышали?

- Да не будут, думаю, ничего 
принимать. Кому это надо? У 
нас что, проблем в стране ма-
ло, чтобы Госдума все бросила 
и квадробингом занималась?

с собакой

Как говорить 
с подростком 
о сексе: советы 
стеснительным 
родителям - 
читайте на сайте
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- Любая игра - это раз-
витие детей, они на се-
бя примеряют взрослую 
жизнь: дочки-матери, 
казаки-разбойники. А ква-
дробинг - имитация пове-
дения животного, это уже 
деградация. Особенно если 
речь о прогулках на повод-
ке, еде из собачьих мисок. 
Даже если маленькие до-
школьники с неразвитым 
еще интеллектом пытаются 
уйти от своей идентично-
сти, то это тревожно. А ког-
да школьники - тем более! 

Приводят в пример игры 
в черепашек-ниндзя, но это 
другое. Там очеловеченные 
супергерои, которые раз-
говаривают, а не нюхают 
друг у друга под хвости-
ками. Особенно надо за-
думаться и бить тревогу, 
если ребенок в подража-
нии животному проводит 
больше времени, чем в сво-
ем реальном обличье. Если 
мой сын придет ко мне и 
скажет, что он собачка, я 
сильно задумаюсь. В чем же 
он на самом деле нуждает-
ся? Почему ему интересно 
вдруг гулять на поводке? 
Сейчас родители с детьми 

слишком мало общаются, 
а когда у чада появляется 
странное увлечение, они 
пугаются и не хотят вооб-
ще на это смотреть. Проще 
сказать, что это нормально, 
перерастется и само уйдет, 
лишь бы не вникать и не 
конфликтовать. Но как бы 
там ни было, поведение ре-
бенка регулируют родите-
ли. А такое поведение - это 
способ избегания реально-
сти, уход от того, что про-
исходит вокруг.

Реакция общества на 
квадробинг - это проверка 
на толерантность к пси-
хическому нездоровью. И 
если этому сказать «да», то 
будут последствия. Очень 
важно не принимать черное 
за белое, быть в адекватно-
сти и реальности, смотреть 
на вещи без испуга и, ко-
нечно же, проводить как 
можно больше времени со 
своими детьми, интересо-
ваться, что они думают и 
чувствуют. Не надо бояться 
просить помощи психоло-
гов и даже психиатров, сей-
час за такое никого уже не 
ставят на учет и не выдают 
белый билет.

Супергерои 
не нюхают хвостики
Клинический психолог, 
член Международной ассоциации супервизоров, 
системных консультантов-психологов 
и феноменологов Зоя КРОМКИНА:

Вот такая картина. Вроде детская игра, ко-
торой увлекаются чада из нормальных семей, 
не алкоголиков, не наркоманов. Но резонанс 
не утихает всю осень. Депутаты всерьез рас-
суждают о запрете квадробинга и штрафах в 
5000 рублей для родителей, выгуливающих де-
тей на поводке. Политолог Сергей Михеев то 
ли в шутку, то ли в правду предположил за счет 
этого повысить рождаемость: «Вот у собачки 

6 щенков. А у тебя не будет ни одного? Какой 
же ты после этого квадробер?». В квадроберы 
записали и Михаила Боярского с Людмилой 
Гурченко за то, что они играли волка и козу. 
Медиаистерия уже граничит со здравым смыс-
лом. И это еще уважаемые депутаты и полито-
логи не знают про терианов и фурри (взрослых 
квадроберов), косплееров (наряжающихся в 
мультяшных геров) и анимешников.

Вопросы к родителям есть
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

Практикующий психолог Денис ТОКАРЬ:
- С одной стороны, игры в квадробинг выглядят пугаю-

ще, резонансно. С другой, ну это ж дети, они играют, это 
нормально. Не в наркоманов играют, не в бандитов, а в 
кошечек и собачек. Вам хотелось бы, чтобы дети играли 
в математиков и ученых? Но для этого надо постараться, 
увлечь их этим. Ведь решать уравнения гораздо сложнее, 
чем нацепить уши, хвост и прыгать. Конечно, вопросы к 
родителям квадроберов есть. И проще всего обвинить их, 
но груз ответственности лежит и на государстве. 

Система внешкольного образования у нас хромает на 
обе ноги, бесплатных секций мало, а те, что есть, часто не 
удовлетворяют современных детей. Бисероплетение мало 
уже кому интересно, а спорт стал привилегией богатых. По-
пробуй отдать ребенка в хоккей или теннис, весь семейный 
бюджет уйдет на экипировку и спортивные сборы. Родите-
ли работают целый день, дети предоставлены сами себе и 
интернету. А там вот такие предлагаются игры.

Певица Мия Бойко ненароком отчитала девочку 
Марьяну со сцены за ее наряд квадробера. 

И получила скандал в соцсетях.

Не всё квадроберу     масленица

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Штрафное помешательство
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Что это за игры, какие чув-
ства испытывают родители, 
в семьях которых завелись 
квадроберы, и опасно ли это 
увлечение для детей?

Граждане схлестнулись в 
жарком споре! Одни говорят: 
пусть себе детишки играют 
в свой квадробинг, главное, 
что безобидно и на свежем 
воздухе, а не уткнувшись 
лбом в компьютер. Другие 
пугают, что это настоящее 
оскотинивание и тлетвор-
ное влияние Запада (хотя 
квадробинг придумали на Вос-
токе - см. «Справку «КП»). Что 
надо срочно это запретить и 
признать экстремистским.

На телешоу обсуждают, 
депутаты засучили рукава, 
директора школ пьют вале-
рьянку. И даже те, кто о ква-
дроберах ничего не знал, те-
перь в курсе этого всеобщего 
безумия.

СПРАВКА «КП»
Очень похожее на ругатель-

ство для русского уха слово на 
самом деле расшифровыва-
ется безобидно. Это слияние 
«квадро» (то есть четыре ко-
нечности) и «аэробики». При-
думал это понятие профес-
сиональный бегун и не менее 
профессиональный чудик из 
Японии Кеничи Ито еще в 
2008 году. Только он плюше-
вые лапы и хвост не использо-
вал, в отличие от своих после-
дователей. И вряд ли ожидал, 
что полтора десятка лет 
спустя его увлечение бегом 
на четвереньках по улицам 
выльется в большой детско-
родительский скандал.

Как квадробинг пошел по 
миру - догадаться неслож-
но: в соцсетях завирусилось 
тематическое видео, и по-
неслось. Точнее, поскакало 
и запрыгало население земли 
возрастом до 10 - 12 лет в 
костюмах зверушек.

И до России, конечно, это 
докатилось, несмотря на бло-
кировки иностранных соцсе-
тей (привет, дяди и тети, 
которые думали, что это 
сработает).

Прошлым летом русский 
сегмент интернета фикси-
ровал всего 1184 запроса на 
слово «квадроберы». А сейчас 
уже 450 000.

Но! Явно большая часть 
этих запросов - дело рук 
взрослых. Я и сама, услышав 
о квадробинге, тут же по-
лезла в поисковик - что это за 
ругательство такое. Оказа-
лось, детская субкультура…

ИХ ДОМ - ИНТЕРНЕТ
У интернета удивительная 

способность - раздувать все 
до слоновьих размеров. Ес-
ли смотреть не на улицу, а на 
экран, может показаться, что 
квадроберы на каждом углу. 
Что обычных детей не оста-
лось, все ходят на четверень-
ках. Да еще и агрессивные! 
В Краснодаре юная квадро-
берша напала на девочку и 
укусила до синяка. А в Санкт-
Петербурге бабушка выгули-
вала на поводке внучку, пере-
одетую в собачку. А в Омске 
мама - сына-котенка. Видео 
просто прыгающих на четве-
реньках детей уже не счесть.

Одним прекрасным и не 
поздним вечером выхожу на 
поиски. Обошла соседние 
дворы - ни одного квадро-
бера. Прошерстила парк - 
тоже никого. Даже на соба-
чьи площадки заглянула, а 
вдруг… Снова никого. Хотя 
обычных детей возле школ и 
домов полно.

- Ребята, вы квадроберов не 
видели? - обращаюсь к стайке 
младшеклассников.

- Нет! А где они?
- Вот я тоже ищу. Говорят, 

они везде.
- У моего друга есть друг, 

его сестра вроде квадробер.
- В лес идите, там страшные 

квадроберы!
- Вы вообще их видели вжи-

вую?
- Только в интернете. В 

ТикТоке их полно.
- И что вы думаете про ква-

дробинг?
- Матом можно? Фигня 

(мальчик, к моему ужасу, 
применил куда более непе-
чатное слово. - Авт.).

Так, прослонявшись по 
улицам и не встретив ни 
одного квадробера, я полез-
ла в их «естественную среду 
обитания» - в интернет.

«МЫ ДОГОВОРИЛИСЬ 
С ДОЧКОЙ - 
НА ЧЕТВЕРЕНЬКИ 
НА УЛИЦЕ НЕ ВСТАВАТЬ»

В том, что квадроберы су-
ществуют, сомневаться не 
приходится. Иначе откуда на 
маркетплейсах маски, лапы и 
хвосты для увлеченных ква-
дробингом в ассортименте? 
Корм - шоколадные шарики 
в пакетиках от еды для живот-
ных - тоже в изобилии. На до-
ске объявлений я нашла даже 
производителей домиков для 
квадроберов.

- И много у вас заказов? - 
прикидываюсь я покупа-
телем.

- Много. Все квадроберы 
довольны. Будете заказы-
вать, сделаю скидку. Но 
придется подождать, 
очередь.

А вот групп квадро-
беров в соцсетях не 
так и много. Я нашла 
всего пару телеграм-
каналов, созданных 
явно на волне хайпа 
ради рекламы. И не-
сколько с виду живых 
сообществ во ВКонтакте. 
Причем одно из них, вы-
яснилось, от лица 9-летней 
квадроберши из Рязани ведет 
ее мама Ирина. Она согла-
силась встретиться со мной. 
Приятная, милая женщина, 
в прошлом журналист.

- Мало групп, потому что 
квадробингом дети 7 - 8-лет-
ние увлекаются. Они еще не 
умеют сообщества создавать. 
Да и не надо им это. За свою 
дочь соцсеть веду я. И уже 
закрыла комментарии.

- Почему?
- Вы не представляете, 

сколько ругательств! При-
чем от взрослых, не от де-
тей. Недавно один мужчина 
написал: «Чтоб ты сдохла, 
маленькая тварь»! Это он к 
девочке 9-летней обращал-
ся, понимаете?! Или жен-
щина советовала моей до-
чери сдаться в психушку. Я 
зашла на ее аккаунт, вроде 

на вид адекватная, мастером 
маникюра работает. Откуда 
у них столько ненависти к 
маленькому ребенку? Они 
же не знают, что это я веду 
страничку. Слава богу, моя 
дочь эти сообщения не чи-
тает, я ей только хорошие 
показываю.

- А на улице сталкиваетесь 
с негативом?

- От взрослых нет, они 
сдерживаются. Но подрост-
ки часто говорят гадости: «Ты 
что, собака? Давай полай!» 
Или орут: «КВД г...о!». Мы 
летом ходили в парк у нас в 
Рязани, дочь была в маске, 
захотела попрыгать на лу-
жайке. Малышня к ней под-
ходила знакомиться, очень 
дружелюбные. А подростки 

увидели Леру и начали из-
деваться. Хорошо, я была 

рядом, вступилась. Но 
было неприятно, эти 
подростки хамили и 
мне. После такого 
мы с дочкой догово-
рились, что в маске 
ходить окей, а вот на 
четвереньках пры-
гать - только дома. Да 
и в маске я ее одну во 

двор не пускаю, боюсь.
- Другие квадроберы у 

вас во дворе есть?
- Буквально пара человек. 

Но благодаря группе в ин-
тернете Лера познакомилась 
с ребятами со всей страны. 
В Саратове много квадробе-
ров, в Москве. Одна девочка 
написала из глухой деревни, 
там она одна такая. Я бы не 
сказала, что это прямо мас-
совое явление.

- А если дочка попросит на 
поводке с ней гулять, вы со-
гласитесь?

- Нет, конечно! И спит она 
у меня в нормальной кровати, 
а не в домике, и еду обычную 
ест. Мне кажется, такие вещи 
раздувают уже ради денег.

- В Серпухове мама приве-
ла дочь в ветклинику на при-
вивку.

- Я уверена, это постановка 
ради прикола. Мне коллеги 
с работы - они в курсе, что 
я страничку дочки веду - то-
же эту новость скинули. Хо-
тели мою реакцию, что ли, 
увидеть? То есть даже меня, 
взрослого человека, пыта-
ются задеть. Но мы в детстве 
тоже в разное играли. Папа 
Леры в черепашек-ниндзя 
переодевался. И нормальным 
человеком вырос. В садиках 
на утренниках все - зайчики и 
лисички. Но везде в СМИ та-
кой ажиотаж, будто это что-

� СКАЗАНО!
«Один родитель написал мне из Брянска: «Я 

свою дочку от квадробинга быстро вылечил. Она 
сказала, что будет кошкой. «Пожалуйста», - от-
ветил я. Телефон отобрал, компьютер убрал. За 
стол, сказал, не садись. Кошке не положено. 
Два часа хватило - вылечил».
(Нина ОСТАНИНА, глава Комитета Госдумы 

по защите семьи, - в эфире Радио 
«Комсомольская правда» (97,2 FM).)
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ОПРОС «КП»

Ваше отношение
 к квадробингу

Опрос проведен среди 
читателей «КП» в соцсетях. 

Участие приняли 
12 600 человек.

Ужас,
 куда 

смотрит 
опека?

Подумаешь, 
все в зайчиков 
играли! 

А кто 
такие 
квадроберы? 
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В России запретят изучать историю Древнего Египта 

из-за пропаганды квадробинга.

ШУТКА 
ИЗ СЕТИ

Не всё квадроберу     масленица
Выгуливаться на поводке, 

есть собачий корм, скакать 
на четвереньках в костюме кошек - 

новое увлечение детей-младшеклассников. 
Мало того, что это звучит и выглядит странно, 
так еще и называется пугающе - квадробинг.

   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    
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то страшное. А дети просто 
играют. Мою дочь подружка 
квадробингом увлекла. И тог-
да я этому даже обрадовалась, 
потому что раньше она сво-
бодное время любила в теле-
фоне проводить.

- В чем суть этой игры?
- Главное - красиво прыг-

нуть. И снять это на видео. 
А не мяуканье и кошачий 
корм. В интернете я видела, 
как девочки-гимнастки ква-
дробят, очень грациозно по-
лучается. Еще маски красивые 
дети своими руками делают, 
это тоже развивает.

«В ШКОЛЕ Я НИКОМУ
НЕ РАССКАЗЫВАЮ»

Разрешила Ирина погово-
рить мне и с дочерью.

- Мне в квадробике нравится 
бегать, прыгать, снимать ви-
део. И когда лайки ставят, тоже 
нравится, - призналась Лера.

- А вот на поводке гулять - это 
по правилам квадробинга?

- Нет, это как-то не нор-
мально, мне кажется. Я ду-
маю, таких нет детей. Но я ви-
дела в интернете видео, как 
одна девочка держит на повод-
ке другую. Думаю, это рофл 
(прикол, розыгрыш, чтобы 
посмеяться над шокирован-
ными зрителями. - Авт.). Под 
видео и хештег стоял: «Рофл».

- С тобой кто-то перестал 
дружить из-за твоего увле-
чения?

- Я не дружу с хейтерами. У 
меня три подруги, одна тоже 
квадробер, а две - нейтраль-
ные, ну, то есть им все равно. 
Но мои одноклассники не 
знают, что я квадробер. Я им 
не говорю, потому что пацаны 
будут хейтить. Девочки нор-
мально, думаю, отнесутся. 
На улице я встречала тех, кто 
относится плохо. Это ребята 
старше меня. Когда я виде-
ла, что они подходят, сердце 
замирало от страха, думала, 
все, нам конец. Хорошо, что 
со мной была мама. Мне обид-
но, я же им ничего плохого 
не делаю.

- Чем бы ты еще хотела за-
ниматься кроме квадробики? 
Музыкой? Танцами?

- Это вопрос с подвохом, - 
вступила в разговор мама Ле-
ры. - Дочь ходит на бокс. Я 
считаю, квадробика появи-
лась не от безделья, а как от-
вет на стресс. Сейчас в шко-
ле очень большая нагрузка у 
детей.

«АДМИНИСТРАЦИЯ 
ВЫДЕЛИЛА 
БЕСПЛАТНЫЕ ОБЕДЫ»

Ирина попросила не на-
зывать фамилию их семьи. И 
я ее понимаю. Но вот Елене 
Поповичевой из далекого, се-
верного городка Надым свою 
семью от журналистов уже 
не спрятать. Она - мама той 

самой девочки-квадробера 
Марь яны, которую в сентя-
бре публично отчитала певица 
Мия Бойко. После этого, соб-
ственно, вся страна и узнала 
про новое увлечение детей.

Скандал был грандиозный. 
Сначала все обсуждали по-
ведение Бойко, обвиняя ее 
в буллинге. Но про певицу 
быстро забыли и взялись за 
квадроберов.

- Я воспитываю пятерых 
детей одна, много работаю 
(директором в магазине). 
Сначала старшая дочка Али-
са увлекалась квадробингом, 
снимала ролики, потом ей 
надоело. Вот ушки и маска 
младшей Марьяне и доста-
лись, - рассказала мне Еле-
на. - В тот день мы пошли 
на концерт, Марьяна маску 
надела, потому что обещали 
конкурс костюмов, а приз - 
айфон. Там многие дети бы-
ли кто инопланетянином, кто 
кошкой, кто собакой. А в ито-
ге - такой вот скандал. Кто 
видео с концерта выложил, 
не знаю, я даже не сразу по-
няла, что оно уже разлетелось 
на всю страну.

- Ну вот вместо айфона по-
лучили популярность.

- Ой, да. Теперь многие нам 
завидуют, потому что мы буд-
то прославились. Чему зави-
довать? Я на нервах, не сплю 
ночами. Один только плюс от 
этого внимания - в Москву 
съездили, посмотрели столи-
цу, людей. И Марьяну все под-
держали, а то она боялась из 

дома выходить в первые дни. А 
еще администрация города на 
нас внимание обратила и даже 
выделила бесплатные обеды в 
школе. Они, оказывается, нам 
положены как многодетной 
семье. И гитару нашли для 
Алисы, она занимается в му-
зыкальной школе.

- Дочь ваша еще квадробит?
- Да какой квадробинг, у 

нас уже снег выпал! Это ле-
том она надевала маску, хвост 
и бежала во двор, встречала 
ребят таких же, поиграли и 
разбежались. Были, конечно, 
дурачки, которые ее обижали, 
ругали. Но я не понимаю: за 
что этих детей ругать? Они же 
не нарушают закон, не бегают 
по проезжей части.

- В Госдуме закон о запре-
те квадробинга хотят принять, 
слышали?

- Да не будут, думаю, ничего 
принимать. Кому это надо? У 
нас что, проблем в стране ма-
ло, чтобы Госдума все бросила 
и квадробингом занималась?

с собакой

Как говорить 
с подростком 
о сексе: советы 
стеснительным 
родителям - 
читайте на сайте
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- Любая игра - это раз-
витие детей, они на се-
бя примеряют взрослую 
жизнь: дочки-матери, 
казаки-разбойники. А ква-
дробинг - имитация пове-
дения животного, это уже 
деградация. Особенно если 
речь о прогулках на повод-
ке, еде из собачьих мисок. 
Даже если маленькие до-
школьники с неразвитым 
еще интеллектом пытаются 
уйти от своей идентично-
сти, то это тревожно. А ког-
да школьники - тем более! 

Приводят в пример игры 
в черепашек-ниндзя, но это 
другое. Там очеловеченные 
супергерои, которые раз-
говаривают, а не нюхают 
друг у друга под хвости-
ками. Особенно надо за-
думаться и бить тревогу, 
если ребенок в подража-
нии животному проводит 
больше времени, чем в сво-
ем реальном обличье. Если 
мой сын придет ко мне и 
скажет, что он собачка, я 
сильно задумаюсь. В чем же 
он на самом деле нуждает-
ся? Почему ему интересно 
вдруг гулять на поводке? 
Сейчас родители с детьми 

слишком мало общаются, 
а когда у чада появляется 
странное увлечение, они 
пугаются и не хотят вооб-
ще на это смотреть. Проще 
сказать, что это нормально, 
перерастется и само уйдет, 
лишь бы не вникать и не 
конфликтовать. Но как бы 
там ни было, поведение ре-
бенка регулируют родите-
ли. А такое поведение - это 
способ избегания реально-
сти, уход от того, что про-
исходит вокруг.

Реакция общества на 
квадробинг - это проверка 
на толерантность к пси-
хическому нездоровью. И 
если этому сказать «да», то 
будут последствия. Очень 
важно не принимать черное 
за белое, быть в адекватно-
сти и реальности, смотреть 
на вещи без испуга и, ко-
нечно же, проводить как 
можно больше времени со 
своими детьми, интересо-
ваться, что они думают и 
чувствуют. Не надо бояться 
просить помощи психоло-
гов и даже психиатров, сей-
час за такое никого уже не 
ставят на учет и не выдают 
белый билет.

Супергерои 
не нюхают хвостики
Клинический психолог, 
член Международной ассоциации супервизоров, 
системных консультантов-психологов 
и феноменологов Зоя КРОМКИНА:

Вот такая картина. Вроде детская игра, ко-
торой увлекаются чада из нормальных семей, 
не алкоголиков, не наркоманов. Но резонанс 
не утихает всю осень. Депутаты всерьез рас-
суждают о запрете квадробинга и штрафах в 
5000 рублей для родителей, выгуливающих де-
тей на поводке. Политолог Сергей Михеев то 
ли в шутку, то ли в правду предположил за счет 
этого повысить рождаемость: «Вот у собачки 

6 щенков. А у тебя не будет ни одного? Какой 
же ты после этого квадробер?». В квадроберы 
записали и Михаила Боярского с Людмилой 
Гурченко за то, что они играли волка и козу. 
Медиаистерия уже граничит со здравым смыс-
лом. И это еще уважаемые депутаты и полито-
логи не знают про терианов и фурри (взрослых 
квадроберов), косплееров (наряжающихся в 
мультяшных геров) и анимешников.

Вопросы к родителям есть
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

Практикующий психолог Денис ТОКАРЬ:
- С одной стороны, игры в квадробинг выглядят пугаю-

ще, резонансно. С другой, ну это ж дети, они играют, это 
нормально. Не в наркоманов играют, не в бандитов, а в 
кошечек и собачек. Вам хотелось бы, чтобы дети играли 
в математиков и ученых? Но для этого надо постараться, 
увлечь их этим. Ведь решать уравнения гораздо сложнее, 
чем нацепить уши, хвост и прыгать. Конечно, вопросы к 
родителям квадроберов есть. И проще всего обвинить их, 
но груз ответственности лежит и на государстве. 

Система внешкольного образования у нас хромает на 
обе ноги, бесплатных секций мало, а те, что есть, часто не 
удовлетворяют современных детей. Бисероплетение мало 
уже кому интересно, а спорт стал привилегией богатых. По-
пробуй отдать ребенка в хоккей или теннис, весь семейный 
бюджет уйдет на экипировку и спортивные сборы. Родите-
ли работают целый день, дети предоставлены сами себе и 
интернету. А там вот такие предлагаются игры.
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Певица Мия Бойко ненароком отчитала девочку 
Марьяну со сцены за ее наряд квадробера. 

И получила скандал в соцсетях.

Не всё квадроберу     масленица

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Штрафное помешательство

Россия
www.kp.ru
23.10.2024 Как кошка

Что это за игры, какие чув-
ства испытывают родители, 
в семьях которых завелись 
квадроберы, и опасно ли это 
увлечение для детей?

Граждане схлестнулись в 
жарком споре! Одни говорят: 
пусть себе детишки играют 
в свой квадробинг, главное, 
что безобидно и на свежем 
воздухе, а не уткнувшись 
лбом в компьютер. Другие 
пугают, что это настоящее 
оскотинивание и тлетвор-
ное влияние Запада (хотя 
квадробинг придумали на Вос-
токе - см. «Справку «КП»). Что 
надо срочно это запретить и 
признать экстремистским.

На телешоу обсуждают, 
депутаты засучили рукава, 
директора школ пьют вале-
рьянку. И даже те, кто о ква-
дроберах ничего не знал, те-
перь в курсе этого всеобщего 
безумия.

СПРАВКА «КП»
Очень похожее на ругатель-

ство для русского уха слово на 
самом деле расшифровыва-
ется безобидно. Это слияние 
«квадро» (то есть четыре ко-
нечности) и «аэробики». При-
думал это понятие профес-
сиональный бегун и не менее 
профессиональный чудик из 
Японии Кеничи Ито еще в 
2008 году. Только он плюше-
вые лапы и хвост не использо-
вал, в отличие от своих после-
дователей. И вряд ли ожидал, 
что полтора десятка лет 
спустя его увлечение бегом 
на четвереньках по улицам 
выльется в большой детско-
родительский скандал.

Как квадробинг пошел по 
миру - догадаться неслож-
но: в соцсетях завирусилось 
тематическое видео, и по-
неслось. Точнее, поскакало 
и запрыгало население земли 
возрастом до 10 - 12 лет в 
костюмах зверушек.

И до России, конечно, это 
докатилось, несмотря на бло-
кировки иностранных соцсе-
тей (привет, дяди и тети, 
которые думали, что это 
сработает).

Прошлым летом русский 
сегмент интернета фикси-
ровал всего 1184 запроса на 
слово «квадроберы». А сейчас 
уже 450 000.

Но! Явно большая часть 
этих запросов - дело рук 
взрослых. Я и сама, услышав 
о квадробинге, тут же по-
лезла в поисковик - что это за 
ругательство такое. Оказа-
лось, детская субкультура…

ИХ ДОМ - ИНТЕРНЕТ
У интернета удивительная 

способность - раздувать все 
до слоновьих размеров. Ес-
ли смотреть не на улицу, а на 
экран, может показаться, что 
квадроберы на каждом углу. 
Что обычных детей не оста-
лось, все ходят на четверень-
ках. Да еще и агрессивные! 
В Краснодаре юная квадро-
берша напала на девочку и 
укусила до синяка. А в Санкт-
Петербурге бабушка выгули-
вала на поводке внучку, пере-
одетую в собачку. А в Омске 
мама - сына-котенка. Видео 
просто прыгающих на четве-
реньках детей уже не счесть.

Одним прекрасным и не 
поздним вечером выхожу на 
поиски. Обошла соседние 
дворы - ни одного квадро-
бера. Прошерстила парк - 
тоже никого. Даже на соба-
чьи площадки заглянула, а 
вдруг… Снова никого. Хотя 
обычных детей возле школ и 
домов полно.

- Ребята, вы квадроберов не 
видели? - обращаюсь к стайке 
младшеклассников.

- Нет! А где они?
- Вот я тоже ищу. Говорят, 

они везде.
- У моего друга есть друг, 

его сестра вроде квадробер.
- В лес идите, там страшные 

квадроберы!
- Вы вообще их видели вжи-

вую?
- Только в интернете. В 

ТикТоке их полно.
- И что вы думаете про ква-

дробинг?
- Матом можно? Фигня 

(мальчик, к моему ужасу, 
применил куда более непе-
чатное слово. - Авт.).

Так, прослонявшись по 
улицам и не встретив ни 
одного квадробера, я полез-
ла в их «естественную среду 
обитания» - в интернет.

«МЫ ДОГОВОРИЛИСЬ 
С ДОЧКОЙ - 
НА ЧЕТВЕРЕНЬКИ 
НА УЛИЦЕ НЕ ВСТАВАТЬ»

В том, что квадроберы су-
ществуют, сомневаться не 
приходится. Иначе откуда на 
маркетплейсах маски, лапы и 
хвосты для увлеченных ква-
дробингом в ассортименте? 
Корм - шоколадные шарики 
в пакетиках от еды для живот-
ных - тоже в изобилии. На до-
ске объявлений я нашла даже 
производителей домиков для 
квадроберов.

- И много у вас заказов? - 
прикидываюсь я покупа-
телем.

- Много. Все квадроберы 
довольны. Будете заказы-
вать, сделаю скидку. Но 
придется подождать, 
очередь.

А вот групп квадро-
беров в соцсетях не 
так и много. Я нашла 
всего пару телеграм-
каналов, созданных 
явно на волне хайпа 
ради рекламы. И не-
сколько с виду живых 
сообществ во ВКонтакте. 
Причем одно из них, вы-
яснилось, от лица 9-летней 
квадроберши из Рязани ведет 
ее мама Ирина. Она согла-
силась встретиться со мной. 
Приятная, милая женщина, 
в прошлом журналист.

- Мало групп, потому что 
квадробингом дети 7 - 8-лет-
ние увлекаются. Они еще не 
умеют сообщества создавать. 
Да и не надо им это. За свою 
дочь соцсеть веду я. И уже 
закрыла комментарии.

- Почему?
- Вы не представляете, 

сколько ругательств! При-
чем от взрослых, не от де-
тей. Недавно один мужчина 
написал: «Чтоб ты сдохла, 
маленькая тварь»! Это он к 
девочке 9-летней обращал-
ся, понимаете?! Или жен-
щина советовала моей до-
чери сдаться в психушку. Я 
зашла на ее аккаунт, вроде 

на вид адекватная, мастером 
маникюра работает. Откуда 
у них столько ненависти к 
маленькому ребенку? Они 
же не знают, что это я веду 
страничку. Слава богу, моя 
дочь эти сообщения не чи-
тает, я ей только хорошие 
показываю.

- А на улице сталкиваетесь 
с негативом?

- От взрослых нет, они 
сдерживаются. Но подрост-
ки часто говорят гадости: «Ты 
что, собака? Давай полай!» 
Или орут: «КВД г...о!». Мы 
летом ходили в парк у нас в 
Рязани, дочь была в маске, 
захотела попрыгать на лу-
жайке. Малышня к ней под-
ходила знакомиться, очень 
дружелюбные. А подростки 

увидели Леру и начали из-
деваться. Хорошо, я была 

рядом, вступилась. Но 
было неприятно, эти 
подростки хамили и 
мне. После такого 
мы с дочкой догово-
рились, что в маске 
ходить окей, а вот на 
четвереньках пры-
гать - только дома. Да 
и в маске я ее одну во 

двор не пускаю, боюсь.
- Другие квадроберы у 

вас во дворе есть?
- Буквально пара человек. 

Но благодаря группе в ин-
тернете Лера познакомилась 
с ребятами со всей страны. 
В Саратове много квадробе-
ров, в Москве. Одна девочка 
написала из глухой деревни, 
там она одна такая. Я бы не 
сказала, что это прямо мас-
совое явление.

- А если дочка попросит на 
поводке с ней гулять, вы со-
гласитесь?

- Нет, конечно! И спит она 
у меня в нормальной кровати, 
а не в домике, и еду обычную 
ест. Мне кажется, такие вещи 
раздувают уже ради денег.

- В Серпухове мама приве-
ла дочь в ветклинику на при-
вивку.

- Я уверена, это постановка 
ради прикола. Мне коллеги 
с работы - они в курсе, что 
я страничку дочки веду - то-
же эту новость скинули. Хо-
тели мою реакцию, что ли, 
увидеть? То есть даже меня, 
взрослого человека, пыта-
ются задеть. Но мы в детстве 
тоже в разное играли. Папа 
Леры в черепашек-ниндзя 
переодевался. И нормальным 
человеком вырос. В садиках 
на утренниках все - зайчики и 
лисички. Но везде в СМИ та-
кой ажиотаж, будто это что-

� СКАЗАНО!
«Один родитель написал мне из Брянска: «Я 

свою дочку от квадробинга быстро вылечил. Она 
сказала, что будет кошкой. «Пожалуйста», - от-
ветил я. Телефон отобрал, компьютер убрал. За 
стол, сказал, не садись. Кошке не положено. 
Два часа хватило - вылечил».
(Нина ОСТАНИНА, глава Комитета Госдумы 

по защите семьи, - в эфире Радио 
«Комсомольская правда» (97,2 FM).)

%

ОПРОС «КП»

Ваше отношение
 к квадробингу

Опрос проведен среди 
читателей «КП» в соцсетях. 

Участие приняли 
12 600 человек.

Ужас,
 куда 

смотрит 
опека?

Подумаешь, 
все в зайчиков 
играли! 

А кто 
такие 
квадроберы? 

66 15
19

В России запретят изучать историю Древнего Египта 

из-за пропаганды квадробинга.

ШУТКА 
ИЗ СЕТИ

Не всё квадроберу     масленица
Выгуливаться на поводке, 

есть собачий корм, скакать 
на четвереньках в костюме кошек - 

новое увлечение детей-младшеклассников. 
Мало того, что это звучит и выглядит странно, 
так еще и называется пугающе - квадробинг.

   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    

Россия
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Проклинать ли тот день, когда 
вы сели за баранку 
этого пылесоса

Александра ЗАЙЦЕВА

Люди разбегаются по самым 
разным причинам. Поводом могут 
стать как серьезные, труднопе-
реносимые вещи - измены, общее 
несовпадение взглядов на жизнь, 
обман с деньгами и имуществом, 
любые серьезные трудности, - 
так и совсем ерунда, какая-то 
раздражающая мелочь. Если вы 
чувствуете, что напряжение в 
отношениях уже зашкаливает, 
возможно, наш тест поможет 
нащупать болевые точки. И разо-
браться: это уже повод все бро-
сить или нет, нужно побороться 
за счастье.

Не все верят психологам, а 
честно посидеть один на один с 
газетной страничкой - другое де-
ло. Тем не менее тест составлен 
именно на основе страниц про-
фессиональных психологов в ин-
тернете. И на основе ответов 
обычных людей на их расспросы в 
комментариях. 

1 Как часто вы думаете 
о разводе?

А. В последнее время - постоянно.
Б. Бывает, но гоню такие мысли.
В. Сгоряча могу пригрозить, но, 

конечно, не всерьез.

2  Вы замечаете, 
что супруг (супруга) 
стал(а) уделять вам 
меньше внимания?

А. Да, часто, и это очень тревожит.
Б. Да, но нашей паре много лет, 

и это естественно, иногда хочется 
отдохнуть друг от друга.

В. Мы по-прежнему друг без друга 
никуда.

3  Вы замечали, 
что у мужа (жены) 
есть секреты от вас?

А. Да. То пропадает, ничего не объ-
ясняя, то что-то прячет.

Б. Как любая пара, мы порой не 
все рассказываем друг другу.

В. Нет, я уверен(а) в нем (в ней) и 
надеюсь, что мне так же доверяют.

4 Поссорились. 
Ваши действия.

А. Ни за что не подойду первым! 
Пусть начинает мириться тот, кто это 
затеял!

Б. Мучаюсь, думаю о том, как все 
исправить. И вижу, что ему (ей) тоже 
тяжело из-за ссоры.

В. Ищу компромисс.

5 Друг без друга вам 
было бы легче?

А. Однозначно да! Как прекрасно 
бы мне жилось без него (нее).

Б. Бывают такие мысли после 
ссор, но понимаю, что это на эмо-
циях. Нас слишком многое связывает.

В. Даже представлять себе не 
хочу такой вариант. Лучше вместе 
решать любые проблемы.

6 Измену в браке вы 
считаете допустимой?

А. Абсолютно нет! Это подлый по-
ступок, который я не смогу простить.

Б. Не знаю, как буду реагировать, 
если столкнусь с таким. Не хочу да-
же думать о таком варианте.

В. У нас договоренность: если 
такое вдруг почему-то стучится, сде-
лай так, чтоб я никогда не узнал(а).

7 У вас одна кровать 
на двоих?

А. Давно спим в разных комнатах. 
Людей в браке держит не это!

Б. Иногда хочется отселить его 
(ее) на диван. Но когда обида прохо-
дит, понимаешь, как это ценно - за-
сыпать рядом с родным человеком.

В. После сильных ссор кто-нибудь 
один спит на диване в другой ком-
нате. Но больше суток мы в таком 
режиме не выдерживаем.

8 Вам бывает скучно 
друг с другом?

А. Да, мы как две прочитанные 
книги. Вокруг столько интересных 
людей, а мы привязаны друг к другу 
детьми, общим жильем, общим бюд-
жетом, родственниками…

Б. Не помешало бы разнообра-
зить отношения, но не знаю как. 
Вроде все уже испробовали.

В. Никогда. Это лучшее время 
суток, когда мы вдвоем, и не важно, 
чем при этом занимаемся.

9 Вы когда-нибудь 
жалели, что выбрали 

именно этого человека?
А. Почти сразу начал(а) жалеть. 

Поженились в спешке, сейчас даже 
не понимаю, что меня так очарова-
ло. Все чаще об этом думаю.

Б. Иногда размышляю, как бы 
сложилась жизнь, если бы выбрал(а) 
кого-то другого.

В. Могу в сердцах ляпнуть «будь 
проклят тот день, когда я сел за 
баранку этого пылесоса!». Но, ко-
нечно, не всерьез.

10  Как вы обычно 
выясняете 
отношения?

А. С криками, слезами и угрозами. 
По-другому у нас уже не получается.

Б. Как придется, специально к это-
му не готовимся.

В. Если чувствую, что могу нагово-
рить лишнего сгоряча, беру тайм-аут, 
чтобы успокоиться и только потом 
разбираться.

11 Вы часто упрекаете 
друг друга?

А. Это меня постоянно упрекают! 
Все не так - не то делаю, не так вы-
гляжу. Не понимаю, зачем я до сих 
пор все это терплю.

Б. Трудно удержаться от упреков, 
когда постоянно просишь чего-то, а 
тебя в упор не слышат.

В. Стараюсь взвешивать свои сло-
ва, прежде чем произнести. А когда 
мне на что-то пеняют, чаще всего под 
этим есть почва.

12  Вы готовы дать 
друг другу второй 
шанс, если что?

А. Нет. Я много раз давал(а) ему 
(ей) эту возможность, и где результат, 
где благодарность?

Б. Не хочу, но придется. У нас де-
ти и общая квартира. Мысль о том, 
чтобы все это сломать, пугает.

В. И второй, и десятый. Мне дорог 
именно этот человек рядом.

 
ОТВЕТЫ

� Больше ответов «А». У вас 
действительно проблемы, и понадо-
бится немало усилий, чтобы сохра-
нить отношения.

� Больше ответов «Б». Вы оба 
знаете, как много общего, дорогого 
и теплого вас связывает. Хотя есть 
некоторая усталость. Это нормально. 
Иногда нужно спокойно поговорить, 
иногда помолчать, иногда удивить 
друг друга. И не лениться все это 
делать, чтобы не жалеть потом.

� Больше ответов «В». Вы умее-
те беречь отношения и пока справ-
ляетесь с любыми штормами. Но тут 
главное не расслабляться, потому 
что эта работа постоянная.

Мужчина и женщина
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Пройдите наш тест 
и оцените, насколько 

ваша пара близка 
к разрыву или 

даже к разводу.

Не берите на себя никаких сверхзадач, суперваж-
ных дел и вообще всего того, что потребует от вас 
больших энергозатрат. Сил у вас не то чтобы много, 
поэтому не стоит прыгать выше головы. Всех дел 
все равно не переделать, а вы у себя одни. Так что 

позаботьтесь о себе, своем комфорте и отдыхе.

В вашу жизнь пытается ворваться что-то новое, 
и вы тоже бежите к нему навстречу. Не бегите так, 

дайте себе еще немного времени на подготовку. Со 
следующей недели наступает время, максимально 
подходящее для старта. А сейчас еще подумайте, 

соберите информацию, наберитесь сил.

Близнецы - люди творческие, вы так 
и фонтанируете оригинальными идеями. 

Пора проявить свой творческий потенциал во всей 
красе! На этой неделе сами звезды рекомендуют вам 
подходить ко всему креативно. А вот на слово никому 

не верьте, проверяйте все, что вам будут говорить.

Если вы на прошлой неделе не пренебрегли сове-
том и хорошенько отдохнули, то на этой достигнете 

очень хороших результатов. Постарайтесь помень-
ше времени проводить в одиночестве, в компании 
друзей и близких вы будете гораздо успешнее, да 

и просто это намного приятнее.

Не стоит расслабляться. Тут не подумаете, 
там ска жете что-то не то, а здесь пойдете на по-
воду у импульсивных желаний… Или еще хуже - у 
желаний вашего окружения. И проблем не обере-
тесь, к тому же деньги растратите. Так что держите 
себя в руках, не позволяйте себе лишнего.

Девы, если вы чувствуете, что все ваши идеи вос-
принимаются с недостаточным энтузиазмом, знайте, 
что печалиться из-за этого нет никакого смысла. 
Это всего лишь значит, что время еще не пришло. 
Поверьте, до конца года у вас будет достаточно 
возможностей для реализации задуманного.

У вас море планов, которые нужно воплотить 
в жизнь, пока часы не пробьют полночь и не 
наступит новый год. Вам это по зубам, если вы 
правильно распределите силы. Например, на этой 
неделе вам нужно больше отдыхать и набираться 

сил, чтобы хватило энергии на ваши планы.

Скорпионам захочется закрыться дома, 
окуклиться и носа не высовывать. Но само-

го большого успеха вы добьетесь, если не будете 
прятать себя и свои таланты. Не совершайте резких 
движений и следите за языком. И тогда в вашу жизнь 
и в ваши отношения придут любовь и гармония.

Если вы хотели погрузиться в изучение 
другой культуры или углубиться в иностран-

ные языки, лучшего времени не найти. Вам пред-
стоит интенсивное общение, в том числе, возмож-
но, с иностранцами. В любви будьте серьезными 

и искренними - это поможет улучшить отношения.

Планирование и организация - ваши силь-
ные стороны. Обычно вы направляете их на 

работу, но почему бы не попробовать заняться 
организацией семейного мероприятия? Это зна-
чительно улучшит атмосферу в семье и укрепит 
родственные связи. Ведь семья - это очень важно.

Неделя затворничества прошла, наступило 
время врываться в рабочую жизнь и потру-

диться от души. Учитесь ново му, повышайте квали-
фикацию. Хотите повышения? У вас есть все шансы. 
Покажите, насколько вы ценный сотрудник, и 
руководство не сможет вам отказать.

Это время больше всего подходит для положи-
тельных перемен в жизни. Но под лежачий камень 

вода не течет, поэтому решите, что вы хотите из-
менить, и начните двигаться в этом направлении. 
Как говорится, хотя бы лежите в сторону мечты, 
мир ответит вам благоприятными возможностями.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

28 октября - 
3 ноября

Подготовила Евгения АН.
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Никита Михалков отметил 79-летие в кругу семьи. В одном из столичных 
ресторанов за праздничным столом собрались его самые близкие люди - жена 
Татьяна, дочери Анна и Надежда, а также внуки. Так, на фото у роскошного 
торта слева от младшей дочери Надежды стоит ее 13-летняя дочь Нина. Ме-
роприятие также посетил 11-летний внук Никиты Сергеевича Иван. Надежда 
родила двоих детей от режиссера Резо Гигинеишвили. Он после развода переехал 
в Грузию, а дети остались с мамой в Москве и нечасто видятся с отцом. 

Татьяна ЗИМНЯЯ

Среди мужчин 
это соревнование опять 
выиграл SHAMAN.

У себя в telegram-канале певец 
SHAMAN сообщил радостную для него 
новость: «Привет, Россия! Привет, род-
ные! Вы вновь признали меня лучшим 
певцом страны с рекордным результа-
том!», - сообщил он своим поклонникам 
и подписчикам.

В октябре 2023-го ВЦИОМ опублико-
вал результаты исследования, соглас-
но которому 33% жителей РФ назвали 
Ярослава Дронова (SHAMAN) лучшим 
эстрадным певцом России.

«Прошел ровно год. И теперь (в 2024 
году) лучшим меня считают уже 38% на-
ших сограждан. Спасибо вам за беспре-
цедентный интерес к моему творчеству и 
любовь! Не просто любовь, а народную 
любовь! Ваша поддержка вдохновляет ме-
ня. Значит, я все делаю правильно. Про-
должу в том же духе, но стану еще лучше! 
Я вас не подведу!», - написал SHAMAN.

По данным Всероссийского центра 
изучения общественного мнения, осно-
ванного на опросе россиян, лидерство 
в отечественной эстраде за 2024 год 
распределилось так:

✓ лучший отечественный певец - 
SHAMAN (Ярослав Дронов);

✓ лучшая певица - Полина Гагарина.
Топ-3 лучших эстрадных певцов в про-

центном соотношении распределился 

так: SHAMAN (Ярослав Дронов) (38%), 
Олег Газманов (19%), Григорий Лепс 
(10%).

Лучшие эстрадные певицы 2024 года: 
Полина Гагарина (19%, она же была на-
звана лучшей в прошлом году), Лариса 
Долина (10%). На третьем месте - Anna 
Asti (Анна Дзюба), Валерия и Ирина 
Аллегрова, у них по 7%.

Окончание.  
Начало < стр. 1.

Лидер «Любэ» Николай Рас-
торгуев согласился сыграть во-
еводу Федора - дядьку князя 
Владимира. По легенде, имен-
но влияние Федора, который 
был христианином, привело 
князя Владимира к правосла-
вию.

На фотосете к грядущей 
премьере Матвиенко показал 
журналистам закулисье этно-
оперы. Игорь Игоревич вы-
шел к репортерам в мрачном 
гриме. Левый глаз рассекал 
огромный шрам. Длинная 
борода и черная шуба до пят, 
диковинные узоры на гладко 
бритой голове...

- Этот шрам моему герою 
Одину достался от ворона, ко-
торый выклевал у него глаз. 
За то, что Один отдал глаз, он 
получил мудрость всего мира, 
- окунает в предания старины 
Игорь Матвиенко.

Продюсер глубоко погру-
жен в материал, рассказывает, 
что изучает X век уже около 
12 лет. Мол, все началось с 
фильма «Викинг», к которо-
му ему предложили написать 
музыку Анатолий Максимов и 
Константин Эрнст.

- И вот с тех пор я оказался в 

десятом веке, - улыбается маэ-
стро. - И так появилась моя 
идея создания этнооперы. На-
ша постановка будет разделе-
на на две части. На языческую 
и на христианскую, показывая 
переход Владимира в право-
славие. Это то, что больше 
всего меня в князе потрясло. 
Человек жил с установкой: 
«Хочешь изменить мир, изме-
ни себя сам». С ним произо-
шла, как говорят греки, «ме-
танойя», изменение сознания, 

переосмысление жизни, когда 
он принял христианство. Был 
одним человеком, стал совер-
шенно другим.

Князя Владимира в поста-
новке играет SHAMAN. Игорь 
Матвиенко отмечает, что по-
звал Ярослава (настоящее имя 
певца) на главную роль еще до 
его большой славы.

- Когда я увидел этого мо-
лодого человека, он был еще 
очень молод. Это сейчас он 
уже заматерел, женился, раз-

велся… - шутит Игорь 
Игоревич, вспоминая не-
давний развод SHAMAN. 
- Меня прежде всего по-
разил голос Ярослава. У 
меня еще не было князя 
Владимира, но я подумал, 
вот он! И я подошел к не-
му первый, познакомил-
ся, рассказал ему о нашей 
этноопере. Ярослав ска-
зал: «Я готов!».

- И с тех пор творим! 
Я тоже люблю историю, по-
этому с интересом окунулся 
в жизнь князя Владимира, - 
вступает в разговор SHAMAN.

- У Ярослава сейчас вообще 
нет ни на что времени. У него 
нет никакой личной жизни, 
только работа. Он вообще не 
отдыхает, - делится своими 
наблюдениями Игорь Мат-
виенко.

- Я даже сегодня побрить-
ся забыл, - отшучивается 
SHAMAN, поглаживая на-
кладную бороду.

Ну, а репортеры тем вре-
менем поинтересовались у 
SHAMAN, какие все-таки 
отношения его связывают с 
молодой певицей Соей, его 
партнершей по опере, которая 
играет жену князя Рогнеду. 
Слухи о романе музыкантов 

появились еще на конкурсе 
«Новая волна» в Сочи, где ар-
тисты нежно обнимались на 
звездной дорожке.

- Если в театре закончились 
романы, нужно распускать 
труппу, - цитирует классиков 
SHAMAN. - Мы играем мужа 
и жену, вживаемся в роль. На-
деюсь, получается. Надеюсь, 
Рогнеда довольна, - туманно 
ответил артист.

Мария РЕМИЗОВА.

Сын героя 
СВО  
Егор Бахарев 
исполнил с SHAMAN 
новый хит «Отец» -  
видео на сайте KP.RU
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Опрос ВЦИОМа.

Певцы
• SHAMAN  38
• Олег Газманов  19
• Григорий Лепс  10
• Николай Басков и Филипп Киркоров  6
• Сергей Лазарев и Николай Расторгуев  5
• Лев Лещенко  4
• Леонид Агутин и Стас Михайлов  3
• Дима Билан, Юрий Шевчук,  
Баста (Василий Вакуленко) 
и Валерий Меладзе  2 
Певицы
• Полина Гагарина  19
• Лариса Долина  10
• Anna Asti (Анна Дзюба),  
Валерия и Ирина Аллегрова 7  
• Пелагея  6
• Алла Пугачева  5
• Лолита Милявская  4
• Татьяна Куртукова,  
Юлия Чичерина, Zivert  3 
• Мари Краймбрери, Слава,  
Елена Ваенга, МакSим, 
Надежда Кадышева, Люся Чеботина, 
София Ротару и Алсу  2 

Игорь Матвиенко  
в роли  

мудреца Одина.

SHAMAN - о певице Сое: 

Если в театре закончились романы, 
нужно распускать труппу

Полину Гагарину признали  
лучшей исполнительницей России

Слухи о романе 
князя Владимира 

и Рогнеды - 
SHAMAN и Сои -   
появились еще 

в августе.

Светская хроника
Россия
www.kp.ru
26.10.202410



13Россия
www.kp.ru

 25.10.2024 

Проклинать ли тот день, когда 
вы сели за баранку 
этого пылесоса

Александра ЗАЙЦЕВА

Люди разбегаются по самым 
разным причинам. Поводом могут 
стать как серьезные, труднопе-
реносимые вещи - измены, общее 
несовпадение взглядов на жизнь, 
обман с деньгами и имуществом, 
любые серьезные трудности, - 
так и совсем ерунда, какая-то 
раздражающая мелочь. Если вы 
чувствуете, что напряжение в 
отношениях уже зашкаливает, 
возможно, наш тест поможет 
нащупать болевые точки. И разо-
браться: это уже повод все бро-
сить или нет, нужно побороться 
за счастье.

Не все верят психологам, а 
честно посидеть один на один с 
газетной страничкой - другое де-
ло. Тем не менее тест составлен 
именно на основе страниц про-
фессиональных психологов в ин-
тернете. И на основе ответов 
обычных людей на их расспросы в 
комментариях. 

1 Как часто вы думаете 
о разводе?

А. В последнее время - постоянно.
Б. Бывает, но гоню такие мысли.
В. Сгоряча могу пригрозить, но, 

конечно, не всерьез.

2  Вы замечаете, 
что супруг (супруга) 
стал(а) уделять вам 
меньше внимания?

А. Да, часто, и это очень тревожит.
Б. Да, но нашей паре много лет, 

и это естественно, иногда хочется 
отдохнуть друг от друга.

В. Мы по-прежнему друг без друга 
никуда.

3  Вы замечали, 
что у мужа (жены) 
есть секреты от вас?

А. Да. То пропадает, ничего не объ-
ясняя, то что-то прячет.

Б. Как любая пара, мы порой не 
все рассказываем друг другу.

В. Нет, я уверен(а) в нем (в ней) и 
надеюсь, что мне так же доверяют.

4 Поссорились. 
Ваши действия.

А. Ни за что не подойду первым! 
Пусть начинает мириться тот, кто это 
затеял!

Б. Мучаюсь, думаю о том, как все 
исправить. И вижу, что ему (ей) тоже 
тяжело из-за ссоры.

В. Ищу компромисс.

5 Друг без друга вам 
было бы легче?

А. Однозначно да! Как прекрасно 
бы мне жилось без него (нее).

Б. Бывают такие мысли после 
ссор, но понимаю, что это на эмо-
циях. Нас слишком многое связывает.

В. Даже представлять себе не 
хочу такой вариант. Лучше вместе 
решать любые проблемы.

6 Измену в браке вы 
считаете допустимой?

А. Абсолютно нет! Это подлый по-
ступок, который я не смогу простить.

Б. Не знаю, как буду реагировать, 
если столкнусь с таким. Не хочу да-
же думать о таком варианте.

В. У нас договоренность: если 
такое вдруг почему-то стучится, сде-
лай так, чтоб я никогда не узнал(а).

7 У вас одна кровать 
на двоих?

А. Давно спим в разных комнатах. 
Людей в браке держит не это!

Б. Иногда хочется отселить его 
(ее) на диван. Но когда обида прохо-
дит, понимаешь, как это ценно - за-
сыпать рядом с родным человеком.

В. После сильных ссор кто-нибудь 
один спит на диване в другой ком-
нате. Но больше суток мы в таком 
режиме не выдерживаем.

8 Вам бывает скучно 
друг с другом?

А. Да, мы как две прочитанные 
книги. Вокруг столько интересных 
людей, а мы привязаны друг к другу 
детьми, общим жильем, общим бюд-
жетом, родственниками…

Б. Не помешало бы разнообра-
зить отношения, но не знаю как. 
Вроде все уже испробовали.

В. Никогда. Это лучшее время 
суток, когда мы вдвоем, и не важно, 
чем при этом занимаемся.

9 Вы когда-нибудь 
жалели, что выбрали 

именно этого человека?
А. Почти сразу начал(а) жалеть. 

Поженились в спешке, сейчас даже 
не понимаю, что меня так очарова-
ло. Все чаще об этом думаю.

Б. Иногда размышляю, как бы 
сложилась жизнь, если бы выбрал(а) 
кого-то другого.

В. Могу в сердцах ляпнуть «будь 
проклят тот день, когда я сел за 
баранку этого пылесоса!». Но, ко-
нечно, не всерьез.

10  Как вы обычно 
выясняете 
отношения?

А. С криками, слезами и угрозами. 
По-другому у нас уже не получается.

Б. Как придется, специально к это-
му не готовимся.

В. Если чувствую, что могу нагово-
рить лишнего сгоряча, беру тайм-аут, 
чтобы успокоиться и только потом 
разбираться.

11 Вы часто упрекаете 
друг друга?

А. Это меня постоянно упрекают! 
Все не так - не то делаю, не так вы-
гляжу. Не понимаю, зачем я до сих 
пор все это терплю.

Б. Трудно удержаться от упреков, 
когда постоянно просишь чего-то, а 
тебя в упор не слышат.

В. Стараюсь взвешивать свои сло-
ва, прежде чем произнести. А когда 
мне на что-то пеняют, чаще всего под 
этим есть почва.

12  Вы готовы дать 
друг другу второй 
шанс, если что?

А. Нет. Я много раз давал(а) ему 
(ей) эту возможность, и где результат, 
где благодарность?

Б. Не хочу, но придется. У нас де-
ти и общая квартира. Мысль о том, 
чтобы все это сломать, пугает.

В. И второй, и десятый. Мне дорог 
именно этот человек рядом.

 
ОТВЕТЫ

� Больше ответов «А». У вас 
действительно проблемы, и понадо-
бится немало усилий, чтобы сохра-
нить отношения.

� Больше ответов «Б». Вы оба 
знаете, как много общего, дорогого 
и теплого вас связывает. Хотя есть 
некоторая усталость. Это нормально. 
Иногда нужно спокойно поговорить, 
иногда помолчать, иногда удивить 
друг друга. И не лениться все это 
делать, чтобы не жалеть потом.

� Больше ответов «В». Вы умее-
те беречь отношения и пока справ-
ляетесь с любыми штормами. Но тут 
главное не расслабляться, потому 
что эта работа постоянная.

Мужчина и женщина
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Пройдите наш тест 
и оцените, насколько 

ваша пара близка 
к разрыву или 

даже к разводу.

Не берите на себя никаких сверхзадач, суперваж-
ных дел и вообще всего того, что потребует от вас 
больших энергозатрат. Сил у вас не то чтобы много, 
поэтому не стоит прыгать выше головы. Всех дел 
все равно не переделать, а вы у себя одни. Так что 

позаботьтесь о себе, своем комфорте и отдыхе.

В вашу жизнь пытается ворваться что-то новое, 
и вы тоже бежите к нему навстречу. Не бегите так, 

дайте себе еще немного времени на подготовку. Со 
следующей недели наступает время, максимально 
подходящее для старта. А сейчас еще подумайте, 

соберите информацию, наберитесь сил.

Близнецы - люди творческие, вы так 
и фонтанируете оригинальными идеями. 

Пора проявить свой творческий потенциал во всей 
красе! На этой неделе сами звезды рекомендуют вам 
подходить ко всему креативно. А вот на слово никому 

не верьте, проверяйте все, что вам будут говорить.

Если вы на прошлой неделе не пренебрегли сове-
том и хорошенько отдохнули, то на этой достигнете 

очень хороших результатов. Постарайтесь помень-
ше времени проводить в одиночестве, в компании 
друзей и близких вы будете гораздо успешнее, да 

и просто это намного приятнее.

Не стоит расслабляться. Тут не подумаете, 
там ска жете что-то не то, а здесь пойдете на по-
воду у импульсивных желаний… Или еще хуже - у 
желаний вашего окружения. И проблем не обере-
тесь, к тому же деньги растратите. Так что держите 
себя в руках, не позволяйте себе лишнего.

Девы, если вы чувствуете, что все ваши идеи вос-
принимаются с недостаточным энтузиазмом, знайте, 
что печалиться из-за этого нет никакого смысла. 
Это всего лишь значит, что время еще не пришло. 
Поверьте, до конца года у вас будет достаточно 
возможностей для реализации задуманного.

У вас море планов, которые нужно воплотить 
в жизнь, пока часы не пробьют полночь и не 
наступит новый год. Вам это по зубам, если вы 
правильно распределите силы. Например, на этой 
неделе вам нужно больше отдыхать и набираться 

сил, чтобы хватило энергии на ваши планы.

Скорпионам захочется закрыться дома, 
окуклиться и носа не высовывать. Но само-

го большого успеха вы добьетесь, если не будете 
прятать себя и свои таланты. Не совершайте резких 
движений и следите за языком. И тогда в вашу жизнь 
и в ваши отношения придут любовь и гармония.

Если вы хотели погрузиться в изучение 
другой культуры или углубиться в иностран-

ные языки, лучшего времени не найти. Вам пред-
стоит интенсивное общение, в том числе, возмож-
но, с иностранцами. В любви будьте серьезными 

и искренними - это поможет улучшить отношения.

Планирование и организация - ваши силь-
ные стороны. Обычно вы направляете их на 

работу, но почему бы не попробовать заняться 
организацией семейного мероприятия? Это зна-
чительно улучшит атмосферу в семье и укрепит 
родственные связи. Ведь семья - это очень важно.

Неделя затворничества прошла, наступило 
время врываться в рабочую жизнь и потру-

диться от души. Учитесь ново му, повышайте квали-
фикацию. Хотите повышения? У вас есть все шансы. 
Покажите, насколько вы ценный сотрудник, и 
руководство не сможет вам отказать.

Это время больше всего подходит для положи-
тельных перемен в жизни. Но под лежачий камень 

вода не течет, поэтому решите, что вы хотите из-
менить, и начните двигаться в этом направлении. 
Как говорится, хотя бы лежите в сторону мечты, 
мир ответит вам благоприятными возможностями.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

28 октября - 
3 ноября

Подготовила Евгения АН.

Весы

Россия
www.kp.ru12 25.10.2024

Никита Михалков отметил 79-летие в кругу семьи. В одном из столичных 
ресторанов за праздничным столом собрались его самые близкие люди - жена 
Татьяна, дочери Анна и Надежда, а также внуки. Так, на фото у роскошного 
торта слева от младшей дочери Надежды стоит ее 13-летняя дочь Нина. Ме-
роприятие также посетил 11-летний внук Никиты Сергеевича Иван. Надежда 
родила двоих детей от режиссера Резо Гигинеишвили. Он после развода переехал 
в Грузию, а дети остались с мамой в Москве и нечасто видятся с отцом. 

Татьяна ЗИМНЯЯ

Среди мужчин 
это соревнование опять 
выиграл SHAMAN.

У себя в telegram-канале певец 
SHAMAN сообщил радостную для него 
новость: «Привет, Россия! Привет, род-
ные! Вы вновь признали меня лучшим 
певцом страны с рекордным результа-
том!», - сообщил он своим поклонникам 
и подписчикам.

В октябре 2023-го ВЦИОМ опублико-
вал результаты исследования, соглас-
но которому 33% жителей РФ назвали 
Ярослава Дронова (SHAMAN) лучшим 
эстрадным певцом России.

«Прошел ровно год. И теперь (в 2024 
году) лучшим меня считают уже 38% на-
ших сограждан. Спасибо вам за беспре-
цедентный интерес к моему творчеству и 
любовь! Не просто любовь, а народную 
любовь! Ваша поддержка вдохновляет ме-
ня. Значит, я все делаю правильно. Про-
должу в том же духе, но стану еще лучше! 
Я вас не подведу!», - написал SHAMAN.

По данным Всероссийского центра 
изучения общественного мнения, осно-
ванного на опросе россиян, лидерство 
в отечественной эстраде за 2024 год 
распределилось так:

✓ лучший отечественный певец - 
SHAMAN (Ярослав Дронов);

✓ лучшая певица - Полина Гагарина.
Топ-3 лучших эстрадных певцов в про-

центном соотношении распределился 

так: SHAMAN (Ярослав Дронов) (38%), 
Олег Газманов (19%), Григорий Лепс 
(10%).

Лучшие эстрадные певицы 2024 года: 
Полина Гагарина (19%, она же была на-
звана лучшей в прошлом году), Лариса 
Долина (10%). На третьем месте - Anna 
Asti (Анна Дзюба), Валерия и Ирина 
Аллегрова, у них по 7%.

Окончание.  
Начало < стр. 1.

Лидер «Любэ» Николай Рас-
торгуев согласился сыграть во-
еводу Федора - дядьку князя 
Владимира. По легенде, имен-
но влияние Федора, который 
был христианином, привело 
князя Владимира к правосла-
вию.

На фотосете к грядущей 
премьере Матвиенко показал 
журналистам закулисье этно-
оперы. Игорь Игоревич вы-
шел к репортерам в мрачном 
гриме. Левый глаз рассекал 
огромный шрам. Длинная 
борода и черная шуба до пят, 
диковинные узоры на гладко 
бритой голове...

- Этот шрам моему герою 
Одину достался от ворона, ко-
торый выклевал у него глаз. 
За то, что Один отдал глаз, он 
получил мудрость всего мира, 
- окунает в предания старины 
Игорь Матвиенко.

Продюсер глубоко погру-
жен в материал, рассказывает, 
что изучает X век уже около 
12 лет. Мол, все началось с 
фильма «Викинг», к которо-
му ему предложили написать 
музыку Анатолий Максимов и 
Константин Эрнст.

- И вот с тех пор я оказался в 

десятом веке, - улыбается маэ-
стро. - И так появилась моя 
идея создания этнооперы. На-
ша постановка будет разделе-
на на две части. На языческую 
и на христианскую, показывая 
переход Владимира в право-
славие. Это то, что больше 
всего меня в князе потрясло. 
Человек жил с установкой: 
«Хочешь изменить мир, изме-
ни себя сам». С ним произо-
шла, как говорят греки, «ме-
танойя», изменение сознания, 

переосмысление жизни, когда 
он принял христианство. Был 
одним человеком, стал совер-
шенно другим.

Князя Владимира в поста-
новке играет SHAMAN. Игорь 
Матвиенко отмечает, что по-
звал Ярослава (настоящее имя 
певца) на главную роль еще до 
его большой славы.

- Когда я увидел этого мо-
лодого человека, он был еще 
очень молод. Это сейчас он 
уже заматерел, женился, раз-

велся… - шутит Игорь 
Игоревич, вспоминая не-
давний развод SHAMAN. 
- Меня прежде всего по-
разил голос Ярослава. У 
меня еще не было князя 
Владимира, но я подумал, 
вот он! И я подошел к не-
му первый, познакомил-
ся, рассказал ему о нашей 
этноопере. Ярослав ска-
зал: «Я готов!».

- И с тех пор творим! 
Я тоже люблю историю, по-
этому с интересом окунулся 
в жизнь князя Владимира, - 
вступает в разговор SHAMAN.

- У Ярослава сейчас вообще 
нет ни на что времени. У него 
нет никакой личной жизни, 
только работа. Он вообще не 
отдыхает, - делится своими 
наблюдениями Игорь Мат-
виенко.

- Я даже сегодня побрить-
ся забыл, - отшучивается 
SHAMAN, поглаживая на-
кладную бороду.

Ну, а репортеры тем вре-
менем поинтересовались у 
SHAMAN, какие все-таки 
отношения его связывают с 
молодой певицей Соей, его 
партнершей по опере, которая 
играет жену князя Рогнеду. 
Слухи о романе музыкантов 

появились еще на конкурсе 
«Новая волна» в Сочи, где ар-
тисты нежно обнимались на 
звездной дорожке.

- Если в театре закончились 
романы, нужно распускать 
труппу, - цитирует классиков 
SHAMAN. - Мы играем мужа 
и жену, вживаемся в роль. На-
деюсь, получается. Надеюсь, 
Рогнеда довольна, - туманно 
ответил артист.

Мария РЕМИЗОВА.

Сын героя 
СВО  
Егор Бахарев 
исполнил с SHAMAN 
новый хит «Отец» -  
видео на сайте KP.RU
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Опрос ВЦИОМа.

Певцы
• SHAMAN  38
• Олег Газманов  19
• Григорий Лепс  10
• Николай Басков и Филипп Киркоров  6
• Сергей Лазарев и Николай Расторгуев  5
• Лев Лещенко  4
• Леонид Агутин и Стас Михайлов  3
• Дима Билан, Юрий Шевчук,  
Баста (Василий Вакуленко) 
и Валерий Меладзе  2 
Певицы
• Полина Гагарина  19
• Лариса Долина  10
• Anna Asti (Анна Дзюба),  
Валерия и Ирина Аллегрова 7  
• Пелагея  6
• Алла Пугачева  5
• Лолита Милявская  4
• Татьяна Куртукова,  
Юлия Чичерина, Zivert  3 
• Мари Краймбрери, Слава,  
Елена Ваенга, МакSим, 
Надежда Кадышева, Люся Чеботина, 
София Ротару и Алсу  2 

Игорь Матвиенко  
в роли  

мудреца Одина.

SHAMAN - о певице Сое: 

Если в театре закончились романы, 
нужно распускать труппу

Полину Гагарину признали  
лучшей исполнительницей России

Слухи о романе 
князя Владимира 

и Рогнеды - 
SHAMAN и Сои -   
появились еще 

в августе.

Светская хроника
Россия
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Кошки удивительно «текучие» - на-
столько, что некоторые ученые счи-
тают их жидкими. Ну, почти. Выра-
жаясь научно, в шутку причисляют 
пушистиков к аморфным твердым 
телам. Но, экспериментируя, раз 
за разом приходят к выводу: кошки 
все-таки более похожи на жидкости. 
Разумные жидкости.

Одним из первых мурзиков и бар-
сиков уподобил жидкостям француз-
ский физик Марк-Антуан Фардин из 
Парижского университета Дидро. В 
2012 году он обнародовал свое фун-
даментальное исследование, опу-
бликовав его в научном журнале под 
названием «О реологии кошек». Рео-
логия, согласно Большой российской 
энциклопедии, это наука, изучающая 
механические свойства реальных ма-
териалов с целью установления осо-
бенностей их деформации и течения.

- Что характеризует жидкость? - 
рассуждал мсье Фардин. - То, что она 
занимает некий объем и принимает 
форму сосуда, в котором находится. 
Кошки в полной мере отвечают по-
добному определению.

О том, что кошка принимает форму 
сосуда, который она собой наполни-
ла, свидетельствуют многочислен-
ные фотографии. В кастрюле кош-
ка округла. В коробке - угловата. В 
банке - цилиндрической формы. В 
ботинке - ботиночной. Значит, ко-
шек можно наливать. А что налива-
ют? Жидкости. Стало быть, кошка - 
жидкость. Вполне логичный вывод. 
Даже притом что кошки иной раз де-
монстрируют все признаки «твердого 

тела» - например, когда, падая с вы-
соты, сохраняют стабильную форму.

Вскоре ученый снискал мировую 
славу - правда, не совсем ту, какую бы 
ему, наверное, хотелось. Вклад в ко-
шачий раздел реологии был отмечен 
Шнобелевской премией по физике за 
2014 год - весьма известной, но все-
таки потешной научной наградой. 
Но Марк-Антуан не обиделся - даже 
сам приехал за наградой.

И вот спустя 10 лет восторжество-
вал основополагающий принцип 
Шнобелевской премии: «исследова-
ния или деятельность, сначала насме-
шив, потом заставляют задуматься».

Задумался - и очень серьезно - Пе-
тер Понграц из Университета Лоранда 
Этвёша в Венгрии. Вспоминая фран-
цузского коллегу, он продолжил из-
учать текучесть кошек. Более того, 
лично провел несколько десятков 
экспериментов. Чем существенно 
углубил тему.

Кошки, ангажированные ученым 
(38 штук), просачивались в узкие ще-
ли - он смотрел, насколько успешно 
им это удается в зависимости от га-
баритов и расположения проемов. 
Одни щели были разной ширины, 
другие - разной высоты.

Понграц убедился: кошки и в са-
мом деле ведут себя словно жидкости. 
Они легко «втекают» в щели и без 
труда «вытекают», даже если сами 
оказываются в два раза шире этих 
щелей.

Выяснилось также: в узкие проемы 
кошки лезут охотнее, чем в низкие. 

Они начинают про-
являть заметную 
н е р е ш и т е л ь -
ность, когда ви-
дят, что щели ни-
же, чем сами «испытуемые» 
в холке.

Наблюдения подвели ученого к вы-
воду: кошки принимают осознан-
ное решение. Они оценивают вы-
соту проемов, сквозь которые надо 
пролезть. Сравнивают их размеры с 
собственными, о которых тоже име-
ют представления, и прикидывают, 
получится ли «вытечь».

Что-то подсказывает: комитет по 
Шнобелевским премиям не обой-
дет вниманием и это исследование, 
результаты которого приведены в 
журнале IScience. Отметит соответ-
ствующей наградой уже в 2025 году. 
К нынешнему награждению - 2024 
года - венгерский ученый чуть опо-
здал. И в номинации «физика» побе-
дил Джеймс Ляо: «за демонстрацию 
и объяснение способности мертвой 
форели плавать».

Живой уголок

По мнению 
исследователей, мурок 

можно наливать, 
выливать и проливать.
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Габриэлла Смит из 

Городского университета 
Нью-Йорка, эксперимен-
тируя с 30 домашними 
кошками, убедилась: боль-
ше сосудов они обожают 
коробки - и картонные, и 
пластиковые. Обязательно 
туда забираются, если на-
ходят. По господствующей 
ныне гипотезе, домашние 
питомцы таким образом 
реально прячутся. И таким 
образом успокаиваются, 
эмоционально отдыхают, а 
попутно следят из укрытия 
за окружающей обстанов-
кой.

Но вот что удивительно: 
кошки могут прятаться и в 
воображаемых «домиках». 
Габриэлла выкладывала на 
полу прямоугольники из 
тонких ленточек или про-
сто их рисовала. Рано или 

поздно внутри располага-
лись «испытуемые».

Более всего кошки изу-
мили тем, что не чурались 
и совсем уж иллюзорных 
укрытий - тех, которые не 
так-то просто себе было 
представить.

Ученый выкладывала на 
полу квадрат Канижа - кон-
струкцию, которая квадра-
том не является, а создает 
лишь его иллюзию. То есть 
«стен», даже нарисованных, 
у воображаемого «домика» 
не было. Только углы. Тем 
не менее кошкам хватало 
и такой малости. По сути, 
они сначала мысленно до-
рисовывали фигуру, а потом 
достраивали «домик». Что 
свидетельствует о развитом 
пространственном мышле-
нии кошек. Да и о том, что 
они по-своему очень умны.

Примечательно, что кош-
ки понимали суть иллюзии 
и достраивали квадрат Ка-
нижа лишь в том случае, 
если его предъявляли в 
классическом правильном 
виде - так, чтобы «четвер-
тинки» выемок в противо-
положных углах «смотре-
ли» друг на друга. Ученый 
выкладывала правильные 
квадраты рядом с непра-
вильными  - кошки всегда 
выбирали «классику».

Эксперты полагают, что 
и воображаемые иллю-
зорные «домики» кошки 
используют как укрытия. 
Не исключено, что так они 
уединяются, ментально ухо-
дят от мирской суеты, по-
рой скрываясь от хозяев. 
Как минимум они демон-
стрируют, чтобы их какое-
то время не беспокоили.

КСТАТИ

Они выдумывают 
себе коробки

Редкая коробка 
выдержит зубы 
и когти усатых-

полосатых.

- О, тепленькая 
пошла...

Обсуждаем со специалистами, чем кормить, 
как ухаживать и правильно заботиться о домашних 

любимцах. Слушайте программу «Хвост, усы и лапы» 
каждую субботу в 17.00 (мск) в эфире Радио «КП» 
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Ученые причислили 
кошек к жидкостям. 
Разумным жидкостям

radiokp.ru
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Уже столько лет прошло, 
а я все понять не могу, ког-
да мне пригодятся интегра-
лы и косинусы?

�  �  �
Как сейчас помню 

свой первый полет во 
сне. Ночь, плацкарт, 
верхняя полка…

�  �  �
- Простите, девушка, ко-

торый час?
- Половина десятого.
- Спасибо.
- Как? И это все?! Ни «Как 

вы прекрасны!», ни «Как вас 
зовут?»… Совсем офигели 
уже!

Насколько ваша пара 
близка к разводу? 

Пройдите тест 
< стр. 11.

�  �  �
Прелесть курсов по 

развитию воображения 
заключается в том, что 
спустя пару недель вы 
можете посещать их, не 
выходя из дома.

�  �  �
Извилины у человека, 

как кассы в супермарке-
те - несмотря на то, что 
их  создали много, не факт, 
что они все будут рабо-
тать.

�  �  �
- Ты купила книгу о 

том, как перестать быть 
шопоголиком?

- Да, весь тираж!
�  �  �

После безобидной
Фразы «Как дела?»
Полчаса рыдала
И в запой ушла.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Елизавета 
ЛАКЕРЕВА,

20 лет, 
Магнитогорск:
- Я отучилась 
на пианистку, 
также люблю 

играть
на гитаре, 
но сейчас 

занимаюсь 
танцами. 

Параллельно 
работаю
и учусь

в университете 
на ювелирном 

деле.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:

- Если у вас такие же божественные 
ноги, как у Елизаветы,

то их, конечно же, стоит 
демонстрировать, выбирая самые 
короткие из возможных нарядов.

Я бы делала точно так же.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Зеваки гурьбой. 8. Какую 
будущую чемпионку отка-
залась тренировать Этери 
Тутберидзе? 9. Француз-
ский шансонье, снявшийся 
в более чем 60 фильмах. 
10. Царство Тутанхамона. 
11. Что спортивная коман-
да получает в награду? 14. 
Кто из мультяшных геро-
ев «улетел, но обещал 
вернуться»? 19. Тормоз-
ной путь у праздника для 
человека без тормозов. 
20. Больной с кашлем. 
22. Переметнувшийся к 
врагам. 25. Раунд хоккей-
ного звучания. 27. Грязе-
вой курорт с крымской 
пропиской. 28. Станичный 
вояка. 29. Подарок с но-
тами. 30. Выхлоп фотогра-
фа. 31. ... ужасов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Что 

собой представляет эхо? 
3. Что на сцене и на ули-
це всегда держал в руке 
Луи Армстронг? 4. Точка 
общепита в отеле. 5. Что 
записано в истории бо-
лезни? 6. Водолазная. 7. 
Шлепанцы пловца. 8. Что 
из десны растет? 12. Пер-
вый овощ для прикорма 
грудничков. 13. В какой 
стране родился Альбер 
Камю? 15. Брезент над 
мангалом. 16. Типаж без 
мозгов. 17. Что держит 
в руке Венера с картины 
«Любовь небесная и Лю-
бовь земная» Тициана? 
18. Девушка в финале 
жизненного пути. 21. Улов 
песенного Кости-моряка. 
23. Камень для облегче-
ния душевной боли. 24. 
Головной убор от ювелира. 
26. Великий сюрреалист.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тол-
па. 8. Загитова. 9. Азнавур. 10. Египет. 11. Кубок. 14. 
Карлсон. 19. Загул. 20. Астматик. 22. Ренегат. 25. 
Период. 27. Саки. 28. Казак. 29. Духи. 30. Кадр. 31. 
Фильм. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Отзвук. 3. Платок. 4. Бар. 
5. Диагноз. 6. Помпа. 7. Ласты. 8. Зуб. 12. Кабачок. 
13. Алжир. 15. Навес. 16. Дурак. 17. Лампада. 18. 
Старуха. 21. Кефаль. 23. Гагат. 24. Тиара. 26. Дали.

ночью днем
Калининград  +8… +9  +11… +14

Советск  +9… +10  +12… +14

Балтийск  +9… +10  +11… +13
Правдинск  +8… +9  +11… +15
Светлогорск  +8… +9  +11… +14

• Прогноз погоды на завтра,
27 октября.

Давление - 761 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 80 (норма 75)
Ветер - южный,
легкий, 1 - 2 м/с

Восход - 7.31
Закат - 17.11

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Суббота
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В Калининграде хотят 
подсветить памятник 
Шиллеру и Петру Первому

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтеШиллеру и Петру Первому

Александр КАТЕРУША

Власти Калининграда считают, 
что город не может жить 
без этого вида транспорта.

В пятницу, 25 октября, глава ад-
министрации Калининграда Елена 
Дятлова стала гостем еженедельного 
стрима «Дом Советов». Больше всего 
сити-менеджер говорила об органи-
зации движения, парковках, трамвае, 
а также почитала стихи… Приводим 
самые яркие моменты эфира.  

О ТРАМВАЕ В ПРИНЦИПЕ
- Калининград не может жить без 

трамвая. Если мы читаем транспорт-
ную классику, то трамвай считает-
ся одним из наиболее эффективных 
транспортных средств, особенно в 
час пик. Но чтобы трамвай был эф-
фективен, должны быть выделенные 
линии, - сказала Елена Дятлова.

Она отмечает, что в Калинингра-
де крайне изношена трамвайная ин-
фраструктура и власти занимаются 
ее модернизацией, ежегодно выделяя 
деньги.

- Трамвай - удовольствие дорогое. 
Мы ни в коем случае сейчас не при-
нимаем решений, которые навсегда 
поставят крест на трамвайном движе-
нии. У трамвая должно быть будущее. 
Уверена, что город будет богатым, 
сможет позволить себе сделать мо-
дернизацию трамвайных путей и воз-
обновить трамвайное сообщение там, 
где оно было традиционно, - уверена 
Елена Дятлова.

О НОВЫХ МАРШРУТАХ
У мэрии Калининграда есть пла-

ны по прокладке совершенно новых 
трамвайных путей. Но это не пер-
спектива ближайших трех лет точно. 
В частности, речь про активно за-
страиваемый район улицы Аксакова, 
Благовещенской, Молодой Гвардии. 
Трамвай туда хотят пустить по ули-
це Гагарина, восстановив движение 
вагонов на Фрунзе и состыковав с 
общей городской сетью.

- Закладывая бюджет на 3 года, мы 
не замахиваемся еще на такие вещи. 
В бюджете на 2025 год закладываем 
деньги на приведение в норматив-
ное состояние существующей инфра-

структуры, - прокомментировала гла-
ва администрации.

О СИТУАЦИИ НА ПОБЕДЕ
Демонтаж части трамвайных путей 

на проспекте Победы сити-менеджер 
Елена Дятлова объяснила тем, что там 
нужна парковка - горожанам негде 
ставить машины, когда они приез-
жают к поликлинике на Раскова и в 
Центральный парк. 

- На небольшом участке мы делаем 
плиточное покрытие. При приня-
тии решения о том, что возвращается 
трамвай, о том, что мы будем делать 
капитальные вложения в трамвай-
ную инфраструктуру, - трамвай 
возвращается в это место, 
- прокомментировала 
глава городской ад-
министрации.

При этом Елена 
Дятлова не отказы-
вается и от мысли о 
том, что в Калинин-
граде надо разви-
вать общественный 
транспорт, чтобы го-
рожане пользовались 
им чаще, чем своими 
личными авто.

О ПАРКОВОЧНОМ АБОНЕМЕНТЕ
Власти намерены «работать много 

над созданием парковок в Калинин-
граде». При этом есть идея ввести 
абонемент на муниципальные пар-
ковки для рядом живущих или рядом 
работающих горожан.

- Да, мы прорабатываем удобное 
тарифное меню для жителей близ-
лежащих домов. Постараемся это 
сделать в начале следующего года. 
Парковки открылись только 15 мая. 
Этой истории чуть больше четырех 
с половиной месяцев. Конечно, мы 
и будем регулировать плату за час, и 
будем делать удобные тарифы, - ска-
зала Елена Дятлова.

Напомним, в 2025 году строитель-

ство платных парко-
вок в Калининграде 

продолжится: у дет-
ской областной больни-
цы, под мостом на Гене-
рала Павлова. Обновят 

пространство для машин и на площа-
ди Победы. В этом же году большую 
парковку делают у СК «Юность», об-
новлена парковка на Юношеской, у 
Дома искусств.

СЛОВО «ПЛАТНАЯ» - НЕ ГЛАВНОЕ
При этом власти не ставят задачу 

«залезть в карман к каждому жителю 
города».  По словам Елены Дятловой, 
платные парковки - «это вопрос не 
про деньги».

- Это не вопрос того, как можно 
больше заработать с жителей горо-
да, влезть в карман каждого жителя. 
Это не про это. В словосочетании 
«платная парковка» главное слово - 
«парковка», - пояснила глава админи-

страции. - С момента ввода платных 
парковок в эксплуатацию, а это 15 мая 
этого года, по настоящую дату доход 
у нас с этих парковок составил чуть 
более 2 млн рублей, - сказала Елена 
Дятлова, отметив, что одна парковка, 
учитывая оборудование, замощение, 
стоки воды, стоит около 7 млн рублей.

Елена Дятлова отметила, что та-
кие парковки в том числе находятся 
возле поликлиник и социальных уч-
реждений. И во время пребывания 
горожан в них машина на парковке 
стоит бесплатно.

ОБ АВАРИИ НА ГАЛИЦКОГО
В Калининграде аварии, подобные 

той, что случилась на улице Галицко-
го, из-за которой несколько улиц сиде-
ли без отопления, возможны и зимой. 
Потому что трубы в городе старые.

- Понятно, почему такие вещи про-
исходят, - изношенность теплотрасс. 
Если это теплотрассы 70-х годов про-
шлого века, если им более 50 лет, то 
такого рода прорывы возможны. Че-
го нужно делать? В бюджете города и 
региона запускать комплексную про-
грамму по модернизации не только теп-
лоисточников. Но и коммунального 
хозяйства, труб, которые проложены в 
нашей земле, - сказала сити-менеджер.

Она отметила, что и зимой такие 
аварии могут быть - нужно быть го-
товым исправлять и ремонтировать, а 
еще - предусматривать финансирова-
ние и делать плановые замены сетей.

Напомним, из-за ЧП на Галицкого 
пострадало 76 многоквартирных до-
мов и 10 социальных объектов. Все 
они попали в зону отключения и в 
течение дня сидели без отопления. 
Также затопило часть Московского 
проспекта.
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«Крест на трамвайном 
движении мы не ставим»

В Калининграде крайне изношена трамвайная 
инфраструктура, и власти занимаются 
ее модернизацией, ежегодно выделяя 

деньги. Но этого недостаточно.

 ■ СЛЕДИМ ЗА ТЕМОЙ

Снос легендарной виллы «Эдит»? 
Делаем паузу 
Александр КАТЕРУША,
Вера ГРИНВИЧ

- Давайте поставим вопрос 
сноса на паузу. Давайте еще 
раз вместе с жителями Кали-
нинграда обсудим судьбу дан-
ного дома, - сказала в эфире 
стрима Елена Дятлова. При 
этом глава городской админи-
страции согласилась с тем, что 
для калининградцев важно, что-

бы вилла была жива и не была 
снесена.

«Комсомолка» продолжает 
следить за судьбой дома № 180 
на проспекте Победы, который 
считается прототипом леген-
дарной виллы «Эдит». 6 января 
2025-го исполнится 100 лет со 
дня рождения Марка Баринова, 
автора повести «Вилла «Эдит».

Знаменитое здание, дове-
денное до аварийного состо-

яния, расселили. Сейчас там 
бомжатник. Дом приговорен 
к сносу. Но, похоже, шансы 
его остановить все-таки есть. 
Калининградцы за сохранение 
исторического наследия.

Но на обсуждении этой око-
лолитературной темы эфир не 
закончился. Елена Дятлова, как 
это уже случалось неоднократ-
но, в прямом эфире снова чи-
тала стихотворение Мальвины 

Матрасовой. На этот 
раз - «Всё как у всех». Гостья 
эфира отметила, что это сти-
хотворение как нельзя кстати, 
если говорить о любви к семье, 
городу и о счастье.
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 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Владислав РЖЕВСКИЙ

Историческое 

здание городские 

власти все-таки 

отправляют 
в историю.

«Комсомолка» продол-

жает следить за судьбой 

дома № 180 на проспекте 

Победы, который считает-

ся прототипом легендарной 

виллы «Эдит».
Напомню, знаменитое 

здание, доведенное до ава-

рийного состояния, не так 

давно начали расселять. 

Однако не для того, чтобы 

устроить там музей, как 

многие надеялись.

Расселяемые жильцы 

должны были сдать клю-

чи от квартир к 1 сентя-

бря 2024-го. Процесс 

затянулся. Но на очеред-

ной запрос газеты адми-

нистрация Калининграда 

ответила, что все - проце-

дура расселения заверше-

на. Как следствие, отпала 

формальная обязанность 

искать для дома управля-

ющую организацию. И со-

ответствующий конкурс 

отменен.

При этом оперативно 

был заключен контракт на 

разработку проекта сно-

са. Приемка назначена на 

октябрь-2024. После чего 

«при наличии финансирова-

ния» будет заключен кон-

тракт на выполнение работ 

по сносу.
Кроме того, мэрия напра-

вила обращение в УМВД 

России по Калининград-

ской области с просьбой 

об усилении контроля за 

соблюдением обществен-

ного порядка на близлежа-

щей территории, а также 

предотвращения скопления 

лиц, склонных к противо-

правным действиям и дру-

гим антиобщественным 

проявлениям по адресу: 

проспект Победы, 180.

А еще заместитель гла-

вы администрации города, 

председатель комитета му-

ниципального имущества и 

земельных ресурсов Сер-

гей Радковский вновь со-

общил, что в аварийном и 

подлежащем сносу здании 

организация музея, посвя-

щенного истории, описан-

ной в книге «Вилла Эдит», 

не представляется возмож-

ной.
Повторюсь тогда и я, 

что никто и не предлагал 

устраивать музей в «ава-

рийке». Конечно, дом 

сперва требовалось отре-

монтировать. Однако ра-

нее обещанный властями 

капремонт в итоге так и не 

состоялся. А меценат - так 

и не нашелся…
6 января 2025-го испол-

нится 100 лет со дня рож-

дения Марка Баринова - ав-

тора повести «Вилла Эдит». 

Получается, что к вековому 

юбилею приурочен снос до-

ма, который когда-то вдох-

новил писателя. Тем не ме-

нее возможно, что совет по 

культуре при губернаторе 

успеет обратить внимание 

на ситуацию вокруг виллы 

«Эдит». И она не уйдет в не-

бытие, а станет одной из 

важных точек на туристи-

ческой карте Калининграда.

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

В Калининградской области 

проконтролирован импорт более 

25 тыс. тонн рыбы и морепродуктов

С 1 января по 13 октября 2024 года в 

пунктах пропуска через государствен-

ную границу Российской Федерации 

должностными лицами Управления 

Россельхознадзора по Калининград-

ской области проконтролирован ввоз 

25,9 тыс. т рыбы и морепродуктов. 

Объем поставок соответствует показа-

телю аналогичного периода 2023 года.

На территорию Российской Феде-

рации было импортировано рыбы мо-

роженой более 10 тыс. т. Основными 

экспортерами выступили: Вьетнам 

(2,5 тыс. т), Марокко (2,3 тыс. т), Эк-

вадор (1,2 тыс. т), Таиланд (1,2 тыс. т), 

Индия (827 т) и другие страны.

Кроме того, на территорию РФ вве-

зено 13,4 тыс. т креветок из Аргенти-

ны, Вьетнама, Саудовской Аравии, 

Эквадора и Индии, 885 т мидий из 

Китая и Чили, 499 т кальмара из Ки-

тая и Перу и 23 т осьминога молодого 

из Китая.
После проведения ветеринарного 

контроля все партии продукции допу-

щены к ввозу на территорию области. 

Город накроет 
волна осеннего 
тепла из тропиков

Михаил ЯНОВСКИЙ

Температура может 

подняться до +18 градусов.

Октябрь продолжает баловать теп-

лом. Как сообщает телеграм-канал 

«Погода и метеоявления в Калинин-

градской области», мы оказались в 

южном секторе циклонов, которые 

сейчас проходят по северу Сканди-

навии.
Прямо сейчас Калининград обо-

гревает воздух из тропических ши-

рот. Пик потепления ожидается во 

вторник.
- Температура достигнет весьма вы-

соких отметок в +15...+18 по области! 

- с воодушевлением прогнозируют 

метеорологи.

В ближайшие дни также ожидают-

ся небольшие осадки. Кроме того, в 

среду будет ощущаться порывистый 

ветер, однако он не подберется к 

штормовым значениям.
Во второй половине недели под 

влиянием антициклона дожди пре-

кратятся, небо вновь станет ясным. 

Дневные температуры ожидаются на 

уроне +14...+16 градусов (что на 4-6 

градусов выше нормы конца октября).

- В обозримой перспективе 10-14 

дней не наблюдается каких-либо хо-

лодных сценариев, при этом как ми-

нимум на следующей неделе властво-

вание антициклона не прекратится, 

а значит, октябрь еще обрадует нас 

комфортной и солнечной погодой, 

- обнадеживают метеорологи.
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 ■ ГО-О-Л!

«Балтика» обыграла «Шинник» 

и вышла на первое место

Николай ЛИТВИНОВ

Правда, главные конкуренты 

свои матчи еще не сыграли.

Матч 15-го тура Первой лиги между 

«Балтикой» и «Шинником» состоялся в 

воскресенье в Ярославле. Первый гол 

калининградцы забили уже на 6-й минуте 

- отличился нападающий Виталий Лисако-

вич. Он же через пять минут отправил мяч 

в ворота после назначенного пенальти. 

На 34-й гол на свой счет записал полуза-

щитник балтийцев Илья Петров.

Хозяева немного пришли в себя в на-

чале второго тайма. Один мяч «Шинник» 

отыграл после точного удара Артемия 

Косогорова, но на большее стараний 

ярославцев не хватило. Окончательный 

счет - 3:1 в пользу балтийцев.

После победы «Балтика» с 27 очками 

временно вышла на первое место в тур-

нирной таблице. Главные конкуренты - 

«Торпедо» и «Арсенал» - свои матчи в этом 

туре сыграли позже, вечером в понедель-

ник. На момент подписания в печать этого 

номера газеты результаты обеих встреч 

еще не были известны. 

Следующий матч балтийцы проведут 

дома в субботу, 26 октября. На своем 

поле команда примет «Урал».

А В ЭТО ВРЕМЯ

Волейболистки 

«Локомотива» 

победили 
в шестом подряд 

матче Суперлиги

Виктор СЕРГЕЕВ

В субботу, 19 октября, калининград-

ские спортсменки на своей площадке 

обыграли «Енисей» из Красноярска со 

счетом 3:1. Это шестая подряд победа 

команды в Суперлиге.

«Локомотив» вышел на первое место 

в турнирной таблице Суперлиги.

В седьмом туре калининградская 

команда сыграет в Челябинске с клу-

бом «Динамо-Метар».

Парки в регионе сейчас особенно 

располагают к прогулкам.
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Виллу «Эдит» 
приговорили к сносу

Так объект выглядит сегодня. Но история знает немало 

случаев, когда у легенд открывалось второе дыхание.
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Елена Дятлова.
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Сергей БОГРОВ

 Глава региона оценил 
готовность нового объекта.

БОЛЬШЕ ДВУХ МИЛЛИАРДОВ
А затем провел совещание, в кото-

ром приняли участие руководитель 
регионального минздрава Сергей 
Дмитриев и глава администрации 
Калининграда Елена Дятлова.

Что представляет собой новая по-
ликлиника? Это амбулаторно-поли-
клиническое подразделение город-
ской больницы № 3, было построено 
в этом году для оказания в полном 
объеме первичной медико-санитар-
ной, специализированной и неот-
ложной медицинской помощи взрос-
лому и детскому населению части 
Ленинградского района города по 
всем профилям на современном уров-
не и повышения удовлетворенности 
населения качеством медицинской 
помощи.

Общая стоимость строительства 
объекта составила 2,3 миллиарда ру-
блей, из них средства федерального 
бюджета - более 1 миллиарда.

ПЕРВАЯ СО ВРЕМЕН СССР
В ходе совещания Алексею Беспроз-

ванных доложили, что поликлиника 
для взрослых и детей с диагностиче-
ским центром готова на 100 процен-
тов, сдана в эксплуатацию 1 апреля 
этого года, а 26 апреля передана в 
оперативное управление больнице, 
проводится процедура лицензиро-
вания объекта.

- Новая поликлиника на Согласия 
- первая в регионе со времен СССР, 
один из ключевых объектов в сфере 
здравоохранения, 38 тысяч жителей 
здесь будут обслуживаться, среди ко-
торых 9 тысяч детей, поэтому важно 
наращивать темпы, - подчеркнул гу-
бернатор. - Необходимо минимизи-
ровать бюрократические процедуры и 
делать все работы параллельно. Нуж-
но ускоряться, потому что жители 
ждут новую поликлинику.

Также Алексей Беспрозванных по-
ручил минздраву разъяснить жителям 
порядок прикрепления к новой по-
ликлинике, а главе администрации 
Калининграда - рассмотреть вопрос 
увеличения бесплатных парковочных 
мест для пациентов.

В новом учреждении будут обслуживаться 38 тысяч жителей,
в том числе 9 тысяч детей.
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- Дал минздраву и учреждению 2 суток на доведение 

до калининградцев сроков запуска этой поликлиники. 
Иначе будут кадровые решения… Поручил миними-
зировать бюрократические процедуры, связанные 
с лицензированием объекта, и делать все работы 

параллельно. 28 октября вернусь к вам с точной да-
той, - пообещал Алексей Беспрозванных в своем теле-

грам-канале.

 ■ ДЛЯ СПРАВКИ

И диагностика, и стационар

 ✓ Мощность поликлиники 
- 1 120 посещений в сме-
ну: для взрослых - 901 по-
сещение, для детей - 219. 
Поликлиника возьмет на 
себя огромный микрорай-
он «Сельма».

 ✓ В правительстве осо-
бенно подчеркнули, что 
по закону здесь по полису 
ОМС сможет обслуживать-
ся любой житель региона, 
мощности поликлиники по-
зволяют это сделать.

 ✓ В состав подразделе-
ния в корпусе на Согласия 
входят отделение лучевой, 
функциональной и ультра-
звуковой диагностики; эн-
доскопическое отделение; 
клинико-диагностическая 

лаборатория; отделение 
физиотерапии и лечебной 
физкультуры; дневной ста-
ционар на 15 коек.

 ✓ В поликлинике разме-
щено современное обо-
рудование, в том числе 
«тяжелое» - магнитно-резо-
нансный томограф, аппарат 
для рентгенодиагностики, 
маммограф, флюорограф, 
медицинская техника для 
функциональной и ультра-
звуковой диагностики, эн-
доскопические системы 
для проведения гастроско-
пии и колоноскопии.

 ✓ Помимо здания поли-
клиники на ее территории 
площадью 16,2 тысячи ква-
дратных метров установ-

лены дизель-генераторная 
установка, котельная, кис-
лородно-газификационная 
станция, газорегуляторный 
пункт, локальные очистные 
сооружения, канализацион-
ная насосная станция. Так-
же здесь обустроены две 
автомобильные стоянки на 
36 и четыре машино-места 
соответственно, трансфор-
маторная подстанция.

 ✓ По штатному расписа-
нию предполагается трудо-
устройство 113 врачей и 
151 представителя средне-
го медперсонала. В насто-
ящее время идет активное 
наполнение кадрового ре-
зерва, укомплектованность 
- 70 процентов.

Пр
ав

ит
ел

ьс
тв

о 
КО

Виктор СЕРГЕЕВ

Проект решения направлен 
на утверждение в горсовет.

Администрация Калининграда пла-
нирует увеличить на 400 тысяч рублей 
выплату для граждан, поступающих 
на службу по контракту для участия в 
СВО. Об этом сообщает пресс-служба 
городской администрации.

Проект соответствующего реше-
ния уже направлен на рассмотрение 
в горсовет.

- Предложено установить дополни-
тельную меру социальной поддерж-
ки в виде единовременной денежной 
выплаты гражданам, заключившим 
в период с 01.11.2024 по 31.12.2024 
контракт о прохождении военной 
службы с Министерством обороны 
РФ сроком на один год и более, на-
правленным для участия в специаль-
ной военной операции. Дополнитель-
ную выплату в размере 400 000 рублей 
предлагается выплачивать гражданам, 
направленным военным комиссари-
атом города Калининграда в пункт 

отбора на военную службу, после за-
ключения контракта и зачисления 
их в воинскую часть, - говорится в 
проекте.

Окончательное решение по этому 
вопросу будет принято на заседании 
горсовета, которое запланировано на 
30 октября.

Алексей Беспрозванных - об открытии 
поликлиники на Сельме:

Нужно ускоряться!

 ■ АКТУАЛЬНО

В Калининграде хотят 
доплачивать контрактникам 
по 400 тысяч за отправку на СВО

Так выглядит кабинет хирурга в новой поликлинике. 
К приему пациентов все готово.

Выбор - за тобой!
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Александр КАТЕРУША

ЧП произошло 
в Багратионовском районе 
21 октября. К счастью, 
обошлось без пострадавших.

Сгорел дом самой титулованной 
калининградской самбистки, примы 
дзюдо Анжелы Гаспарян. ЧП произо-
шло 21 октября в поселке Подгорное 
Багратионовского района. Огонь ох-
ватил дом на три семьи: крыша и верх 
строения сгорели полностью. 

«УСПЕЛИ ЭВАКУИРОВАТЬ 
ГАЗОВЫЕ БАЛЛОНЫ»

О ЧП «Комсомолке» рассказала са-
ма спортсменка. 

- На часах было 11.30 утра. Дома 
был младший брат. Ему 26 лет, и 
он инвалид. Он услышал, как со-
седка кричала, и сам сумел выйти, 
увидел, что со стороны соседей уже 
полыхает. Никто ничего не успел вы-
тащить. Это старый немецкий дом, 
огонь быстро распространился по 
всей площади. Пожарные тушили 
дом пять часов, успели эвакуировать 
газовые баллоны, взрыва не случи-
лось. Но все сгорело: вещи, одежда, 
мебель. Вся моя спортивная форма, 
медали, кубки - все было там. Са-
мое ценное, что жалко - награда со 
всемирной Универсиады 2017 года, 
которая проходила в городе Тайбэй, 
Тайвань. С этой медали и началась 
моя история в большом спорте, - 
говорит Анжела.

МИР НЕ БЕЗ ДОБРЫХ СЕРДЕЦ
Отметим, сама спортсменка вре-

менно живет в служебной квартире 
в Калининграде. Ее семья после по-
жара перебралась в недостроенный 
дом, где нет ни плиты, ни отопления. 

Теперь там нужно делать ремонт и 
обустраиваться. 

Тем временем неравнодушные жи-
тели области собирают средства и ве-
щи для погорельцев. Спортсменка 
говорит, что на беду откликнулись 
многие.

- Сборная дзюдо и сборная самбо 
помогают, подключились спортсмены 
со всей России, армянская диаспора 
Калининградской области и Москвы... 
Как говорится, с миру по нитке. Я 
ощущаю эту поддержку, конечно. За 
первые сутки собралась очень хоро-
шая сумма, можно многое сделать. В 
первую очередь, конечно, наладить 
отопление в доме, потому что скоро 
зима, - говорит спортсменка.

ЕСТЬ ЖЕЛАНИЕ ПОБЕДИТЬ
По словам Анжелы, история с по-

жаром отразилась и на ее трениро-
вочном процессе. 

- Морально непросто, но я не сло-
малась. Да, пропустила две трени-
ровки. Но уже сегодня вечером пойду 
тренироваться. Надо быть в форме, 
постараться сосредоточиться, не ду-
мать о пожаре, чтобы себе не навре-
дить, - говорит Анжела. 

Впереди у нее - участие в чемпио-
нате мира, который пройдет 6 ноя-

бря в Астане. Основная соперница 
нашей Анжелы там - спортсменка 
из Украины. С ней калининградка 
уже встречалась на чемпионате Ев-
ропы и, увы, проиграла в финале по 
замечаниям. На этот раз у Анжела 
настрой боевой.

- Слишком много событий в жизни 
случилось. Поэтому есть спортивная 
злоба, а желание победить у меня в де-

сять раз больше, чем было на чемпио-
нате Европы! - говорит спортсменка. 

Напомним, Анжела Гаспарян - за-
служенный мастер спорта России по 
самбо, двукратная чемпионка России, 
чемпионка мира и двукратная чемпи-
онка Европы по самбо, бронзовый 
призер чемпионата мира по дзюдо, 
победительница Кубка мира по бо-
евому самбо.

Калининград 26.10.2024
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Сгорели даже медали и кубки: 

Самбистка Анжела Гаспарян рассказала 
о пожаре, который уничтожил дом ее семьи

Огонь охватил дом на три семьи:
крыша и верх строения сгорели полностью.

 ■ В ВЕРХАХ

26 тысяч калининградских 
школьников будут 
ездить бесплатно
Сергей БОГРОВ

Депутаты 
одобрили поправки 
в Социальный 
кодекс.

С 1 января 2025 года 
около 26 тысяч калинин-
градских школьников из 
многодетных семей смогут 
бесплатно ездить в город-
ском электротранспорте и 
пассажирских автобусах, 
которые курсируют по 
муниципальным марш-
рутам.

Поправки в Со-
циальный кодекс 
рассмотрели и под-
держали депутаты 
Законодательного со-
брания Калининград-
ской области во время 
планового тридцать седь-
мого заседания в четверг, 
24 октября.

Как уточнили парламен-
тарии, инициатива бес-
платного проезда детей 
из многодетных семей 
принадлежит губернатору 
Алексею Беспрозванных.

Выступавшая перед де-
путатами министр развития 
инфраструктуры Евгения 
Кукушкина, в частности, 

заметила, что законопроект 
разработан во исполнение 
Указа Президента РФ «О 
мерах социальной поддерж-
ки многодетных семей».

Было также сказано, что 
школьник из указанной ка-
тегории уже с сентября 
текущего года может реа-
лизовать новую льготу при 
наличии транспортной кар-
ты установленного образца.

- Около 2,5 тысячи за-
явок уже одобрено, 1,5 ты-
сячи - находятся в работе. 
Оформить такую льготную 
транспортную карту можно 
в любом отделении МФЦ. 
Важно, что транспортни-

кам затраты на перевозку 
детей будут компенсиро-
ваны: в бюджете для этих 
целей предусмотрено 72 
миллиона рублей, - отметил 
председатель региональ-
ного Заксобрания Андрей 
Кропоткин.

Во время заседания де-
путаты одобрили также 
проект поправок в закон 
о нормативах областных 
субвенций муниципалите-
там на обеспечение права 
на дошкольное и среднее 

образование. Это измене-
ние также важно.

- Предлагаемые но-
вации помогут так 
называемым мало-
комплектным школам 
- финансовая подпитка 

им будет полагаться ис-
ходя из количества клас-

сов вне зависимости от 
числа обучающихся, - так 
пояснили в парламенте 
суть проекта. 

Решен вопрос и об увели-
чении фонда оплаты труда 
детсадовских работников, 
преподавателей профиль-
ных классов и классов, 
где обучение проходит по 
программе «Эффективная 
начальная школа», а также 
классов для детей с ОВЗ.
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Анжела Гаспарян: «Морально 
непросто, но я не сломалась».

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

На территории Краснознаменского 
муниципального округа Калининградской 
области введен карантинный 
фитосанитарный режим по повилике

Управлением Россельхознадзора по Калининградской области при проведе-
нии контрольного (надзорного) мероприятия без взаимодействия на земельном 
участке вблизи п. Должанское Краснознаменского муниципального округа 
выявлен карантинный объект - повилика (Cuscuta spp.), что подтверждено 
заключением карантинной фитосанитарной экспертизы Калининградского 
филиала ФГБУ «ВНИИЗЖ».

Установлена карантинная фитосанитарная зона, и введен карантинный 
фитосанитарный режим по повилике, общая площадь карантинной фито-
санитарной зоны составляет 60 га.

Собственники, пользователи земельных участков должны проводить меро-
приятия по профилактике и борьбе с повиликой и предотвращению распро-
странения карантинного объекта, предусмотренные программой локализации 
очага и ликвидации популяции.

za
ks

ob
39

.ru

Андрей Кропоткин  
подчеркнул, 

что транспортной 
льготой уже можно 

пользоваться.
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 ■ НОВОСТИ КОМПАНИИ

На предприятиях компании 
«ЛокоТех-Сервис» на 15% воз-
росли часовые тарифные став-
ки для работников основных и 
вспомогательных профессий. 

Повышение тарифных ставок 
влечет за собой увеличение раз-
мера выплат зональных надбавок, 
премий, надбавок за профессио-
нальное мастерство, руковод-
ство бригадой, клеймо качества, 
наставничество, других выплат, 
установленных законодательством 
региона и работодателем.

В филиале «Северо-Западный» 
изменение тарифных ставок кос-
нулось более 2 тысяч человек. 
В результате зарплата основных 
рабочих в среднем повысилась на 
8300 рублей, у вспомогательных - 
на 6800 рублей.

За 1,5 года это второе повыше-
ние заработной платы в «ЛокоТех-
Сервисе». В июле 2023 года за 
счет пересмотра тарифных ставок, 
уровня текущего премирования 

и зональной надбавки компания 
увеличила заработок рабочего 
персонала на 20%. Тогда же он 
возрос у мастеров. Ожидается, 
что до конца текущего года цехо-
вым руководителям снова пере-
смотрят зарплату.

- Сегодня мы видим, какая высо-
кая конкуренция у производствен-
ных предприятий за персонал. Зар-
плата остается одним из основных 
критериев оценки работодателя. 
Повышение тарифных ставок и, 
как следствие, заработных плат 
- актуальная мера. Это поможет 
сохранить в депо существующий 
контингент квалифицированных 
рабочих кадров и восполнить де-
фицит там, где он есть, - отметил 
директор филиала «Северо-Запад-
ный» компании «ЛокоТех-Сервис» 
Сергей Дорогин.

До конца года в сервисные локо-
мотивные депо филиала планиру-
ется набрать около 600 рабочих 
основных и вспомогательных спе-

циальностей. К наиболее востре-
бованным относятся слесарь по 
ремонту подвижного состава, сле-
сарь-электрик по ремонту электро-
оборудования, слесарь по ремонту 
и осмотру локомотивов на ПТОЛ. 
Зарплаты вновь принятых работ-
ников будут рассчитываться по 
новым тарифным ставкам.

В филиале отмечают, что зар-
плата не единственное, чем пыта-
ются повысить привлекательность 
работы в сервисных локомотив-
ных депо. В настоящий момент в 
компании работают программы по 
обучению и повышению квалифи-
кации. Компенсируется санатор-
но-курортное лечение, работни-
кам возвращается до 35 тысяч 
рублей. В сентябре 2024 года 
аналогичного уровня достигла 
компенсация стоимости путевок 
на детский отдых. 

Филиал «Северо-Западный» 
компании ООО «ЛокоТех-Сервис» 
осуществляет свою деятельность 

на территории 12 субъектов Рос-
сийской Федерации: Ленинград-
ской, Псковской, Новгородской, 
Вологодской, Мурманской, Твер-
ской, Московской, Калининград-
ской областей, городов Москва 
и Санкт-Петербург, Республики 
Карелия. В состав филиала вхо-
дит 12 сервисных локомотивных 
депо, 25 сервисных участков и 
отделений, где обслуживается 
локомотивный парк ОАО «РЖД».

ГК «ЛокоТех» управляет акти-
вами, обеспечивающими обслу-

живание, ремонт, модернизацию, 
производство узлов и деталей для 
предприятий, производящих ре-
монт тягового подвижного соста-
ва. Производственную базу ООО 
«ЛокоТех-Сервис» (входит в ГК «Ло-
коТех») составляют 88 сервисных 
локомотивных депо, расположен-
ных по всей территории России - от 
Владивостока до Калининграда. На 
предприятиях компании работает 
35 тыс. человек, их силами об-
служивается бо́льшая часть парка 
локомотивов ОАО «РЖД».

В сервисных локомотивных депо Северо-
Запада повысили зарплату рабочим
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 ■ ЭХО ВОЙНЫ

На острове Канта в дупле 
дерева нашли гранату
Александр КАТЕРУША

К счастью, 
боеприпас оказался 
без взрывчатого 
вещества и запала.

В Калининграде на острове 
Канта, неподалеку от баскет-
больной площадки, в дупле 
дерева нашли гранату. Наход-
ку обследовали взрывотехни-
ки ОМОН «Град» Росгвардии.

Как сообщает пресс-

служба областного управле-
ния Росгвардии, специалисты 
в ходе обследования устано-
вили, что находка является 
лишь корпусом гранаты Ф1 
без взрывчатого вещества и 
запала. Предположительно, 
это боеприпас времен Вели-
кой Отечественной войны.

- Опасности для окружаю-
щих найденный корпус гра-
наты не представляет, - за-
ключили эксперты.

Находку передали полиции.

В филиал Третьяковской галереи привезли 
элементы экспозиций для будущих выставок

Александр КАТЕРУША

В регион прибыла первая 
фура с декорациями.

В Калининград в филиал Третья-
ковской галереи доставили элемен-
ты мультимедийных экспозиций. 
Первая фура из Москвы с декора-

циями и материалами для будущих 
выставок приехала на остров Ок-
тябрьский. Об этом сообщается в 
соцсетях филиала Третьяковки.

Впереди обустройство двух вы-
ставочных залов. Напомним, в кали-
нинградском филиале Третьяковки 
появятся две мультимедийные по-
стоянные экспозиции - Зал истории 

Третьяковской галереи и Детский 
музей.

В первом представят архивные до-
кументы, фотографии, видеофильмы 
и инсталляции.

Детский музей поможет подраста-
ющему поколению открыть для себя 
мир искусства. Экспозиция будет 
мультимедийной и интерактивной.

Впереди обустройство 
двух залов, где 

будут размещаться 
постоянные экспозиции.

 ■ КСТАТИ

Сергей БОГРОВ

Первую выставку в калининград-
ском филиале Третьяковской гале-
реи покажут весной следующего 
года. Об этом заявила заместитель 
директора музея по научной работе 
Татьяна Карпова.

- В Калининграде филиал Тре-
тьяковской галереи открывается 
в конце этого года. Первыми там 

появятся мультимедийные про-
екты. Там будет детский музей, 
экспозиция, посвященная истории 
галереи, стартуют образователь-
ные программы, - Татьяну Карпову 
цитирует «Российская газета». - А 
первую выставку мы покажем вес-
ной-2025, когда отладим климат-
контроль. Это огромный проект 

«Пять веков русского искусства» 
- от иконы до конца ХХ века. Вто-
рой большой проект, который мы 
планируем в Калининграде после 
«Искусства пяти веков», - выставка 
«Точка, линия на плоскости». Там 
будет диалог искусства авангар-
да и новейшего искусства ХХ-ХХI 
веков.
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Когда же вернисаж?

Повезло, что под корпусом снаряда - пустота.
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Кошки удивительно «текучие» - на-
столько, что некоторые ученые счи-
тают их жидкими. Ну, почти. Выра-
жаясь научно, в шутку причисляют 
пушистиков к аморфным твердым 
телам. Но, экспериментируя, раз 
за разом приходят к выводу: кошки 
все-таки более похожи на жидкости. 
Разумные жидкости.

Одним из первых мурзиков и бар-
сиков уподобил жидкостям француз-
ский физик Марк-Антуан Фардин из 
Парижского университета Дидро. В 
2012 году он обнародовал свое фун-
даментальное исследование, опу-
бликовав его в научном журнале под 
названием «О реологии кошек». Рео-
логия, согласно Большой российской 
энциклопедии, это наука, изучающая 
механические свойства реальных ма-
териалов с целью установления осо-
бенностей их деформации и течения.

- Что характеризует жидкость? - 
рассуждал мсье Фардин. - То, что она 
занимает некий объем и принимает 
форму сосуда, в котором находится. 
Кошки в полной мере отвечают по-
добному определению.

О том, что кошка принимает форму 
сосуда, который она собой наполни-
ла, свидетельствуют многочислен-
ные фотографии. В кастрюле кош-
ка округла. В коробке - угловата. В 
банке - цилиндрической формы. В 
ботинке - ботиночной. Значит, ко-
шек можно наливать. А что налива-
ют? Жидкости. Стало быть, кошка - 
жидкость. Вполне логичный вывод. 
Даже притом что кошки иной раз де-
монстрируют все признаки «твердого 

тела» - например, когда, падая с вы-
соты, сохраняют стабильную форму.

Вскоре ученый снискал мировую 
славу - правда, не совсем ту, какую бы 
ему, наверное, хотелось. Вклад в ко-
шачий раздел реологии был отмечен 
Шнобелевской премией по физике за 
2014 год - весьма известной, но все-
таки потешной научной наградой. 
Но Марк-Антуан не обиделся - даже 
сам приехал за наградой.

И вот спустя 10 лет восторжество-
вал основополагающий принцип 
Шнобелевской премии: «исследова-
ния или деятельность, сначала насме-
шив, потом заставляют задуматься».

Задумался - и очень серьезно - Пе-
тер Понграц из Университета Лоранда 
Этвёша в Венгрии. Вспоминая фран-
цузского коллегу, он продолжил из-
учать текучесть кошек. Более того, 
лично провел несколько десятков 
экспериментов. Чем существенно 
углубил тему.

Кошки, ангажированные ученым 
(38 штук), просачивались в узкие ще-
ли - он смотрел, насколько успешно 
им это удается в зависимости от га-
баритов и расположения проемов. 
Одни щели были разной ширины, 
другие - разной высоты.

Понграц убедился: кошки и в са-
мом деле ведут себя словно жидкости. 
Они легко «втекают» в щели и без 
труда «вытекают», даже если сами 
оказываются в два раза шире этих 
щелей.

Выяснилось также: в узкие проемы 
кошки лезут охотнее, чем в низкие. 

Они начинают про-
являть заметную 
н е р е ш и т е л ь -
ность, когда ви-
дят, что щели ни-
же, чем сами «испытуемые» 
в холке.

Наблюдения подвели ученого к вы-
воду: кошки принимают осознан-
ное решение. Они оценивают вы-
соту проемов, сквозь которые надо 
пролезть. Сравнивают их размеры с 
собственными, о которых тоже име-
ют представления, и прикидывают, 
получится ли «вытечь».

Что-то подсказывает: комитет по 
Шнобелевским премиям не обой-
дет вниманием и это исследование, 
результаты которого приведены в 
журнале IScience. Отметит соответ-
ствующей наградой уже в 2025 году. 
К нынешнему награждению - 2024 
года - венгерский ученый чуть опо-
здал. И в номинации «физика» побе-
дил Джеймс Ляо: «за демонстрацию 
и объяснение способности мертвой 
форели плавать».

Живой уголок

По мнению 
исследователей, мурок 

можно наливать, 
выливать и проливать.
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Габриэлла Смит из 
Городского университета 
Нью-Йорка, эксперимен-
тируя с 30 домашними 
кошками, убедилась: боль-
ше сосудов они обожают 
коробки - и картонные, и 
пластиковые. Обязательно 
туда забираются, если на-
ходят. По господствующей 
ныне гипотезе, домашние 
питомцы таким образом 
реально прячутся. И таким 
образом успокаиваются, 
эмоционально отдыхают, а 
попутно следят из укрытия 
за окружающей обстанов-
кой.

Но вот что удивительно: 
кошки могут прятаться и в 
воображаемых «домиках». 
Габриэлла выкладывала на 
полу прямоугольники из 
тонких ленточек или про-
сто их рисовала. Рано или 

поздно внутри располага-
лись «испытуемые».

Более всего кошки изу-
мили тем, что не чурались 
и совсем уж иллюзорных 
укрытий - тех, которые не 
так-то просто себе было 
представить.

Ученый выкладывала на 
полу квадрат Канижа - кон-
струкцию, которая квадра-
том не является, а создает 
лишь его иллюзию. То есть 
«стен», даже нарисованных, 
у воображаемого «домика» 
не было. Только углы. Тем 
не менее кошкам хватало 
и такой малости. По сути, 
они сначала мысленно до-
рисовывали фигуру, а потом 
достраивали «домик». Что 
свидетельствует о развитом 
пространственном мышле-
нии кошек. Да и о том, что 
они по-своему очень умны.

Примечательно, что кош-
ки понимали суть иллюзии 
и достраивали квадрат Ка-
нижа лишь в том случае, 
если его предъявляли в 
классическом правильном 
виде - так, чтобы «четвер-
тинки» выемок в противо-
положных углах «смотре-
ли» друг на друга. Ученый 
выкладывала правильные 
квадраты рядом с непра-
вильными  - кошки всегда 
выбирали «классику».

Эксперты полагают, что 
и воображаемые иллю-
зорные «домики» кошки 
используют как укрытия. 
Не исключено, что так они 
уединяются, ментально ухо-
дят от мирской суеты, по-
рой скрываясь от хозяев. 
Как минимум они демон-
стрируют, чтобы их какое-
то время не беспокоили.

КСТАТИ

Они выдумывают 
себе коробки

Редкая коробка 
выдержит зубы 
и когти усатых-

полосатых.

- О, тепленькая 
пошла...

Обсуждаем со специалистами, чем кормить, 
как ухаживать и правильно заботиться о домашних 

любимцах. Слушайте программу «Хвост, усы и лапы» 
каждую субботу в 17.00 (мск) в эфире Радио «КП» 
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Ученые причислили 
кошек к жидкостям. 
Разумным жидкостям
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Уже столько лет прошло, 
а я все понять не могу, ког-
да мне пригодятся интегра-
лы и косинусы?

�  �  �
Как сейчас помню 

свой первый полет во 
сне. Ночь, плацкарт, 
верхняя полка…

�  �  �
- Простите, девушка, ко-

торый час?
- Половина десятого.
- Спасибо.
- Как? И это все?! Ни «Как 

вы прекрасны!», ни «Как вас 
зовут?»… Совсем офигели 
уже!

Насколько ваша пара 
близка к разводу? 

Пройдите тест 
< стр. 11.

�  �  �
Прелесть курсов по 

развитию воображения 
заключается в том, что 
спустя пару недель вы 
можете посещать их, не 
выходя из дома.

�  �  �
Извилины у человека, 

как кассы в супермарке-
те - несмотря на то, что 
их  создали много, не факт, 
что они все будут рабо-
тать.

�  �  �
- Ты купила книгу о 

том, как перестать быть 
шопоголиком?

- Да, весь тираж!
�  �  �

После безобидной
Фразы «Как дела?»
Полчаса рыдала
И в запой ушла.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Елизавета 
ЛАКЕРЕВА,

20 лет, 
Магнитогорск:
- Я отучилась 
на пианистку, 
также люблю 

играть
на гитаре, 
но сейчас 

занимаюсь 
танцами. 

Параллельно 
работаю
и учусь

в университете 
на ювелирном 

деле.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:

- Если у вас такие же божественные 
ноги, как у Елизаветы,

то их, конечно же, стоит 
демонстрировать, выбирая самые 
короткие из возможных нарядов.

Я бы делала точно так же.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 �  Ведущий 
редактор номера 
Л. ЗАХАРОВ 
(зам. главного 
редактора).

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Приятных вам выходных!

БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Зеваки гурьбой. 8. Какую 
будущую чемпионку отка-
залась тренировать Этери 
Тутберидзе? 9. Француз-
ский шансонье, снявшийся 
в более чем 60 фильмах. 
10. Царство Тутанхамона. 
11. Что спортивная коман-
да получает в награду? 14. 
Кто из мультяшных геро-
ев «улетел, но обещал 
вернуться»? 19. Тормоз-
ной путь у праздника для 
человека без тормозов. 
20. Больной с кашлем. 
22. Переметнувшийся к 
врагам. 25. Раунд хоккей-
ного звучания. 27. Грязе-
вой курорт с крымской 
пропиской. 28. Станичный 
вояка. 29. Подарок с но-
тами. 30. Выхлоп фотогра-
фа. 31. ... ужасов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Что 

собой представляет эхо? 
3. Что на сцене и на ули-
це всегда держал в руке 
Луи Армстронг? 4. Точка 
общепита в отеле. 5. Что 
записано в истории бо-
лезни? 6. Водолазная. 7. 
Шлепанцы пловца. 8. Что 
из десны растет? 12. Пер-
вый овощ для прикорма 
грудничков. 13. В какой 
стране родился Альбер 
Камю? 15. Брезент над 
мангалом. 16. Типаж без 
мозгов. 17. Что держит 
в руке Венера с картины 
«Любовь небесная и Лю-
бовь земная» Тициана? 
18. Девушка в финале 
жизненного пути. 21. Улов 
песенного Кости-моряка. 
23. Камень для облегче-
ния душевной боли. 24. 
Головной убор от ювелира. 
26. Великий сюрреалист.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тол-
па. 8. Загитова. 9. Азнавур. 10. Египет. 11. Кубок. 14. 
Карлсон. 19. Загул. 20. Астматик. 22. Ренегат. 25. 
Период. 27. Саки. 28. Казак. 29. Духи. 30. Кадр. 31. 
Фильм. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Отзвук. 3. Платок. 4. Бар. 
5. Диагноз. 6. Помпа. 7. Ласты. 8. Зуб. 12. Кабачок. 
13. Алжир. 15. Навес. 16. Дурак. 17. Лампада. 18. 
Старуха. 21. Кефаль. 23. Гагат. 24. Тиара. 26. Дали.
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Анна ДОБРЮХА

Глядя вечерами на иллюминацию, 
красиво освещенные города, мы вос-
хищаемся: как здорово! Уличный фо-
нарь, направленный в окно спальни, 
радует куда меньше. И, как выяс-
нили ученые, речь идет не просто о 
неудобствах. «Световое загрязнение», 
или искусственное освещение насе-
ленных пунктов по ночам, способно 
наносить мощный удар по головному 
мозгу людей. С весьма печальными 
последствиями: серьезным повы-
шением риска болезни Альцгеймера.

К такому выводу пришли иссле-
дователи Медицинского центра Уни-
верситета Раша (Чикаго, США). Они 
присвоили каждому американскому 
штату определенный балл «светово-
го загрязнения». А также получили 
данные о распространенности болез-
ни Альцгеймера. При этом для объ-
ективности были учтены различные 
другие факторы, способные влиять на 
заболеваемость (возраст, социальный 
статус, сопутствующие заболевания 
и т. д.). Результат анализа показал: 
в регионах, где интенсивнее ночное 
освещение, количество пациентов с 
Альцгеймером значительно выше.

Чем можно объяснить такой эф-

фект? Насколько велика угроза для 
всех нас, если, по оценкам экспертов, 
в условиях «светового загрязнения» 
живет до 90% современных людей? 
На вопросы «КП» ответил директор 
Института мозга Научного центра не-
врологии, академик РАН, доктор ме-
дицинских наук Сергей Иллариошкин.

СПАТЬ ПОД ЛАМПОЙ 
ХУЖЕ, ЧЕМ ОБЪЕДАТЬСЯ

- Новое исследование показало, что 
наружная реклама, бьющая в окно 
из-за незадернутой шторы, или свет, 

который горит внутри по-
мещения (подсветка, ночни-
ки, свет от гаджетов) - все это 
действительно является фактором 
риска развития болезни Альцгейме-
ра, - говорит академик Иллариошкин.

Причем для людей моложе 65 лет 
роль «светового загрязнения» в повы-
шении угрозы Альцгеймера оказалась 
даже серьезнее, чем давно известные 
и подтвержденные факторы риска. 
Такие, как злоупотребление алкого-
лем, депрессия, ожирение, диабет, 
сердечная недостаточность, гипер-
тония, хроническая болезнь почек. 
«Для пациентов, которые до 65 лет 
позволяли себе спать со светом и та-
ким образом испытывали «световое 
загрязнение» ночью, именно этот 
фактор оказался одним из ведущих», - 
подчеркивает эксперт.

- Сергей Николаевич, почему так 
происходит?

- Очевидно, мы столкнулись с еще 
одним проявлением негативного вли-
яния цивилизации на здоровье людей. 
Безусловно, никто не отрицает огром-
ных благ, которые нам дает научно-
технический прогресс. Но он же по-
рождает и факторы, провоцирующие 
болезнь Альцгеймера. Доказано, что 
очень серьезный вклад в ее развитие 
вносят нехватка физической актив-
ности, избыточный вес, повышенные 
уровни глюкозы и холестерина в кро-
ви. А также некоторые виды загряз-
нения воздуха, чего не было в старые 
времена. И вот теперь в списке новая 
напасть - «световое загрязнение».

ФАКТОР СТРЕССА
Как именно это влияет на орга-

низм? Прежде всего ночное освеще-
ние нарушает нормальный цикл сна 
и бодрствования. Это очень плохой 
фактор. Он подвергает нас стрессу. А 
также ломает механизм нормальной 
адаптации к стрессам, которые неиз-
бежно настигают человека в течение 
дня. Чтобы произошла компенсация, 
восстановление сил, нужен полно-
ценный сон. Он возможен только в 
темноте. Исследования показывают, 
что в присутствии источников света 
структура сна меняется. Со временем 
это приводит к сбоям различных про-
цессов в головном мозге, в том числе 
затрудняет обновление нервных кле-
ток и способствует поддержанию хро-

нического нейровоспаления.
Кроме того, ночное освеще-

ние может нарушать работу так 
называемой глимфатической 
системы, продолжает академик 
Иллариошкин.

- Упрощенно говоря, это 
специальная система очист-
ки нашего головного мозга от 
вредных веществ, которые об-
разуются в процессе жизнеде-
ятельности клеток. Известно, 
что именно в темноте, в ноч-
ное время происходит макси-
мально интенсивное удаление 
из мозга бета-амилоида и тау-
белка, с избытком которых 

связывают развитие бо-
лезни Альцгеймера.

«Световое за-
грязнение» может 
вызывать сбои 
работы глимфа-
тической системы, 

которая завязана на 
нормальный суточ-

ный ритм. И это еще 
один механизм, повыша-

ющий риск Альцгеймера, поясняет 
эксперт.

- Наверное, можно найти и другие 
причины. Но и того, что перечис-
лено, уже достаточно, чтобы внести 
дополнительный пункт в меры про-
филактики болезни Альцгеймера. 
Можно смело советовать всем лю-
дям, и в первую очередь в возрасте до 
65 лет, исключать любое освещение 
во время сна.

ОТ РЕДАКЦИИ: врачи-сомнологи ре-
комендуют специальные шторы, мак-
симально блокирующие свет (блэкаут), 
а также качественные маски для сна 
из натуральных материалов.

Здоровье
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«Световое загрязнение» сбивает выработку 
гормона мелатонина, рассказал на одной из 
конференций руководитель лаборатории 
патологии клетки Российского научного центра 
хирургии им. акад. Петровского Давид 
Арешидзе. Этот гормон отвечает 
за регуляцию биоритмов, 
участвует в поддержании 
иммунитета, защите 
от стрессов. Также выяснилось, 
что он замедляет темпы старения.
Но проблема в том, что мелатонин 
нормально синтезируется только 
в темноте. А большинство из нас 
страдают от избытка ночного освещения.
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В ТЕМУ

ТЕМНОТА - 
ДРУГ БИОРИТМОВ

- Исследования подопытных животных 
в РНЦХ показали: из-за дефицита 
мелатонина при «световом 
загрязнении» ускоряется старение, 
и продолжительность жизни сокращается 
на 15 - 17%, - сообщил Арешидзе.
Сейчас российские ученые проводят 
эксперименты, чтобы разработать 
терапию для восполнения мелатонина. 
Специалисты ожидают, 
что это поможет
улучшить здоровье
 и замедлить 
старение 
современных 
людей.

Ночь, улица, фонарь, Альцгеймер
Ученые выяснили, 
как влияет на мозг 
«световое загрязнение».

Сон 
при свете - 
верный путь 

к возрастному 
слабоумию. 

Да и бессонницы в таких 
условиях на самом 

деле сложно 
избежать.
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07.20 Поедем, поедим! (16+)
08.20 Едим дома. (0+)
09.00 Сегодня.
09.20 Главная дорога. (16+)
10.00 Живая еда с Сергеем 

Малоземовым. (12+)
11.00 Квартирный вопрос. 

(0+)
12.00 Попутчик. (16+)
13.10 Секрет на миллион. 

Надежда Крыгина. (16+)
15.00 Сегодня.
15.20 ЧП. Расследование. 

(16+)
16.00 Своя игра. (0+)
17.00 Следствие вели... (16+)
18.00 Центральное телевиде-

ние с Вадимом 
Такменевым.

19.20 Ты не поверишь! (16+)
20.20 Чудо. (6+)
22.20 Международная пило-

рама с Тиграном 
Кеосаяном. (18+)

23.05 Захар Прилепин. Уроки 
русского. (12+)

23.45 Квартирник НТВ у 
Маргулиса. (16+)

01.05 Дачный ответ. (0+)
02.00 НЕ БОЙСЯ, Я С ТОБОЙ! 

1919. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
03.45 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 

ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России. Суббота.
07.00 Калининград. Суббота.
07.35 По секрету всему свету.
08.00 Формула еды. (12+)
08.25 Пятеро на одного.
09.10 Сто к одному.
10.00 Вести.
10.50 Доктор Мясников. (12+)
11.55 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.50 Юмор! Юмор!! Юмор!!! 

(16+)
16.00 Вести.
16.50 Привет, Андрей! 

Вечернее шоу Андрея 
Малахова. (12+)

19.00 Вести.
19.50 Вести. Калининград.
20.00 ЧУЖАЯ ЖИЗНЬ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.40 РЯБИНЫ ГРОЗДЬЯ 

АЛЫЕ. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
Настя пытается пробиться 
сквозь стену отчуждения, 
выросшую между ней и 
сыном. После того как она 
выгнала мужа Игоря, сын 
Антошка замкнулся в себе. 
Да и сама Настя разочарова-
лась в жизни.

03.10 БЕЛОЕ ПЛАТЬЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

06.00 Телеканал Доброе утро. 
Суббота.

09.00 Умницы и умники. (12+)
09.45 Слово пастыря. (0+)
10.00 Новости.
10.15 К 80-летию со дня рож-

дения Николая 
Караченцова. Я тебя 
никогда не забуду... (12+)

11.05 ПроУют. (0+)
12.00 Новости.
12.15 Поехали! (12+)
13.10 Наше все. (12+)
14.00 К 80-летию со дня рож-

дения Николая 
Караченцова. 
Легендарный спектакль 
ЮНОНА и АВОСЬ. (16+)

15.40 Горячий лед. Фигурное 
катание. Гран-при России 
- 2024. Этап I. (0+)

16.55 Кто хочет стать миллио-
нером? (12+)

18.00 Вечерние новости.
18.25 Музыкальный детектив 

Родня. (12+)
19.50 Эксклюзив. (16+)
21.00 Время.
21.35 Сегодня вечером. (16+)
23.10 ЧУВСТВА АННЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
01.40 Подкаст.Лаб. (16+)

09.55 Просто & вкусно.
10.30 События.
10.45 Смешите меня семеро.
11.20 Анекдот-клуб Нехмурые 

люди. (16+)
11.55 ВЕРЬ СВОЕМУ МУЖУ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
13.30 События.
13.45 ВЕРЬ СВОЕМУ МУЖУ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
16.10 ВЗГЛЯД РУСАЛКИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
20.00 Постскриптум.
21.15 Право знать! (16+)
22.40 События.
22.50 СС. Безумие Черного 

ордена. Док. фильм. (16+)
23.40 Приговор. Американский 

срок Япончика. (16+)
00.20 Тайная угроза. (16+)
00.50 Хватит слухов! (16+)
01.15 Секс-бомбы со стажем. 

Док. фильм. (16+)
01.55 Молодые мужья: битва 

за счастье. Док. фильм. 
(16+)

02.35 Клуб первых жен. 
Док. фильм. (16+)

03.15 Актерские драмы. Закон 
бумеранга. (16+)

04.00 Актерские судьбы. 
Ариадна Шенгелая и Лев 
Прыгунов. (16+)

05.00 Ералаш. (0+)
06.00 Три кота. (0+)
06.15 Шоу Уральские пельме-

ни. (16+)
06.30 ПроСТО кухня. (12+)
07.30 Просто завтрак. (16+)
08.00 ПроСТО кухня. (12+)
09.00 100 мест, где поесть. 

(16+)
10.00 Семейные игры. Битва 

за Олимп. (16+)
11.35 Суперниндзя. (16+)
15.55 Энканто. Мультфильм. 

(6+)
17.55 1+1. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
20.10 2+1. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
22.35 ВРЕМЕННО БЕРЕМЕННА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
00.20 ЧЕГО ХОТЯТ МУЖЧИНЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
Карьеристка Али Дэвис, 
работающая спортивным 
агентом, обретает способ-
ность читать мысли мужчин и 
использует свой новый 
талант, чтобы обойти конку-
рентов...

02.10 МАРГОША. СЕРИАЛ. 
(16+)

03.45 6 кадров. (16+)
04.05 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Пробный переезд. (16+)

04.50, 01.20, 03.30 Пятница 

News. (16+)

05.10 Секреты на кухне. 

(16+)

05.50 Королевский корги. 

Мультфильм. (12+)

07.30 Мамы Пятницы. (16+)

08.00, 10.10, 12.30, 14.40, 

16.50, 18.50 Четыре 

свадьбы. (16+)

21.30 Дом отдыха Ягодка. 

(16+)

00.00 ЛЮБИТ НЕ ЛЮБИТ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.40 В дикой природе с 

Беаром Гриллсом. 

Док. фильм. (18+)

02.20 Черный список. (16+)

05.30 Библейский сюжет.
06.05 Сказка о золотом петушке. 

Трое из Простоквашино. 
Каникулы в Простоквашино. 
Зима в Простоквашино. 
Мультфильмы.

07.30 РИМСКИЙ-КОРСАКОВ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

09.20 Мы - грамотеи! 
Телевизионная игра.

10.00 ДЕНЬ АНГЕЛА. ХУД. ФИЛЬМ.
11.15 Старейшие музыкальные 

коллективы России. Русское 
чудо. Роговая музыка.

11.45 Черные дыры. Белые пятна.
12.25, 00.20 Год цапли. Док. фильм.
13.20 Рассказы из русской исто-

рии. 
14.20 КАЛИФ-АИСТ. ХУД. ФИЛЬМ.
15.30 Большие и маленькие.
17.25 Мы - Малый театр. 

Док. фильм.
18.30 Новости культуры.
18.45 Линия жизни. Борис 

Любимов.
19.40 ВТОРАЯ ЖЕНА. ХУД. ФИЛЬМ.
21.00 Агора.
22.00 Клуб Шаболовка, 37.
23.10 ДЕНЬ АНГЕЛА. ХУД. ФИЛЬМ.
01.15 Легенда о Сальери. Притча 

об артисте (Лицедей). 
Мультфильмы.

04.00, 00.30 Самые шокирую-
щие гипотезы. (16+)

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30 

Новости. (16+)
08.00 Минтранс. (16+)
09.00 Самая полезная про-

грамма. (16+)
10.00, 12.00 Военная тайна с 

Игорем Прокопенко. 
(16+)

14.00 СОВБЕЗ. (16+)
16.00 Документальный спец-

проект. (16+)
17.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

18.00 Добровэфире. (16+)
19.00 ПЕРЕВОЗЧИК: 

НАСЛЕДИЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

20.50 ПЛАН ПОБЕГА-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.40 ПЛАН ПОБЕГА-3. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
Бреслин ввязался в очеред-
ную авантюру: вместе со 
своей командой он берется 
разыскать похищенную дочь 
гонконгского руководителя.

04.00 Золотая лихорадка. 
(16+)

05.30, 07.40 Pro-Новости. 
(16+)

05.50, 09.00 Плейлист. Осень. 
(16+)

06.40 Звезды о звездах. (16+)
08.00 У-Дачный чарт. (16+)
10.00 Короли чартов. (16+)
11.00 Pro-Новости. Лучшее. 

(16+)
11.30 10 самых! (16+)
12.00 Звезда на замене. (16+)
13.00 Хиты по-русски. (16+)
14.00 Приехали! (16+)
14.30 Мой ненаглядный. 

Док. фильм. (16+)
15.00 Иванушки. Просто 

парни стали старше. 
(16+)

16.00 Битва поколений. (16+)
17.30 Легенды Ретро ФМ - 

2015. (16+)
20.30 Народное диско. (16+)
21.30, 22.00, 23.00 Танцпол. 

(16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

26.10.2024

04.55, 05.35, 06.20, 07.10 
УСЛОВНЫЙ МЕНТ-5. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

08.00 Страна советов. (16+)
08.30 НоваЯ. (12+)
09.05 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-4. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
10.00 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-4. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
10.55 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-4. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
11.55 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-4. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
12.45 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-5. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
13.40 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-5. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
14.35, 15.40, 16.40, 17.40 

КРЕМЕНЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

18.40, 19.45, 20.50, 21.55 
КРЕМЕНЬ. 
ОCВОБОЖДЕНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.00 Известия. Главное. 
(16+)

00.05 Светская хроника. 
(16+)

01.10, 01.45, 02.25, 03.05, 
03.40 ПОСЛЕДНИЙ МЕНТ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

Пятый канал

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-

ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

ЖИВОТНЫЕ

ОТДАМ
ДВА рыжих ко-
тика (2 года - ка-
стрирован, 4 ме-
сяца). Здоровые, 
активные. Ищут 
любящих, забот-
ливых хозяев. 

Тел.: 8-952-794-30-29, 8-929-167-
60-77.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 530-500

ПОЛЕЗНЫЕ
СТРАНИЦЫ

Разместить объявление

Для размещения 
строчного объявления 
обратиться в Городской 

информационный центр 
по телефону

• Работа
• Бизнес
• Обучение
• Недвижимость
• Строительство

ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500
По остальным видам рекламы 

обратиться в рекламную службу 
«Комсомольской правды» 
по телефону (4012) 310-340

(4012)

РЕ
КЛ

А
М
А

• Здоровье
• Красота
• Ремонт
• Мебель
• Досуг

С 18.10.2024 изменена фор-
ма договора на техническое 
обслуживание внутриквартир-
ного (внутридомового) газового 
оборудования, заключаемого с 
собственниками (нанимателями) 
жилых помещений.  

В новой форме договора уточ-
нен порядок информирования о 
предстоящей дате технического 
облуживания газового оборудо-
вания. Такое информирование 
будет осуществляться АО «Ка-
лининградгазификация» по теле-
фону не позднее чем за 20 дней 
до планируемой даты выполнения 
работ, а дополнительный звонок, 
в целях напоминания, будет сде-
лан за 2-3 дня до такой даты.

Также в настоящее время у 
собственников (нанимателей) 
жилых помещений имеется воз-

можность выбора различных 
вариантов формы оплаты услуг 
по техническому обслуживанию 
газового оборудования: единым 
платежом непосредственно после 
выполнения работ или в виде або-
нентской платы, т. е. регулярными 
платежами на протяжении года.

Собственники жилых помеще-
ний, которые ранее заключили 
договоры на техническое обслу-
живание газового оборудова-
ния, вправе обратиться в адрес 
Центра обслуживания клиентов 
АО «Калининградгазификация» 
(г. Калининград, ул. Сибирякова, 
д. 17) с заявлением о внесении 
изменений в условия договора. 
В этом случае для них будет 
подготовлено соответствующее 
дополнительное соглашение к 
договору.

Информация для собственников (нанимателей) 
жилых помещений, заключивших 

с АО «Калининградгазификация» договоры 
на техническое обслуживание внутриквартирного 

(внутридомового) газового оборудования
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 01.01.2024 Колонтитул!!!!
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: «Крым» - Бокс - Датчик - Реверси - Утро - Нога - Паук - Рене - Никсон - Декоратор - Аист - Горн - Зеркало - Гелиодор - Брэд-
бери - Седокова - Картина - Фромм - Пшено - Поза - Хорек - Четки - Ленок - Тышкевич - «Волга» - Сеть - Кожа - Сегье - Шабли - Лапти - Саяны - Цель.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Досуг - Петля - Едок - Бракодел - Икар - Русло - Теорема - Пена - Дети - Танго - Нивхи - Рева - Очки - Кипр - Квас - Мука - Борт - Часы - Снег - Басно-
писец - Данные - Фальшь - Кубик - Чистка - Око - Небо - Ива - Максим.


